
Золото, серебро и слезы: 
Анна Щербакова — олимпийская чемпи-
онка в женском одиночном катании, 
Александра Трусова — вторая

ГЕОПОЛИТИКА МИД передал российский ответ 
Соединенным Штатам по гарантиям безопасности

Отвечаем

Ирина Невинная

Р
азработчики вакцины 
«Спутник V» объявили, 
что работают над противо-

ковидным лекарством на основе 
моноклональных антител, кото-
рые синтезируются искусствен-
но. При этом зарегистрировано 
и уже применяется лекарство на 
основе антител из плазмы пере-
болевших — его назвали «КО-
ВИД-глобулин». Какие возмож-
ности в применении таких ле-
карств? Почему работа над пре-
паратом продолжалась, хотя в 
какой-то момент ВОЗ заявила о 
бесперспективности подобных 
лекарств? Об этом «РГ» расска-
зала один из авторов проекта по 
разработке и производству ле-
карства, эксперт холдинга «На-
цимбио» Госкорпорации «Ро-
стех» Татьяна Смолянова.

Почему вы решили разрабо-
тать традиционный имму-
ноглобулин, получаемый из 
плазмы переболевших доноров, 

а не синтезировать монокло-
нальные антитела, как это 
делают зарубежные разра-
ботчики?

ТАТЬЯНА СМОЛЯНОВА: С началом ак-
тивного распространения ин-
фекции производители бросили 
все имеющиеся у них ресурсы и 
компетенции на борьбу с коро-
навирусом. Компании, которые 
специализировались на мо-
ноклональных антителах, нача-
ли разработку противоковид-
ных препаратов на уже имею-
щихся платформах.

Мировые производители 
препаратов крови, в свою оче-
редь, стали разрабатывать спе-
цифические иммуноглобулины 

против COVID-19. Такие работы 
идут в Израиле и Италии еще с 
апреля 2020 года. Несколько 
крупнейших мировых произво-
дителей создали с этой же це-
лью международный альянс.

Логично, что и «Ростех», в 
состав которого входит ключе-
вой производитель препаратов 
крови в России, в том числе и 
специфических иммуноглобу-
линов, также поставил задачу 
разработать свой иммуноглобу-
лин. Еще до пандемии у «На-
цимбио» была готова техноло-
гическая платформа, мы много 
времени уделили раз-
работке критериев от-
бора сырья.

ТОЛЬКО В «РГ» Как работает препарат 
на основе антител из плазмы переболевших

Написано кровью
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медиагрантов

05
Александр 
Бастрыкин 
выслушал 
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«бюджет 
войны»

08
Илзе Лиепа 
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

А К Ц Е Н Т

Препарат из плазмы будет 
«автоматически» «подстраиваться» 
под изменяющийся вирус

Австралийский доллар 54,4662
Азербайджанский манат 44,5866
Армянский драм** 15,7818
Белорусский рубль 29,4609
Болгарский лев 44,0320
Бразильский реал 14,7465

Венгерский форинт** 24,2277
Вон Республики Корея*** 63,2841
Гонконгский доллар* 97,0915
Датская крона 11,5717
Доллар США 75,7527
Евро 86,1308

Индийская рупия* 10,0809
Казахстанский тенге** 17,6786
Канадский доллар 59,5634
Киргизский сом** 89,3039
Китайский юань 11,9516
Молдавский лей* 42,1199

Новый туркменский манат 21,6746
Норвежская крона* 85,0428
Польский злотый 19,1169
Румынский лей 17,4152
СДР  106,2629
Сингапурский доллар 56,3175

Таджикский сомони* 67,1269
Турецкая лира* 55,6461
Узбекский сум**** 69,8498
Украинская гривна* 26,8435
Фунт стерлингов  102,8494
Чешская крона* 35,3110

Шведская крона* 81,3696
Швейцарский франк 82,1613
Южноафриканский рэнд* 50,5190
Японская иена** 65,8061

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.02.22

Дмитрий Чернышенко 
о кампусах 
мирового уровня 
для студентов 
и преподавателей

Собаки-роботы 
выйдут на охрану 
границы США 
с Мексикой

Российский 
фильм «Трэп» 
получил 
«Золотого медведя» 
на Берлинале 
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ПРОЕКТ Неисправным 
автомобилям запретят 
эксплуатацию

Техосмотр 
в наказание

Владимир Баршев

Госавтоинспекция будет запрещать эксплуатацию 
неисправных автомобилей. Чтобы снять запрет, потре-
буется пройти внеочередной техосмотр. Если этого не 
будет сделано за семь дней, то будет изыматься свиде-
тельство о регистрации автомобиля. Соответствую-
щий законопроект одобрила правительственная 
комиссия по законопроектной деятельности. 

Сейчас, при выявлении неисправной машины на до-
роге, у сотрудников ГИБДД нет, по сути, никаких меха-
низмов заставить автовладельца привести авто в поря-
док. Действующим Кодексом об административных 
правонарушениях за это предусмотрен лишь штраф 
500 рублей. Исключение — неисправные тормоза, ру-
левое управление и тягово-сцепное устройство. При 
таких неполадках автомобиль может быть задержан. 
Но при этом нет механизма, который позволял бы убе-
диться, что после задержания на дорогу выедет дей-
ствительно исправная машина. Выехать со штрафсто-
янки машина может на эвакуаторе якобы в сервис, 
разгрузиться за углом и дальше поехать своим ходом. 

Запрет на эксплуатацию существовал в КоАП до но-
ября 2014 года. Заключался он в задержании 
регистрационных знаков. Но без знаков каме-
ры не могли выявлять нарушителей. 

ТРЕНД Туры на майские 
праздники подорожают 
минимум на треть 

Удар на вылеты

Евгений Гайва

Стоимость зарубежных туров с апреля вырастет на 
30—50%, так как закончатся акции раннего бронирова-
ния, заявила исполнительный директор Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) Майя Ломидзе. Туры по 
России так сильно не подорожают.

Стоимость отдыха за рубежом сильно повысится на 
майские праздники. Будет рост цен и на летние туры, 
хотя и не такой заметный — на 15—30%. Все зависит от 
того, какие скидки сейчас предоставляют отели и 
сколько есть свободных мест.  

При этом стоимость зарубежного отдыха в целом 
выросла по сравнению с 2020 годом даже с учетом ак-
ций раннего бронирования. Особенно сильно подоро-
жала Турция. «Ожидается, что в апреле цена может вы-
расти в два раза», — сказала Ломидзе. Ситуация в Тур-
ции особенно тревожит туристов и туроператоров, так 
как там серьезно увеличилась себестоимость турпро-
дукта из-за роста цен внутри страны на топливо и дру-
гие его составляющие, пояснила она.

Пока на первое место по популярности на майские 
праздники из зарубежных направлений выходит Еги-
пет. Кстати, на этом направлении туры могут подоро-
жать максимум на 15%, поскольку себестоимость тур-
продукта выросла не столь заметно. Но на фоне роста 
цен в Турции у египетской стороны также не 
будет повода держать цены на слишком низ-
ком уровне. 

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ

Стоимость подключения
к электросетям 
может вырасти в 136 раз

Напряжение 
сети

Сергей Тихонов, Марина Трубилина

Технологическое присоединение (ТП) к электросетям 
частных домов сильно подорожает уже в этом году. По-
требители с энергопринимающими устройствами мощ-
ностью до 150 кВт  постепенно начнут компенсировать 
затраты сетевых компаний на присоединение к электри-
честву. Закон об этом публикует сегодня «РГ».

Изменения вступят в силу с июля нынешнего года. 
С этого момента в плату за присоединение можно вклю-
чать половину затрат компаний, а с января 2023 года — 
все 100%. В минэнерго уточнили, что параметры стои-
мости техприсоединения к электросетям сейчас обсу-
ждаются, конкретные значения будут определены в под-
законных актах.

Изменения коснутся владельцев частных домов, 
а также мелких и средних предпринимателей. Пока пла-
та за ТП с максимальной мощностью потребления до 
15 кВт (такая мощность требуется для энергообеспече-
ния дома до 150 кв. метров) установлена в размере 
550 рублей, а для объектов с мощностью до 150 кВт 
в стоимость ТП не включаются затраты сетевых компа-
ний на сооружение электросетевой инфра-
структуры. Частично эти затраты компенсиру-
ются компаниям в тарифах на электроэнергию. 
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Екатерина Забродина

В 
четверг МИД передал 
российский ответ Со-
единенным Штатам 
по гарантиям безопас-
ности. В нем констати-
руется, что «амери-
канская сторона не 
дала конструктивного 
ответа на базовые эле-

менты подготовленного россий-
ской стороной проекта договора 
с США о гарантиях безопасно-
сти».

Письменный ответ на десяти 
страницах был передан послу 
США в Москве Джону Саллива-
ну, который днем приехал на 
Смоленскую площадь и уже че-
рез пятнадцать минут покинул 
здание МИД РФ, не дав коммен-
тариев журналистам. Через 
несколько часов текст докумен-
та появился на сайте дипведом-
ства, как и обещал министр ино-
странных дел России Сергей 
Лавров. В нем с самого начала 
перечислены положения, кото-
рые имеют для российской сто-

роны принципиальное значение. 
Это отказ от дальнейшего 
расширения НАТО, отзыв «буха-
рестской формулы» о том, что 
«Украина и Грузия станут члена-
ми НАТО», отказ от создания во-
енных баз на территории госу-
дарств, ранее входивших в СССР 
и не являющихся членами альян-
са, неиспользование их инфра-
структуры для ведения любой 
военной деятельности, а также 
возврат военных потенциалов, в 
том числе ударных, к состоянию 
на 1997 год. Именно тогда был 
подписан Основополагающий 
акт Россия — НАТО. В Москве на-
стаивают, что в ответных посла-

ниях американцев эти требова-
ния были проигнорированы — 
как и «пакетный характер рос-
сийских предложений, из кото-
рых намеренно выбраны «удоб-
ные» темы. Но даже они, в свою 
очередь, были «перекручены» в 
сторону создания преимуществ 
для США и их союзников». При 
таком раскладе «уравнение без-
опасности» не сходится, призна-
ют на Смоленской площади.

«Вызывает тревогу нараста-
ющая военная активность США 
и НАТО непосредственно у рос-
сийских рубежей, тогда как 
наши «красные линии» и корен-
ные интересы в области без-

опасности, а также суверенное 
право России на их защиту по-
п р е ж н е м у  и г н о р и ру ютс я . 
Ультимативные требования вы-
вести войска из определенных 
районов на российской терри-
тории, сопровождаемые угроза-
ми ужесточения санкций, не-
приемлемы и подрывают пер-
спективы достижения реальных 
договоренностей», — говорится 
в тексте. В нем подробно разби-
раются блоки, посвященные 
Украине, конфигурации сил в 
Европе, принципу неделимости 
безопасности, стратегической 
стабильности, развертыванию 
ядерного оружия вне нацио-
нальной территории, военным 
учениям и маневрам и другим 
вопросам. Главный вывод таков: 
«В отсутствие готовности аме-
риканской стороны договари-
ваться о твердых, юридически 
обязывающих гарантиях обес-
печения нашей безопасности со 
стороны США и их союзников 
Россия будет вынуждена реаги-
ровать, в том числе путем реа-
лизации мер военно-техниче-

ского характера». Какие это мо-
гут быть меры, в документе не 
сказано.

Впрочем, есть и позитивные 
моменты, которые отмечают в 
Москве. Среди них — перспекти-
ва дальнейших переговоров о 
ракетах средней и меньшей 
дальности наземного базирова-
ния. «Отфиксировали, что США 
берут за основу российский 
подход, который предусматри-
вает взаимное урегулирование 
встречных озабоченностей в 
контексте ранее действовавше-
го ДРСМД. Предложенный аме-
риканской стороной вариант 
развития нашей идеи о взаим-
ных мерах верификации приме-
нительно к комплексам «Иджис 
Эшор» в Румынии и Польше, а 
также некоторым объектам в 
европейской части территории 
России, может быть в дальней-
шем взят  в  прора-
ботку», — констатиру-
ют в МИД.

А К Ц Е Н Т

США проигнорировали «пакетный 
характер» российских предложений, 
а при таком раскладе «уравнение 
 безопасности» не сходится
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На Смоленской площади обнародо-
вали подробный письменный ответ 
Москвы американцам. 

Присяжным 
за участие в процессах 
отныне будут платить
вовремя: как и сколько

Страница 03

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 февраля 2022
пятница № 37 ( 8685 )

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ДИСКУССИЯ Сенаторы 
и общественники 
предложили 
не приглашать на ТВ 
интернет-маргиналов

Эфир без треша

Дмитрий Гончарук

По отношению к токсичным материалам в интернете 
хотят выработать нулевую общественную толерант-
ность. О том, как свести на нет влияние негативного 
маргинального контента, который пока что формаль-
но не подпадает под законодательные запреты, вчера 
говорили на совместном заседании Комиссии Совета 
Федерации по информационной политике и взаимо-
действию со СМИ и Комиссии Общественной палаты 
РФ по развитию информационного сообщества, СМИ 
и массовых коммуникаций.

Сейчас предусмотрена внесудебная блокировка 
сайтов с детской порнографией, информацией о спосо-
бах употребления наркотиков и нелегальной прода-
же алкоголя, суицидальной информацией, призывами 
к массовым беспорядкам, выражением неуважения 
к обществу, государству и его символам, склонением 
детей и подростков к противоправным действиям. По 
итогам заседания Совета по правам человека, которое 
прошло 9 декабря 2021 года, президент Владимир Пу-
тин поручил рассмотреть предложения по реализации 
проекта создания саморегулируемого реестра токсич-
ного контента.

Глава профиль-
ной комиссии Сов-
феда Алексей Пуш-
ков призвал отде-
лять противоправ-
ный контент от не 
запрещенного, но 
предосудительно-
го. Сенатор привел 
в пример радикаль-
ный феминизм, ко-
торый не относится 
к противоправному 
контенту, и поэто-
му у Роскомнадзо-
ра нет предписа-
ний его блокиро-
вать. Пушков убе-
жден, что в эфир не-
льзя допускать тех, кто пытается прославиться за счет 
треш-стримов, то есть прямых эфиров в онлайн-серви-
сах вроде YouTube, во время которых демонстрируют-
ся различные противоправные действия и унижается 
человеческое достоинство.

«Как недопустимо давать в эфир интервью с манья-
ками, убийцами и насильниками, так же недопустимо 
создавать вольно или невольно рекламу тем, кто пыта-
ется утвердить в общественном пространстве практи-
ку насилия и унижающих человеческие достоинства 
действий», — пояснил законодатель. В связи с этим он 
направил обращения 12 руководителям ведущих рос-
сийских медиахолдингов и телеканалов, попросив их 
в рамках компетенции исключить саму возможность 
участия треш-стримеров в теледебатах, ток-шоу и дру-
гих телепрограммах, а также использование в телепро-
граммах прямой речи треш-стримеров.

Кроме того, глава комиссии пообещал, что сенато-
ры в 2022 году завершат работу над законопроектом по 
введению уголовной ответственности за треш-стримы. 
Он допустил, что перечень противоправного контента 
могут расширить на законодательном уровне.

Член Совета при президенте РФ по развитию гра-
жданского общества и правам человека Игорь Ашма-
нов уподобил «цифру» водопроводу, который достав-
ляет информацию. «Информационных кранов в семье 
больше, чем водопроводных, но сейчас оттуда может 
в любой момент потечь любая токсичная дрянь. Гражда-
не не могут фильтровать поток сами, это должно делать 
государство», — отметил эксперт. Ашманов обратил вни-
мание, что наряду с деструктивной информацией, кото-
рая должна блокироваться и удаляться, есть токсичный 
контент, который формально не попадает ни под какие 
запреты. «Пока это не осознается как проблема на го-
сударственном и общественном уровне, нет политики 
и практики удаления», — констатировал он.

По мнению члена СПЧ, в условиях свободного раз-
вития весь спорный контент имеет тенденцию к ради-
кализации, которая приводит к реальным деструктив-
ным последствиям уже в «офлайне». Выходом может 
стать общая этическая платформа, положения кото-
рой уже зафиксированы в Конституции, законах и до-
кументах стратегического планирования. Это должен 
быть общественный, открытый проект с добровольным 
присоединением цифровых игроков, уверен Ашманов.

Сенатор Маргарита Павлова полагает, что стоит 
расширить перечень тем, которые будут подлежать 
блокировке. «Наша родительская общественность — 
первая, кто видит эти угрозы. Родители стучатся во 
все двери, они ежедневно видят, что происходит с их 
детьми. А я уже получаю обращения от самих детей, 
которые просят оградить их от этого разрушающе-
го контента, понимают, что информационное про-
странство наводнено грязью», — рассказала она.

Только в прошлом году сумма штрафов за запре-
щенную информацию, которую не удалили, состави-
ла более 250 миллионов рублей, а оборотные штра-
фы за повторные нарушения превысили 9 миллиар-
дов рублей, проинформировал начальник управления 
контроля и надзора в сфере электронных коммуни-
каций Роскомнадзора Евгений Зайцев. По его мне-
нию, нужно очень тщательно и взвешенно подходить 
к определению того, какие материалы относить к «ток-
сичным». «В качестве мер, которые могут быть пред-
приняты к такому контенту, например, для владель-
цев платформ можно предусмотреть его маркировку 
и ограничение доступа детей к такому контенту, уда-
ление таких материалов, отказ от предоставления ка-
ких-то дополнительных функциональных возмож-
ностей, например, на распространение рекламы для 
нарушителей, которые такой контент распространя-
ют. Ну и, в конце концов, удаление аккаунтов нару-
шителей, которые токсичный контент распространя-
ют», — заявил Зайцев.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин назвал приоритетные задачи МВД

Нарушителей на выход
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин указал на 
необходимость жесткой 
борьбы с нелегальной ми-

грацией, экстремизм и нару-
шение правопорядка должны 
караться высылкой из России 
и запретом на въезд в дальней-
шем. Об этом президент заявил 
в четверг, выступая на расши-
ренном заседании коллегии 
МВД. Кроме того, он призвал 
формировать в обществе непри-
ятие хамского поведения на до-
рогах, ведь в ДТП по-прежнему 
гибнет много людей.

По оценке Путина, вся систе-
ма МВД действует устойчиво 
и надежно. Он отметил, что в про-
шлом году сохранялась тенден-
ция к снижению числа зареги-
стрированных тяжких и особо 
тяжких преступлений, в том чис-
ле с применением оружия. «Со-
кратилась преступность в обще-
ственных местах, есть позитив-
ные сдвиги и по ряду других важ-
ных направлений», — сказал пре-
зидент.

Среди приоритетов в рабо-
те МВД он назвал наступатель-
ную борьбу с криминалом. «На-
помню, что в прошлом году 
в Федеральный закон «О поли-
ции» были внесены изменения, 
расширяющие полномочия со-
трудников полиции, в том чис-
ле при получении сообщений 
о происшествиях они могут не-
замедлительно осматривать жи-
лые помещения, транспортные 
средства», — сказал президент 
и отметил, что нужно эффектив-

но использовать эти возможно-
сти для оперативного раскрытия 
преступлений по «горячим сле-
дам». При этом Путин поручил 
учесть опасения правозащитни-
ков, которые «не лишены опре-
деленных оснований». «Хочу это 
особо подчеркнуть — права и сво-
боды граждан должны быть га-
рантированы», — заявил глава го-
сударства.

Путин также поставил задачу 
по кардинальному повышению 
уровня раскрываемости пре-
ступлений. «Нужна последова-
тельная, более результативная 
работа по всем видам преступ-
лений, которые представляют 
угрозу для нашего общества», — 
сказал он.

Повышенное внимание нуж-
но уделять борьбе с коррупцией, 
экономическими преступления-
ми, но не создавать препятствия 
для честного бизнеса, поручил 
Путин. «Любые проверки, дей-
ствия органов МВД в отношении 
предпринимателей должны быть 
обоснованными», — подчеркнул 
президент.

В России наблюдается рост 
числа киберпреступлений. Убыт-
ки и урон несут как отечествен-
ные компании, так и пенсионе-
ры, многодетные семьи, люди 
с ограниченными возможностя-
ми по здоровью. «У преступни-
ков нет ничего святого. Только 
деньги рвать», — сказал Путин. 
Он поручил совершенствовать 
порядок взаимодействия МВД 
с финансовыми организация-
ми, операторами связи и други-
ми структурами, работающими 

в цифровом пространстве и в об-
ласти телекоммуникаций.

Острая проблема — нелегаль-
ная миграция и связанные с ней 
преступления. Путин подчерк-
нул, что в России рады всем, кто 
приезжает сюда жить, учиться 
и работать, соблюдает при этом 
законы страны и с уважением от-
носится к культуре и традициям. 
«У таких иностранных граждан, 
и прежде всего у наших соотече-
ственников, приезжающих из-за 
рубежа, должна быть возмож-
ность свободно и без бюрократи-
ческих проволочек оформить все 
необходимые документы», — ска-
зал президент. Но против неле-
гальной миграции должны при-
ниматься самые жесткие меры, 
подчеркнул Путин.

«Любые проявления экстре-
мизма, нарушения правопоряд-
ка, незаконная трудовая дея-
тельность должны служить осно-
ванием для быстрого принятия 
и исполнения решений о высыл-
ке таких людей за пределы Рос-
сии и о запрете на въезд в нашу 
страну в будущем», — заявил пре-
зидент.

По его словам, в прошлом 
году в России более чем на чет-
верть возросло количество пре-

ступлений, связанных с экстре-
мизмом. «Важно своевремен-
но оценивать риски возможных 
экстремистских проявлений 
и на этой основе выработать эф-
фективные превентивные меры. 
Особое внимание следует уде-
лять нейтрализации попыток 
экстремистов и разного рода ра-
дикалов использовать сеть ин-
тернет», — указал Путин.

Он отметил, что правоохра-
нителям необходимо активнее 
привлекать к профилактике экс-
тремизма СМИ, структуры гра-
жданского общества, молодеж-
ные объединения, представи-
телей традиционных религий.

Кроме того, Путин призвал 
правоохранителей не допускать 
вовлечения подростков в пре-
ступность и предложил создать 
единую систему социального со-
провождения ребят, склонных 
к правонарушениям. Президент 
отметил, что количество пре-
ступлений, совершенных под-
ростками, снижается, но это не 
повод уменьшать усилия. Он под-
черкнул, что случаи нападений 
на учебные заведения, насилия 
над детьми, а также вовлечения 
их в оборот наркотиков и экс-
тремистские акции являются не 

единичными фактами. «Нужно 
искать новые, современные под-
ходы, нельзя действовать по ша-
блонам, нужно видеть пробле-
мы, сложности каждого молодо-
го человека», — указал президент.

Говоря о проблеме аварий 
на дорогах, Путин отметил, что, 
несмотря на продолжающуюся 
критику в адрес Госавтоинспек-
ции, порядка на дорогах в Рос-
сии стало больше, а ДТП — мень-
ше. Так, за 2021 год совершено 
на 3,1% меньше ДТП, а число по-
гибших и пострадавших сокра-
тилось соответственно на 5,8% 
и 4,2%. Но в ДТП по-прежнему 
погибает много людей. «Высока 
смертность в авариях по вине не-
трезвых водителей, а также в ре-
зультате наездов на пешеходов. 
Важно продолжить работу по по-
вышению культуры поведения 
на дорогах», — поручил Путин.

Глава МВД Владимир Коло-
кольцев в своем докладе сооб-
щил о снижении числа преступ-
лений в РФ за 10 лет. Однако 
с пандемией пришли новые пре-
ступления, связанные с поддел-
кой сертификатов о вакцина-
ции и ПЦР-тестов. «Возбужде-
но 900 уголовных дел, связан-
ных с незаконной реализацией 
и использованием медицинских 
 документов о вакцинации или 
ПЦР-тестировании, заблоки-
ровано 2,5 тысячи сайтов, где 
прода вались фиктивные серти-
фикаты и справки», — отметил 
министр. Всего в 2021 году, по 
его словам, ущерб от преступ-
лений в России составил более 
560 млрд руб лей.  

А К Ц Е Н Т

Нужны жесткие меры к нелегальным 
мигрантам и нарушителям —
высылка и запрет въезда

Сейчас токсичный контент интернета формально не подпадает 
ни под какие запреты.

Сенаторы 
в 2022 году
завершат работу 
над законопроек-
том по введению 
уголовной
ответственности 
за треш-стримы
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Эксперты: 
Допинговые 
скандалы — 
попытка 
Запада 
доиграть 
«холодную 
войну»

ПРОБА 
С ИСТОРИЕЙ
Галина Мисливская

Допинг в спорте был всегда, но 
в последние годы скандалы ста-
ли особенно частыми, особенно 
с участием российских спорт-
сменов. По мнению руководи-
теля Экспертного совета ЭИСИ 
Глеба Кузнецова, истоки этого 
явления следует искать в недав-
нем прошлом.

«Давайте вспомним, что 
спортивные соревнования дер-
жав — это история времен «хо-
лодной войны», когда два образа 
жизни, два способа мышления, 
две идеологии и два блока сра-
жались на олимпийских полях, 
на чемпионатах мира, за шах-
матной доской, и это было важ-
но», — напомнил он в четверг на 
«круглом столе», посвященном 
информационным войнам на 
Олимпийских играх.

Почему тогда не было допин-
говых скандалов, хотя допинг 
всегда был? «Их не было потому, 
что этим военно-политическим 
блокам было важно и интерес-
но победить оппонента по-чест-
ному, а не лишить права высту-
пать», — считает Глеб Кузнецов.

«На самом деле все эти до-
пинговые скандалы, которых 
становится все больше и больше, 
это скандалы не спортивные, 
это попытки исключить Россию 
из элитного клуба великих дер-
жав, доиграть, так сказать, «хо-
лодную войну». Мол, красного 
флага у вас больше нет, блока 

больше нет и великого спорта 
тоже нет, а если вы продолжаете 
соревноваться, мы вас поставим 
на место другим способом», — 
заявил эксперт.

Еще одна причина допин-
говых скандалов — стремление 
Запада подчеркнуть «фундамен-
тальную порочность русских», 
считает эксперт, доказать, что 
Россия ведет себя нечестно 
и иметь с ней дела не стоит. Тем 
не менее, уверен Глеб Кузнецов, 
отказываться от участия в меж-
дународных соревнованиях — 
даже без флага и гимна — России 
не стоит. «Сказать «ну раз вы 
с нами так обращаетесь, то мы 
не будем выступать» — это лить 
воду на мельницу врагов, фик-
сировать их победу», — полагает 
глава экспертного совета ЭИСИ.

Он посоветовал российским 
атлетам быть готовыми завое-
вывать одну и ту же медаль два-
жды — сначала на арене, потом 
в спортивном суде. В пользу этой 
позиции, по мнению Кузнецова, 
говорит статистика судебных ре-
шений после допинговых сканда-
лов на Олимпиаде в Сочи: росси-
янам удалось 28 исков о незакон-
ном лишении наград удовлетво-
рить полностью и 11 — частично.

«Это смотрится честно и бла-
городно, что мы продолжаем 
играть по правилам, когда про-
тив нас крапленые карты. Это, 
наоборот, поддерживает честь 
нашей страны», — добавила за-
меститель исполнительного ди-
ректора по стратегии и прогно-
зированию ЭИСИ Екатерина 
 Соколова. «Мне кажется, это 
очень важно на фоне всех ин-
формационных войн, которые 
проис ходят вокруг нашей стра-
ны, что мы показываем свое 
стремление к миру, к сохране-
нию  нормальных принципов, 
стандартов и ценностей», — 
 добавила она.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин начал серию совещаний
по подготовке Послания

Доходы в рост

Айсель Герейханова

В
ладимир Путин в чет-
верг провел первое 
совещание по подго-
товке Послания Феде-
ральному Собранию. 
Президент потребо-
вал принять меры 
для сдерживания ин-
фляции и обеспечить 

в 2022 году рост доходов гра-
ждан минимум на 2,5%. Глава го-
сударства напомнил, что борьба 
с бедностью — один из важней-
ших вопросов, который нужно 
решать.

Путин отметил, что Посла-
ние Федеральному Собранию — 
это не просто выступление гла-
вы государства перед страной 
и обещание «каких-то коврижек 
и льгот». «Мы с вами должны по-
казать направление развития 
страны, ее экономики и ту базу, 
на которой мы, конечно, будем 
решать главную задачу — повы-
шение благосостояния наших 
граждан», — заявил Владимир 
Путин.

Глава государства отметил, 
что подготовка Послания — это 
большая, комплексная и обсто-
ятельная работа. «Это, конечно, 
наша совместная работа, пото-
му что, да, президент оглашает те 
решения, которые мы готовим, 
говорит о том, что и как нужно 
сделать для реализации постав-
ленных целей, но это наша сов-
местная задача», — обратился он 

к участникам совещания, чле-
нам правительства, руководя-
щим сотрудникам кремлевской 
администрации и главе Центро-
банка.

Путин напомнил, что серьез-
ным вызовом для большинства 
стран мира в последнее вре-
мя стала инфляция. И Россия — 
не исключение. В нашей стра-
не рост потребительских цен по 
итогам января составил 8,7 про-
цента в годовом выражении, 
и это заметно выше установлен-
ного ориентира. Но и в развитых 
рыночных экономиках ситуация 
не лучше. «Для сравнения, в ян-
варе текущего года инфляция 
в США составила 7,5 процента, 
это гораздо выше прогнозных 
показателей, а в еврозоне — 
5,1 процента в годовом выра-
жении», — привел пример пре-
зидент.

«Необходимо тем не менее 
принимать эффективные меры 
для снижения инфляции у нас. 
И конечно, здесь значима роль 
и правительства, и Центрально-

го банка, который сохраняет от-
ветственный подход к реализа-
ции денежно-кредитной полити-
ки», — поручил Путин. Он отме-
тил, что рост цен бьет по доходам 
людей, негативно сказывается на 
благополучии и достатке семей.

В этом году реальные распо-
лагаемые доходы граждан долж-
ны вырасти не менее чем на 
2,5 процента. «Такие ориенти-
ры перед правительством уже 
поставлены, и эту задачу обяза-
тельно нужно решить», — отме-
тил президент.

Он напомнил, что благодаря 
дополнительным бюджетным 
доходам уже принято решение 
по адресной поддержке наиболее 
уязвимых категорий граждан, 
проведены разовые выплаты 
пенсионерам и семьям, в кото-
рых растут школьники, проин-
дексированы пенсии, минималь-
ный размер оплаты труда и про-
житочный минимум. Кроме того, 
по фактической инфляции был 
также проиндексирован размер 
материнского капитала.

При этом Путин подчеркнул, 
что увеличение доходов граждан 
должно опираться не только на 
эффективные меры социальной 
поддержки, но прежде всего на 
экономический рост. «Это ба-
зовое условие для решения со-
циальных задач», — подчеркнул 
президент.

Важно, что на фоне непро-
стой глобальной ситуации, рос-
сийская экономика в прошлом 
году показала хорошие результа-
ты. Так, по оценке минэконом-
развития, ВВП страны вырос на 
4,6 процента. «Таким образом, 
отечественная экономика не 
только полностью компенсиро-
вала спад 2020 года, но и превы-
сила докризисный уровень», — 
отметил президент.

Кроме того, в отличие от мно-
гих ведущих экономик мира, 
Россия нормализовала свою 
бюджетную политику. По сло-
вам Путина, в прошлом году фе-
деральный бюджет исполнен 
с профицитом 0,4 процента ВВП. 
Позитивная динамика сохраня-
ется и в этом году. «В январе не-
нефтегазовые доходы бюджета 
оказались на 27 процентов выше, 
чем годом ранее», — отметил пре-
зидент.

Он подчеркнул, что такая 
устойчивая доходная база позво-
ляет не только решать текущие 
задачи, но и принимать дополни-
тельные меры для развития эко-
номики и инфраструктуры, для 
укрепления социальной сферы 

и поддержки российских семей. 
Президент уверен, что нужно 
и дальше следовать бюджетно-
му правилу и сохранять консер-
вативный подход к государствен-
ным финансам. «Говорю это спе-
циально и хочу это подчерк-
нуть, — обеспечивать сбаланси-
рованность государственных 
финансов, стабильность ключе-
вых макропоказателей», — ска-
зал Путин.

На совещании он призвал 
к развитию «широким фронтом» 
во всех отраслях экономики, 
в каждом регионе страны. «Его 
видимым, ощутимым результа-
том должно стать повышение 
благополучия граждан, улуч-
шение всех сфер жизни, вклю-
чая состояние городской среды, 
экологии, систем образования 
и здравоохранения», — подчерк-
нул президент. Он также заявил 
о возможных дополнительных 
решениях по теме доступности 
медицинских услуг.

«Нам нужно в социальной 
сфере решать, постоянно думать 
об этом и двигаться в направ-
лении решения одного из важ-
нейших вопросов. Это о борьбе 
с бедностью я сейчас говорю», — 
напомнил президент.

Следующее совещание по 
подготовке Послания Федераль-
ному Собранию запланировано 
через неделю.  

Владимир Путин подчеркнул, 
что Послание — это не обещания 
«каких-то коврижек и льгот».

А К Ц Е Н Т

Увеличение доходов граждан должно 
опираться не только на эффективные 
меры социальной поддержки,
но прежде всего на экономический рост

На фоне информа-
ционных войн про-
тив России важно 
продолжать играть 
по правилам
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Социологи выяснили, что 62% рос-

сиян считают необъективным анти-

допинговое расследование, кото-

рое WADA ведет в отношении рос-

сийской фигуристки Камилы Вали-

евой. Об этом рассказал руководи-

тель практики политического ана-

лиза ВЦИОМ Михаил Мамонов на 

«круглом столе», организованном 

ЭИСИ. Если говорить о допинге на 

Олимпиаде в Пекине в целом, то 

39% россиян считают, что сканда-

лов стало меньше, 8% придержива-

ются противоположной точки зре-

ния, по мнению 31%, ситуация не 

изменилась. При этом 57% респон-

дентов заявили, что наши атлеты не 

используют запрещенные препа-

раты или делают это реже других.
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ДОКУМЕНТ Присяжным 
начнут вовремя платить 
деньги за участие 
в процессах

Плата 
за вердикт

Владислав Куликов

Правительство России пропишет гарантии своевре-
менного получения присяжными вознаграждения за 
участие в процессе. Соответствующий закон сегодня 
публикует «Российская газета». 

На суды присяжных общество возлагает особые 
надежды. Традиционно в таких судах высок процент 
оправдательных приговоров. 

Обвинению приходится непросто, ведь в коллегиях 
заседают непрофессиональные и неопытные в судеб-
ных делах люди. В этом и смысл. То, что судье-профес-
сионалу иногда по-
нятно без слов, су-
дье из народа надо 
буквально объяс-
нять на пальцах. 
Но именно свежий 
взгляд дилетанта 
в юриспруденции 
иногда ценнее уста-
лого глаза профес-
сионала.

Как сообщил 
недавно председа-
тель Верховного 
суда России Вяче-
слав Лебедев, в прошлом году с участием присяжных 
заседателей рассмотрено 1019 дел в отношении 1150 
лиц. Осуждено 68 процентов подсудимых, оправдано 
32 процента обвиняемых.

«В этом году будет принято постановление пленума 
Верховного суда по вопросам отбора присяжных засе-
дателей, соблюдения тайны совещания присяжных за-
седателей и оснований отмены приговоров, постанов-
ленных на основании вердиктов коллегии присяжных 
заседателей», — сообщил Вячеслав Лебедев.

Участие людей из народа в судебных процессах в ка-
честве присяжных не просто гражданский долг. Эта ра-
бота оплачивается. По закону вознаграждение при-
сяжных составляет половину оклада судьи данного 
суда пропорционально числу дней.  

То есть, если дело слушалось в районном суде, гоно-
рар присяжного привязан к окладу районного судьи, 
если в областном суде,  то областного судьи. Но деньги 
любят не только счет, но и скорость. Хорошо, когда они 
приходят быстро. На практике же выявлены ситуации, 
когда гражданам, участвовавшим в процессе в каче-
стве присяжных, приходилось длительное время ожи-
дать выплаты вознаграждений. На такие факты в свое 
время указывала Счетная палата.

«Принятый закон позволит повысить гарантии мате-
риального обеспечения присяжных заседателей при осу-
ществлении правосудия по уголовным делам и упорядо-
чить процедуру выплаты им компенсационного возна-
граждения», — прокомментировал председатель правле-
ния Ассоциации юристов России Владимир Груздев.

Он напомнил, что несколько лет назад прошла ре-
форма института судов присяжных. Коллегии судов 
присяжных из шести человек были введены в район-
ных судах. До этого суды присяжных действовали толь-
ко в судах регионального уровня.  

Документ публикуется на с. 10

ПРАВО КС РФ разрешил 
смену состава суда 
при избрании 
меры пресечения

Арест — 
отдельно

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разрешил в исключительных 
случаях заменять судью при решении вопроса об из-
брании меры пресечения обвиняемому. Несмотря на то 
что статья 242 УПК РФ прямо указывает на необходи-
мость нового разбирательства, если судья не имеет воз-
можности продолжать работу, в чисто процедурных во-
просах КС разрешил отступить от этого требования.

На предполагае-
мое нарушение ста-
тьи 47 Конститу-
ции РФ суду указал 
бывший глава МЧС 
Кемеровской обла-
сти Александр Ма-
монтов, который 
проходит по делу о 
трагедии в торговом 
комплексе «Зим-
няя вишня» весной 
2018 года. Тогда в 
пожаре погибли 60 
человек, в том числе 
37 детей. По версии следствия, Мамонтов знал о нару-
шениях норм безопасности в ТК, но не принял необхо-
димых мер. Мамонтов был задержан в марте 2018 года. 
Срок ареста неоднократно продлевался. С момента, 
когда дело начал рассматривать Центральный райсуд 
Кемерово — одним и тем же судьей. Однако в очеред-
ной раз, когда срок под стражей истекал, решение при-
шлось принимать другому — судья по делу Мамонтова 
ушла на больничный. Срок продлили, но подсудимый 
посчитал это нарушением закона.

По мнению заявителя, разбирательство должно 
было начаться заново. Но КС постановил, что времен-
ная нетрудоспособность судьи не диктует необходимо-
сти поступать исключительно подобным образом. КС 
напомнил свою правовую позицию — «решения, свя-
занные с применением меры пресечения, и решения по 
существу уголовного дела имеют различную фактиче-
скую основу и различное предназначение», а потому 
данная ситуация не свидетельствует об отступлении 
от требования о неизменности состава суда. Процессу-
альная обособленность вопроса о мере пресечения от 
рассмотрения дела по существу подтверждается и на-
личием в уголовно-процессуальном законе институ-
та обжалования промежуточных судебных решений 
отдельно от итоговых. На этих основаниях статья 242 
УПК РФ, а также положения кодекса об изменении меры 
пресечения КС признал не противоречащими Консти-
туции. Мамонтов остается под стражей до 10 марта. 
Очередное заседание назначено на 22 февраля.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабмин упрощает правила универсальной 
субсидии на научно-исследовательские работы

Ресурсы для развития

Владимир Кузьмин

П
равительство упро-
щает правила предо-
с т а в л е н и я  у н и -
версальной субси-
дии на проведение 
научно-исследова-
тельских и опытно-
конструкторских 
работ, связанных 

с производством конкуренто-
способной продукции, сообщил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. «Такой инструмент поз-
воляет бизнесу компенсировать 
существенную часть затрат на 
подготовку и закупку оборудо-
вания, комплектующих, сырья и 
материалов, изготовление опыт-
ных образцов», — подчеркнул он 
на заседании кабмина.

Для инновационной продук-
ции, которая создается для ре-
ализации социально-экономи-
ческих инициатив, будут значи-
тельно снижены требования к 
предоставлению субсидии. Это 
позволит, по словам Мишусти-
на, получить государственную 
поддержку и тем отечествен-

ным производителям, которые 
выпускают критически важ-
ную продукцию малыми сери-
ями, например, сложную тех-
нику для химической промыш-
ленности, нефтегазового маши-
ностроения. «В целом на соот-
ветствующие выплаты в трех-
летнем федеральном бюджете 
предусмотрено свыше 19 мил-
лиардов рублей. Станет мень-
ше контрольной отчетности», — 
рассказал премьер. С шести ме-
сяцев до года будет увеличено 
время на устранение наруше-
ний, связанных с выполнени-
ем инновационных проектов, 

что защитит добросовестные 
компании.

В кабинете министров рас-
считывают, что эти изменения 
станут хорошим стимулом для 
создания современных произ-
водств и высокопроизводитель-
ных рабочих мест. «Ведь иногда 
срывы сроков и показателей вы-
званы объективными причина-
ми, в том числе влиянием санк-
ционных рисков», — заметил 
председатель правительства.

Также кабинет министров 
подготовил поправки в Нало-
говый кодекс, чтобы упростить 
бизнесу работу с результата-

ми интеллектуальной деятель-
ности, включая изобретения, 
полезные модели, а также про-
мышленные образцы. «Теперь 
предприниматели смогут не 
платить налог на добавленную 
стоимость при заключении сде-
лок по передаче прав на такую 
интеллектуальную собствен-
ность на основании договора 
коммерческой концессии, в том 
числе с иностранными партне-
рами», — сказал Михаил Мишу-
стин. Эти уточнения в кодекс 
способствуют более активно-
му внедрению современных ре-
шений в разных отраслях, по-
могая поддерживать уверенное 
движение вперед в сфере инно-
ваций.

Занимаясь развитием, пра-
вительство уделяет внимание 
всем без исключения сферам. В 
этом году в стране проходит Год 
культурного наследия народов 
России. Премьер заметил, что 
у нас много уникальных объек-
тов культурного наследия, все 
они хранят в себе традиции на-
родов, проживающих на этой 
территории. «Многие музеи, за-

поведники, архитектурные соо-
ружения включены ЮНЕСКО в 
перечень выдающихся памят-
ников мирового искусства, и, 
конечно, их необходимо сохра-
нять и бережно передавать бу-
дущим поколениям», — под-
черкнул Мишустин.

Кабинет министров на за-
седании рассмотрел поправ-
ки в законодательство, кото-
рые установят ряд критериев 
для определения значимости 
объектов наследия — культур-
ной, исторической и социаль-
ной. «Они будут использовать-
ся при разработке государ-
ственных и муниципальных 
программ. Это необходимо, 
чтобы сформировать объектив-
ное представление о том, какие 
объекты нужно восстановить в 
приоритетном порядке. Такая 
система критериев также по-
может более четко и эффектив-
но распределять бюджетные 
средства на эти цели», — уверен 
премьер.  

Михаил Мишустин заявил, что каб-
мин продолжит снижать налоговую 
нагрузку на российский бизнес. 

Участие граждан 
в процессах 
в качестве при-
сяжных — почет-
ная миссия, кото-
рая оплачивается

Новое разбира-
тельство приведет 
к нарушению 
права на доступ 
к правосудию 
в разумный срок

А К Ц Е Н Т

Такой инструмент позволяет бизнесу 
компенсировать существенную часть 
затрат на подготовку и закупку оборудо-
вания, комплектующих, сырья и матери-
алов, изготовление опытных образцов
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Удар на вылеты

В отличие от Турции 
по Египту могут быть 
«горящие» предло-

жения, так как это направле-
ние не пользуется слишком 
большим спросом летом из-за 
жары. Цены будут зависеть от 
конъюнктуры спроса. Но та-
ких низких цен, которые были 
во второй половине января, по-
сле Нового года, когда за 20 ты-
сяч рублей на человека можно 
было улететь в Египет в отель 
«четыре звезды», летом уже не 
будет, заметила Ломидзе. 

При этом росту спроса на 
отдых в феврале и марте способ-
ствуют также сниженные цены, 
которые предлагают туропера-
торы по акциям раннего бро-
нирования. Если сейчас цены 
на зарубежный отдых на неде-
лю на двоих в отеле «три звез-
ды» составляют в среднем око-
ло 70—80 тысяч рублей с пере-
летом, то в апреле такой же тур 
будет стоить уже от 100 тысяч 
рублей на двоих. Разница в це-
нах приводит к росту спроса на 
отдых именно сейчас. 

Туроператоры отмечают по-
вышенный спрос на отдых на 
следующей неделе, которая 
приходится на День защитника 
Отечества. Туристы в феврале 
стараются отправиться в стра-
ны с более теплым климатом. 
Туры берут с 19 по 25 февраля. 
Самые популярные направле-
ния — Египет, ОАЭ, Сейшелы, 
Мальдивы. Также спросом поль-
зуется Доминикана. Кроме того, 
большой потенциальный спрос 
есть на Таиланд. Но туристов 
останавливает отсутствие чар-
терной перевозки и действу-
ющие ограничения. При этом 
накануне Таиланд внес россий-
скую однокомпонентную вак-
цину «Спутник Лайт» в список 
одобренных для въезда в страну 
по программе «Песочница Пху-
кета». Это может немного повы-
сить продажи туров в Таиланд, 
считают в АТОР.

Средняя стоимость наиболее 
продаваемых турпакетов за ру-
беж на февральские праздники 
составляет 55—60 тысяч рублей 
на двоих, с перелетом и разме-
щением в гостинице «три звез-
ды». Недельные туры по России 
стоят в среднем 40—45 тысяч ру-
блей на двоих. При этом на вну-
тренних направлениях замет-
ного скачка цен не ожидается.

Кроме того, туристы посте-
пенно меняют свое отношение 
к раннему бронированию. Сей-

час они испытывают настрое-
ние близкого окончания панде-
мии. И хотя никто пока не зна-
ет срок, когда она закончится, 
туристы уже готовы брониро-
вать туры в феврале на майские 
праздники, то есть за три меся-
ца. «Мы думали, что будут бро-
нировать в конце марта. В этом 
году опасений явно стало мень-
ше, есть даже бронирования на 
сентябрь, хотя и единичные», 
— сказала Ломидзе. Такое из-
менение поведения туристов 
по сравнению с тем, что было в 
2021 году, впечатляет, замети-
ла она.

По словам Ломидзе, сейчас 
продажи на майские праздни-
ки можно охарактеризовать как 
очень хорошие как для внутрен-
них, так и для выездных направ-
лений.  

Спрос на путешествия по 
России в весенние праздники в 
этом году оказался на 50—60% 
выше, чем годом ранее. Свою 
роль сыграла программа тури-
стического кешбэка. Ее пятый 
этап стартовал в России 18 ян-
варя. Туристы могут покупать 
пакетные туры или прожива-
ние до 12 апреля, отправиться в 
поездку по 30 апреля, а в речной 
круиз — с момента начала нави-
гации по 1 июня. 

Самые популярные направ-
ления на февраль и март — тра-
диционно Краснодарский край, 
Крым и Ставрополье. Также 
есть спрос на экскурсионные 
направления — города Золото-
го кольца, а также Санкт-Пе-
тербург.

Появились в этом году и 
неожиданные направления. 
Впервые стали популярны в 
этом году на Масленицу и 8 
Марта поездки в Калмыкию и 
Марий Эл.  

— Отдых в России: куда съездить 
и что посмотреть 
rg.ru/sujet/otdyh
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Чаще всего 
на февральские 
праздники брони-
руют загрантуры 
по 55—60 тысяч 
рублей на двоих

ПРОЕКТ  В столице открылся центр 
инновационных технологий в здравоохранении

Окно на рынок 
Любовь Проценко 

М
осковское здравоохра-
нение получило свой 
центр инновационных 

технологий. Теперь компании, 
работающие над перспектив-
ными для московской медици-
ны проектами, могут арендо-
вать по льготным ставкам по-
мещения в специальном техно-
парке, который разместился в 
новом шестиэтажном здании на 
проспекте Вернадского, 96. 

«Пандемия воочию показа-
ла, что, конечно же, нужны но-
вые организационные подходы 
к инновационным технологи-
ям и препаратам в области ме-
дицины, — сказал, открывая но-
вый центр мэр Москвы Сергей 
Собянин. — Мы уже не можем 
ждать их десятилетиями. При-
нимать решения и внедрять но-
вые препараты можно и нужно в 
считаные месяцы».

Глава города видит сра-
зу несколько задач, которые 
призван решить Центр меди-
цинских технологий: «Во-пер-
вых, это одно окно для клини-
ческих испытаний, чтобы мож-
но было довести до промышлен-
ного масштаба инновации, ко-
торые предлагаются на рынке. 

Второе — оказание содействия 
инновационным которые в 
этом центре могут разместить-
ся по льготной аренде и создать 
целый кластер медицинских ин-
новационных технологий». 

Ведущим клиникам, по мне-
нию мэра, центр сможет ока-
зать содействие при внедрении 
новых технологий, поддержав 
работающие там инновацион-
ные команды. И четвертое, за-
ключил он, это совмещение 
возможностей всего инноваци-
онного сектора медицины, ве-
дущих клиник и ведущих инсти-
тутов и университетов Моск-
вы: «Все это даст синергию для 
того, чтобы сделать рывок, но-
вый шаг в развитии новых тех-
нологий медицины». 

Резидентами медицинского 
технопарка уже стали 19 компа-
ний, ведущих исследования и 
разработки в сферах генети-
ческих технологий, онкологии 
и искусственного интеллекта. 
Один из проектов направлен, 
например, на патоморфологи-
ческую диагностику трех онко-
заболеваний, среди которых и 
колоректальный рак. Еще одна 
лаборатория занимается 3D-
печатью из современного мате-
риала для замещения дефекта 

костей черепа. Есть среди рези-
дентов и сервисные компании, 
работающие над сокращением 
этапа тестирования для новых 
лекарственных препаратов. Та-
кую ставку арендной платы, по 
которой они снимают площади 
в этом технопарке — от 5 до 10 
тысяч рублей за квадратный 
метр, они вряд ли могут найти 
еще где-нибудь в Москве. 

Для поддержки работы ново-
го центра правительство Моск-
вы выделило из бюджета горо-
да на ближайшие три года 2,54 
миллиарда рублей. Эти сред-
ства в том числе направлены и 
на гранты авторам исследова-
ний, которые могут оказаться 
полезными практической ме-
дицине. На их получение посту-
пило уже 186 заявок, причем 
большинство из них — от коллек-
тивов ведущих клиник Москвы, 
которые лучше других знают, 
чего сегодня не хватает в их ра-
боте. Интерес к научным иссле-
дованиям проявляют больницы 
№ 15, 40, 52, НИИ скорой по-
мощи имени Склифосовского и 
другие. 

ПРОЕКТ Жизнь 
в загородном 
доме может 
стать дешевле

ИМУЩЕСТВО 
ВСТАЛО 
ОСОБНЯКОМ
Марина Трубилина

Законопроект, который сделает 
проживание в загородном доме 
проще и дешевле, разработал 
минстрой. Ведомством пред-
ставлен законопроект о мало-
этажных жилых комплексах и 
управлении в них общим иму-
ществом.

Документ касается в первую 
очередь загородных поселков, 
которые строятся по закону о 
долевом строительстве (закон 
о распространении долевого 
строительства и обязательном 
введении счетов эскроу при 
строительстве малоэтажных 
поселков вступает в силу с мар-
та). Объекты инженерно-тех-
нической и транспортной ин-
фраструктур в них (а это мо-
гут быть котельные, тепловые 
пункты, детские и спортивные 
площадки, парковки, проезды, 
дорожки и так далее) должны 
сразу становиться общим доле-
вым имуществом жителей или 
же безвозмездно передаваться 
в государственную или муни-
ципальную собственность.

Новый законопроект про-
писывает правила управления 
этим имуществом и  вступит в 
силу через полгода после при-
нятия. Однако этими же пра-
вилами смогут руководство-
ваться и жители поселков, воз-
никших до вступления закона в 
силу: если их дома расположе-
ны на смежных участках и есть 
инфраструктура для обслужи-
вания поселка, находящаяся в 
частной собственности.

Предполагается, что в тече-
ние двадцати дней со дня выда-
чи разрешения на ввод домов в 
эксплуатацию муниципалитет 
должен объявить конкурс по 

отбору управляющей организа-
ции. Жители обязаны будут за-
ключить договор с победителем 
конкурса. Есть и альтернатив-
ные варианты — они могут со-
здать товарищество собствен-
ников домов для управления 
общим имуществом. Или же 
принять решение о непосред-
ственном управлении посел-
ком (только если в комплексе 
не более 30 домов).

Если окажется, что котель-
ная, тепловой пункт или дру-
гое общее имущество находит-
ся в частной собственности, то 
его собственник должен будет 
рассчитывать тарифы для жи-
телей по правилам, установ-
ленным органами власти. Так-
же оговаривается, что проход 
и проезд к домам через земель-
ные участки общего пользова-
ния должен быть бесплатным 
для жителей. 

Устанавливаются и мини-
мальные требования к соб-
ственникам домов — они долж-
ны пользоваться общим иму-
ществом, не ущемляя права 
соседей, с соблюдением проти-
вопожарных, санитарно-гиги-
енических, экологических тре-
бований, а также правил, уста-
новленных решениями общего 
собрания.

Правила проведения обще-
го собрания также определены 
в законопроекте. Собственни-
ки домов также могут принять 
решение об уплате взносов на 
капитальный ремонт общего 
имущества. Деньги будут за-
числяться на специальный счет. 

До сих пор владельцы заго-
родной недвижимости нередко 
сталкивались с тем, что управ-
ление поселком после оконча-
ния строительства передается 
аффилированной с застройщи-
ком компании, которая остав-
ляет участки и имущество в 
своей собственности и, пользу-
ясь этим, завышает тарифы на 
обслуживание.

Разработка законопроекта 
связана, помимо прочего, с де-
кабрьским решением Консти-
туционного суда. Разбирая спор 
об оплате содержания общего 
имущества в загородном посел-
ке, он указал, что необходимо 
в кратчайшие сроки устранить 
пробелы в законодательстве 
и определить правовой статус 
коттеджных поселков, состав и 
режим имущества общего поль-
зования в них, а также урегули-
ровать отношения по его управ-
лению и содержанию.  Перспективные проекты в московском здравоохранении Сергей Собянин (справа) обсудил с врачами и учеными. 

Проезд и проход 
к домам 
в коттеджном 
поселке 
должны быть 
бесплатными 
для жителей

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПРОЕКТ Русское географическое общество 
объявило о старте конкурса медиагрантов

Любовь земная 
как ориентир

ИНИЦИАТИВА Более 35 тысяч студентов 
и преподавателей смогут жить и работать 
в новых университетских кампусах 

Под крышей вуза

Игорь Елков

К
онкурс медиагрантов 
Русского географическо-
го общества можно на-

звать долгожданным, причем 
без нотки пафоса. Его ждали с 
нетерпением, ведь в прошлом 
году пандемия помешала про-
вести аналогичный конкурс.

«Старт очередной гранто-
вой кампании объявляем с 17 
февраля, — сообщил журнали-
стам в московской штаб-квар-
тире Общества председатель 
медиасовета Дмитрий Песков. 
— Будем собирать заявки на 
протяжении трех недель».

Конкурс проводят с 2010 
года, каждый раз он несколько 
отличается от предыдущего. На 
этот раз акцент просят делать 
на мультимедийные платфор-
мы, связанные с блогерством 
и соцсетями:  YouTube, Rutube, 
Instagram, Telegram, «ВКон-
такте» и TikTok. 

Ситуация в медиа динамич-
на. «Больше нет газет и теле-
каналов в чистом виде, а есть 
большие мультимедийные 
комплексы, — отметил Песков. 
— Поэтому мы будем делать ак-
цент при рассмотрении огром-
ного объема заявок именно на 
мультимедийные платформы 
— именно из этих источников, 
как свидетельствуют социс-
следования, в большей степени 
среднее и молодое поколение 
получает информацию».

Но есть и неизменные со-
ставляющие: приверженность 
идеологии РГО, в основе кото-
рой — любовь к стране. 

«Уровень бюрократии при 
подаче заявки на грант будет 
снижаться», — заверил Дмит-
рий Песков, оговорившись, 
что это не означает послабле-
ния в финансовой дисциплине. 

Отнюдь, с деньгами — строгий 
учет и контроль. То есть все как 
обычно. Предельный размер 
медиагранта — 1,8 млн рублей. 
Претенденту на эти деньги, 
думаю, будет полезно узнать, 
что нельзя ни копейки потра-
тить на приобретение транс-
порта (авто, снегоходов, квад-
роциклов и пр.), даже если ты 
убежден, что для исполнения 
проекта они позарез нужны. 
Как и нельзя на эти деньги по-
купать оргтехнику, телефоны, 
фото- и видеокамеры. Не пред-
назначены гранты и на выпла-
ту авторского гонорара. До по-
следнего рубля тратишь на то, 
что обещал сделать в заявке.

«В этом году будем привет-
ствовать заявки от студентов, 
которые учатся в творческих 
вузах», — пообещал председа-
тель медиасовета РГО.

Критерии отбора работ про-
сты: соответствие тематике 
РГО и талант автора.

И помни, что краткость — се-
стра таланта. Длительность до-
кументальных фильмов в этом 
году не может превышать 26 
минут, чтобы удобно смотреть 
на разных платформах.

В общей сложности РГО с 
2010 года профинансировало 
274 проекта. 

«Лично вам, как главе ме-
диасовета, какой больше всего 
запомнился? — спрашиваю 

Дмитрия Пескова. — Можно 
даже не называть грант, а про-
сто ассоциации: скажем, филь-
мы про медведей в Арктике или 
чумовые туры по Алтаю и Саха-
лину Гарика Сукачева?»

«Любовь Скуратова — учи-
тельница из Жуковского, — по-
чти не задумываясь отвечает 
Песков. — Она в течение 15 лет 
организует школьные геогра-
фические экспедиции. Попро-
сила 120 тысяч рублей — чтобы 
год катать своих учеников по 
интересным местам Подмоско-
вья: прививать молодым людям 
любовь к географии. Проект 
2015 года, но мне запомнился 
больше, чем что-то иное за все 
годы проекта».

Согласитесь, неожиданный 
поворот. Так сказать, мастерам 
культуры на заметку: не обяза-
тельно снимать кино об умо-
помрачительных закатах на 
плато Путорана и сказочных 
рассветах на Байкале. Огля-
нитесь вокруг. Простой педа-
гог по имени Любовь самоот-
верженно прививает любовь к 
родному краю у подростков из 
так называемой «группы рис-
ка». За что получила не только 
грант, но и грамоту из рук пре-
зидента РГО Сергея Шойгу. 

11 марта — дедлайн по при-
ему заявок. Времени на рас-
качку мало — соберитесь и дер-
зайте. 

Мария Агранович, 
Юрий Медведев

В
ице-премьер Дмитрий 
Чернышенко объявил о 
продлении программы 

строительства кампусов миро-
вого уровня. Прием заявок 
стартовал вчера, 17 февраля, и 
продлится до 1 апреля. 

Н а п о м н и м ,  п о  п о р у ч е -
нию президента до 2030 года в 
регионах России должно быть 
создано не менее 25 кампусов 
мирового уровня. Всего же сей-
час в России около 900 тысяч 
мест в общежитиях, но этого 
недостаточно. 

В августе прошлого года уже 
были отобраны первые 8 проек-
тов кампусов — для вузов, ко-
торые участвуют в программе 
«Приоритет-2030». Важно: это 
не просто общежития, а высо-
котехнологичные комплексы, 
где можно не только жить и ра-
ботать, но заниматься спортом, 
наукой, отдыхать — все под од-

ной вузовской крышей. Пред-
полагается, что в новых обще-
житиях смогут жить и работать 
более 35 тысяч студентов и пре-
подавателей. 

— Для второй волны отбо-
ра доработаны критерии: заяв-
ки смогут подавать не только 
регионы, но и особые федераль-
ные территории, например, 
«Сириус», особые экономиче-
ские зоны — их в России 42, или 
территории опережающего со-
циально-экономического раз-
вития — их более 100, — сообщил 
Дмитрий Чернышенко. — Отбо-
рочная комиссия в этом году 
обязательно будет учитывать 
наличие в структуре проектов 
кампусов технопарков.  

Вице-премьер также от-
метил: серьезные изменения 
должны произойти в сфере нау-
ки и технологий: в 2022 году 
стартовала новая госпрограм-
ма научного-технологическо-
го развития страны, которая 
рассчитана до 2030 года. В чем 

ее особенность? «Она впервые 
консолидирует все расходы фе-
дерального бюджета на науку, 
которые раньше были распреде-
лены по 34 различным госпро-
граммам», — подчеркнул вице-
премьер. — Главная цель — выве-
сти страну в лидеры научно-тех-
нологического роста, развивая 
потенциал наших ученых и со-
здавая условия для превраще-
ния разработок в конкретные 
технологии».

К 2030 году объем внутрен-
них затрат на исследования и 
разработки вырастет более чем 
в 2,5 раза и составит более 3,5 
триллиона рублей. Если сего-
дня доля внебюджетки в фи-
нансировании науки немного 
превышает 50 процентов, то 
к 2030-му должна увеличить-
ся до 75 процентов. Примерно 
столько вкладывает в науку биз-
нес в ведущих странах. А что-
бы более половины наших уче-
ных составляли молодые люди, 
правительством утверждена 
масштабная система их под-
держки. В частности, расширит-
ся программа президентских 
грантов, теперь в нее войдут 
не только кандидаты и доктора 
наук, но и аспиранты. Весомее 
станут и сами гранты. Всего на 
гранты, стипендии, премии для 
молодых ученых в этом году вы-
делено более миллиарда рублей. 
Эту поддержку получат около 
1,5 тысячи человек.  

Техосмотр в наказание

В общем, от снятия но-
меров отказались и 
запрета на эксплуа-

тацию не стало. Но проблема с 
неисправным транспортом на 
дорогах пошла в рост. 

Как отметил председатель 
правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев, за-
конопроект предполагает уста-
новить механизм запрещения 
эксплуатации транспортных 
средств при наличии у них неис-
правностей и условий, созда-
ющих угрозу безопасности до-
рожного движения.

— Количество ДТП с участи-
ем транспортных средств, име-
ющих неисправности, за пять 
лет (с 2015 по 2020 год) выросло 
на 199,9 процента. В 2015 году 
было 2553 таких ДТП, в 2020-м 
— 7658. Количество погибших в 
этих ДТП граждан увеличилось 
более чем в два раза. В 2015 году 
— 538 человек, в 2020-м — 1223 
человека.

Предлагаемые изменения 
позволят исключить из процес-
са дорожного движения транс-
портные средства, создающие 

угрозу его участникам, — расска-
зал Владимир Груздев.

Законопроектом вносятся 
поправки в законы о безопасно-
сти дорожного движения, о тех-
осмотре и о регистрации транс-
портных средств. Ими устанав-
ливается, что если инспектор 
выявил у автомобиля неисправ-
ность, которую нельзя устра-
нить на месте, то он запрещает 
эксплуатацию. При этом дей-
ствие диагностической карты, 
если она есть, приостанавлива-
ется. 

У водителя есть возможность 
доехать до места стоянки или ре-
монта автомобиля. После того 
как неисправность устранена, 

автомобиль необходимо будет 
отогнать на внеочередной тех-
осмотр. Такое новое понятие по-
явится в законе о техосмотре. На 
нем будет проверятся только то, 
из-за чего был наложен запрет 
на эксплуатацию. Оформленная 
по его итогам диагностическая 
карта автоматически снимет на-
ложенный запрет.

Если автомобиль с наложен-
ным на него запретом продолжа-
ет ездить по дорогам по истече-
нии семи дней, то инспектор 
изымет свидетельство о реги-
страции автомобиля. То есть у 
автовладельца есть неделя на 
устранение неисправности. В 
первоначальном варианте зако-

нопроекта на это давалось трое 
суток. 

Без свидетельства о регистра-
ции автовладельцу будет слож-
нее снять запрет. Отремонти-
рованный автомобиль придет-
ся везти на внеочередной тех-
осмотр на эвакуаторе. Потом 
ехать в ГИБДД забирать свиде-
тельство и только после этого 
можно будет выезжать на доро-
ги на своем автомобиле. 

Кстати, если свидетельство 
о регистрации изъято в связи с 
запретом на эксплуатацию, бу-
дут запрещены регистрацион-
ные действия с машиной. Это на 
тот случай, если кто-нибудь по-
сле изъятия у него СТС захочет 
получить в ГИБДД его дубликат. 

Отдельно надо сказать, за 
какие неисправности грозит 
запрет эксплуатации. Они долж-
ны быть установлены постанов-
лением правительства. Проект 
перечня таких неисправностей 
МВД подготовлен. В частности, 
запрещена эксплуатация будет 
при неисправности тормозов, 
рулевого управления, световых 
приборов, ремней безопасно-

сти, незаконном внесении изме-
нений в конструкцию. 

Однако есть одна пробле-
ма. Перечень неисправностей 
утверждается тем же постанов-
лением правительства, что и 
Правила дорожного движения. 
Но в это постановление нельзя 
вносить поправки. Его можно 
только полностью переиздать 
в новой редакции. А выпустить 
новую редакцию правил — не 
один год работы. Поэтому когда 
появится новый перечень та-
ких неисправностей, за которые 
запрещается эксплуатация, ни-
кому не известно. 

Напомним, что инспектор не 
имеет права проверять техни-
ческое состояние автомобиля, 
если на у него есть действующая 
диагностическая карта. Кроме 
случаев, когда неисправность 
видна невооруженным глазом.  

За неисправности, которые нельзя 
устранить на месте, будут запре-
щать эксплуатацию авто.

А К Ц Е Н Т

Если автомобиль с наложенным на него 
запретом продолжит ездить по дорогам 
по истечении семи дней, то инспектор 
изымет свидетельство о регистрации

А К Ц Е Н Т

Покорить сердца членов жюри не про-
сто, а очень просто. Всего два критерия 
отбора конкурсных работ: соответствие 
тематике РГО и талант автора

В новых кампусах будет все необходимое для комфортной жизни студен-
тов: удобные комнаты, лаборатории для исследований, спортивные залы. 

ЗНАЮТ СЕБЕ ЦЕНУ 
Около половины россиян (47%) выразили желание 
получать зарплату в долларах или евро, чуть более 
трети (31%) не считают это необходимым. Таков ре-
зультат опроса, проведенного сервисом SuperJob. 

Среди желающих получать за свой труд доллары 
или евро преобладают мужчины (54%), люди до 34 
лет (56%) и с доходом свыше 80 тысяч рублей (51%). 
«Сегодня число желающих закрепить зарплату в аме-
риканских или европейских денежных единицах мак-
симально с 2015 года: семь лет назад об этом мечтали 
32% россиян, а в августе 2020-го — 37%», — отмечает-
ся в исследовании. Опрос проводился 1—11 февраля 
2022 года в 389 населенных пунктах всех округов Рос-
сии среди экономически активного населения старше 
18 лет, всего в нем участвовали 1600 респондентов.

По данным дру-
гого опроса (его 
проводила меж-
дународная стаф-
финговая группа 
ANCOR), больше 
половины росси-
ян недовольны зар-
платой и готовы 
сменить место ра-
боты. Большинство 
(40%) хотели бы за-
рабатывать мини-
мум вдвое больше, 
чем сейчас, еще 
треть (32%) — в полтора раза, 18% удовлетворились 
бы 20-процентной прибавкой. Перейти на другое ме-
сто работы в 2022 году собираются около трети опро-
шенных.

Эксперты отмечают, что дефицит кадров, об-
острившийся из-за пандемии, не заставил работода-
телей платить больше своим работникам. По данным 
российской платформы онлайн-рекрутинга hh.ru, 
в 2021 году рост зарплат был на 4,1 процента  ниже 
уровня инфляции. Однако теперь, прогнозируют кад-
ровые аналитики, зарплаты хоть немного, но вырас-
тут. Потому что компании конкурируют друг с дру-
гом в борьбе за лучшего кандидата на рабочее место. 
Из-за пандемии возник дефицит кадров, и теперь 
работник выбирает себе работодателя, а не наобо-
рот. Причем те, кто ищет работу, стали  более требо-
вательны к зарплате и условиям труда. «Зарплата по 
чуть-чуть, но растет, — говорит основатель рекрутин-
гового агентства BGStaff Антон Дурнецов. — Где-то — 
гораздо быстрее, например, в сфере IT. Но на самом 
деле я даже затрудняюсь назвать сферу, где за 2021 
год зарплаты не выросли хотя бы ненамного. С одной 
стороны, нет людей, с другой — твоих нынешних со-
трудников начинают разбирать по рынку с зарплатой 
гораздо выше, чем у тебя. Делаешь какой-то вывод: 
либо закрывать бизнес, либо повышать зарплату».

Международная аудиторско-консалтинговая сеть 
FinExpertiza  опубликовала данные о минимальной и 
максимальной зарплате в российских регионах. Наи-
больший разрыв ожидаемо зафиксирован в Москве. 
Минимальный уровень зарплат при выборке в 10 про-
центов после уплаты подоходного налога  составил 
20 тысяч рублей, максимальный — 357 тысяч. В Санк-
т-Петербурге разрыв между самой  низкооплачивае-
мой и самой высокооплачиваемой частью тоже весь-
ма существенный — больше, чем в 12 раз. На третьем 
месте — Подмосковье: минимум — 14 500 рублей, мак-
симум  — 173 100. В регионах зарплатное неравенство 
не столь ощутимо. Например, в Тюмени минимум со-
ставляет 14 тысяч рублей, максимум — 146 тысяч. На 
Сахалине минимум 25 тысяч рублей, максимум — 266 
тысяч. А наименьшее неравенство в зарплатах наблю-
дается в Камчатском крае и Калмыкии — примерно в 
7 раз. 

Одновремен-
но с этим Росстат 
констатирует: в 
России сокраща-
ется неравенство 
по зарплатам. Раз-
рыв между самой 
низкой и самой вы-
сокой уменьшил-
ся до 13-кратной 
величины. Сниже-
ние неравенства в 
вознаграждении 
за труд — результат 
повышения МРОТ, 
зарплат бюджетни-
ков и развития ряда 
отраслей производства. Эксперты прогнозируют и 
дальнейшее сближение по зарплатам. Сейчас у 10 
процентов наименее оплачиваемых работников зар-
плата составляет 12,1 тыс. руб. в месяц, у 10 процен-
тов  наиболее высокооплачиваемых — 157,2 тыс. руб. 
По официальной статистике, сегодня самый высокий 
разрыв в оплате труда — в рыбоводстве (28,8 раза), 
научной деятельности (19,3) и информационных 
технологиях (17,6), самый низкий — в производстве 
транспортных средств (7,1 раза) и текстильных изде-
лий (7,2). Полюса в оплате труда для государственных 
и муниципальных предприятий составляют 11,1 тыс. 
руб. и 116,5 тыс. руб., для частных — 14,2 тыс. руб. и 
197,5 тыс. руб. 

Снижение неравенства в зарплатах, однако, 
несколько нивелируется  неравенством во владении 
финансовыми активами. Согласно анализу, прове-
денному экспертами Высшей школы экономики сов-
местно с  Институтом исследований и экспертизы 
Внешэкономбанка, в руках 3 процентов самого обес-
печенного населения России находится 89 процентов 
всех финансовых активов, 92 процента  всех срочных 
вкладов и 89 процентов  всех наличных сбережений. 
Как показывают опросы, только треть российских 
семей имеют сбережения. Доля граждан, не имею-
щих никаких накоплений,  незначительно колеблет-
ся в течение последних двадцати лет, но существенно 
не меняется.  «Ощущение разорванности общества 
на класс сверхбогатых и всю остальную страну усу-
губляется день ото дня, — отмечает профессор Мо-
сковской высшей школы социальных и экономиче-
ских наук Григорий Юдин. — Ты видишь некоего чело-
века и думаешь: ну, хорошо, допускаю, что он умнее 
меня и даже работает больше меня. Но не в миллион 
же раз!» 

Социологи констатируют, что изменилась иерар-
хия запросов. Доминирует запрос на справедливость. 
Граждане не требуют того, чтобы все отняли у бога-
тых и поделили между бедными. Они хотят, чтобы 
бедные и богатые были равны перед законом. Запрос 
на уважение и запрос на справедливость стали самы-
ми актуальными запросами российского общества. 
Дефицит того и другого воспринимается им даже 
острее, чем зарплатное неравенство.  

Росстат 
констатирует: 
в России 
сокращается 
неравенство 
по зарплатам

Из-за пандемии 
возник дефицит 
кадров, 
и теперь работник 
выбирает себе 
работодателя, 
а не наоборот 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

— ГИБДД рассказала, кто должен 
проходить техосмотр 
rg.ru/art/2252263

1

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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Глава минобрнауки Валерий Фаль-

ков назвал топ самых популярных 

направлений подготовки в вузах 

на 2022/2023 год: инженерные 

науки, информационные техноло-

гии и искусственный интеллект, 

здравоохранение и педагогиче-

ские науки. На специальности в 

рамках этих направлений выделе-

но больше всего бюджетных мест 

для абитуриентов.
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МЧС  За год 
число ЧС 
выросло на 
17 процентов

ОПАСНОЕ 
ТЕПЛО
Тимофей Борисов

Пока ученые по всему миру 
спорят, что же грозит земле 
больше — глобальное потепле-
ние или малый ледниковый пе-
риод, статистика чрезвычай-
ных ситуаций в России по годам 
говорит все-таки в пользу по-
тепления. Об этом сообщили в 
МЧС России.

«Прошлый год характеризо-
вался увеличением количества 
чрезвычайных ситуаций при-
родного, техногенного и био-
лого-социального характера. 
Всего их произошло 386. Это 
число выросло на 17 процен-
тов по сравнению с 2020 годом. 
Зафиксированы 110 чрезвы-
чайных ситуаций природного 
характера. Причинами их воз-
никновения в большей степени 
являются происходящие сего-
дня изменения климатических 
условий», — сообщил врио гла-
вы МЧС Александр Чуприян, 
подводя итоги прошлого года.

По его словам, причиной 
большинства ЧС природного 
характера становятся измене-
ния климата. И не в сторону по-
холодания, а именно в сторону 
потепления.

Интересно, что средняя тем-
пература не просто повышает-
ся, а масштабы и скорость по-
тепления за последние 150 лет 
намного превосходят масшта-
бы и скорость изменений за по-
следние 24 тысячи лет. Об этом 
недавно написал авторитетный 
журнал Nature.

Согласно выводам авторов 
публикации — ученых из амери-
канского университета Аризо-
ны, нынешние климатические 
сдвиги являются беспрецедент-
ными и причиной всему — чело-
веческая деятельность.

И чрезвычайные ситуации 
— наглядное тому подтвержде-
ние. По словам Александра Чу-
прияна, увеличился масштаб и 
изменился характер наводне-
ний и паводков. На 43 процента 
увеличилось количество чрез-
вычайных ситуаций биолого-
социального характера.

«В 20 регионах РФ в зону 
подтопления попали около 15 
тысяч жилых и дачных домов, 
более 30 тысяч приусадебных 
участков и 270 социально зна-
чимых объектов. При этом по-
страдали 47 тысяч человек, 
спасены 211 человек, 10 чело-
век погибли», — сообщил врио 
главы МЧС. •
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СЛЕДСТВИЕ Председатель 
СКР выслушал людей, 
недовольных 
его подчиненными

Жалуйтесь 
Бастрыкину

Наталья Козлова

Александр Бастрыкин провел личный прием граждан. 
Кроме руководителя СКР и его заместителей в таких 
мероприятиях всегда принимают  участие еще и руко-
водители и сотрудники территориальных следствен-
ных управлений, в чьем производстве находятся уго-
ловные дела, из-за которых люди жалуются главе ве-
домства.

Первым был на приеме житель Омской области. 
У него летом 2020 года отец вышел из дома и пропал.  
Следствие  неоднократно приостанавливалось, а на 
протяжении полугода человека вообще не искали.

Отчитываться пришлось руководителю СК по Ом-
ской области. Тот сказал, что они ищут, «проводятся 
необходимые следственно-оперативные мероприя-
тия». Бастрыкин  раскритиковал подчиненных и уста-
новил срок для доклада о проведенной работе. И по-
просил проверить, как шла работа по делу.

Житель столицы, 
потерявший ново-
рожденного ребен-
ка и супругу, пожа-
ловался на воло-
киту следователей 
подмосковного 
Ступина. Те должны 
были разобраться с 
гибелью жены и ре-
бенка.  Жену, когда 
начались схватки, 
оперировали в Сту-
пинской горболь-
нице. Ребенок по-
явился на свет живым, но умер через несколько не-
дель, а мать после операции впала в кому и скончалась. 
Овдовевший и потерявший ребенка супруг  попросил 
Бастрыкина установить виновных. Глава СК  указал 
на волокиту и подчеркнул, что подобное отношение к 
работе недопустимо. Он выразил соболезнование по-
страдавшему и  поручил передать материалы дела для 
дальнейшего расследования в центральный аппарат.

Следующими на приеме были участники долево-
го строительства ЖК «На Магистральной» из Красно-
дара. Эти люди уже были на приеме.  Застройщиком 
— руководством ООО «СК Мегаполис» — были похище-
ны деньги дольщиков  — больше 300 млн рублей. Об-
щее число обманутых дольщиков — более 600 человек. 
Строительство жилого комплекса не завершено.

Руководитель СК по Краснодарскому краю доло-
жил главе ведомства, что дело о мошенничестве  сей-
час рассматривается в суде. А они расследовали дело 
о халатности сотрудников департамента по надзору 
в строительной сфере администрации края, которые 
плохо следили за ситуацией. И это дело уже в суде.  По 
поручению главы ведомства местным  СК организован 
мониторинг рассмотрения в суде заявления о снятии 
ареста с участка, где будет жилой дом. И сейчас ника-
ких препятствий для строительства нет.  

Но часть затрат остает-
ся некомпенсирован-
ной, с 2009 года они со-

ставили в целом 54,7 млрд ру-
блей. А в перспективе, с учетом 
ограничения темпа роста тари-
фов на электроэнергию, могут 
составлять до 10 млрд рублей 
ежегодно. При этом затраты се-
тевых компаний на присоедине-
ние льготных категорий за 2009—
2019 годы составили 166 млрд 
рублей.

В минэнерго также отмечали, 
что существующая схема оплаты 
позволяла потребителям в заяв-
ках на подключение к электро-
сетям запрашивать излишнюю 
мощность, так как стоимость 
присоединения для них практи-
чески не менялась. Это привело 
к избыточному сетевому строи-
тельству, а также росту расхо-
дов и созданию дополнительной 
тарифной нагрузки для уже под-
ключенных потребителей. 

Возникает вопрос: насколь-
ко вырастет плата и не станет ли 
она неподъемной для некоторых 
групп населения? К примеру, 
сейчас дополнительные работы 
по техприсоединению  в Моск-
ве и Подмосковье оцениваются 
недешево. Подведение прово-
да до присоединяемого объекта 
расстоянием не более 25 метров 
— 17,6 тыс. рублей, монтаж ввод-
но-распределительного устрой-
ства — 38,5 тыс. рублей, а монтаж 
устройства заземления — 39,5 
тыс. рублей. Стоимость услуг 
включает материалы. По новому 
закону потребителям придется 
платить еще и экономически об-
основанную цену за запрашива-
емую мощность подключения и 
создание, если потребуется, ин-
фраструктуры для подведения 
электричества к дому.

Пока предполагается весь-
ма ограниченный рост стоимо-
сти для бытовых потребителей 
— 5 тыс. рублей за кВт, поясняет 
замдиректора практики по рабо-
те с компаниями сектора энерге-
тики и коммунального хозяйства 
КПМГ Сергей Роженко. Таким 
образом, стоимость присоеди-
нения нового дома (15 кВт) будет 
составлять 75 тыс. рублей.

Как отметил первый вице-
президент «ОПОРЫ России» 
Павел Сигал, большая часть не-
крупных фермерских хозяйств 
и малых предприятий подпада-
ет под категорию «до 150 кВт» 
и, соответственно, под действие 

закона. Но, по мнению Сигала, 
необходимо учитывать, что до-
кумент пока не отражает тариф-
ных градаций для физлиц и юр-
лиц — только объем потребляе-
мой электроэнергии.

В законе предусмотрено, что 
у правительства, как и рань-
ше, есть полномочия вводить 
особый порядок оплаты ТП для 
заявителей с устройствами до 
15 кВт. Как указывает минэнер-
го, могут быть установлены льго-
ты для ветеранов, инвалидов, ма-

лоимущих и многодетных семей. 
Также предполагается наличие 
льгот при подключении энерго-
принимающих устройств малого 
и среднего бизнеса. Но парамет-
ры преференций также не опре-
делены. 

Пока в законе сохраняется 
слишком много неопределенно-
стей, которые должны быть ре-
шены в подзаконных актах. По 
мнению Роженко, существует 
риск злоупотребления со сто-
роны монополиста (сетей). Бу-

дет соблазн те же 75 тыс. рублей 
взыскать просто за переоформ-
ление документов — «бумажное 
ТП». Например, когда подключе-
ние уже технически существует 
и просто переоформляется в свя-
зи со сменой собственника, раз-
делением участков, присоедине-
нием микрогенерации или «дач-
ной амнистии» — узаконивании 
де-факто существующих право-
отношений. 

Нововведения сильно отра-
зятся на простых гражданах, го-
ворит директор юридического 
департамента семейства компа-
ний KASKAD Family Наталья Во-
ронцова. По сути, за счет гра-
ждан будут прокладываться и 
оставаться на балансе электро-
сетевых организаций новые ли-
нии, в то время как в тарифе 
электросетевых компаний инве-
стиционная составляющая уже 
заложена. Воронцова опасается, 
что отсутствие выбора альтерна-

тивных возможностей подклю-
чения к электричеству и выбора 
тарифа приведет к злоупотреб-
лениям и вернет нас в ситуацию, 
которая была до 2009 года, когда 
тарифы для населения были 
очень высоки.

При этом стоимость недви-
жимости, даже если плата за 
присоединение вырастет в 136 
раз, не изменится. Цены на новое 
жилье зависят от объема предло-
жения, стоимости земли, инве-
стиционных обременений, отме-
чает директор по технологиче-
ским присоединениям ГК «Гра-
нель» Владислав Гридневский. 
Однако вместе с другими фак-
торами это становится одной из 
причин повышения себестоимо-
сти строительства. 

Документ публикуется на с. 10

Написано кровью
Также сделали полный 
объем доклинических 
исследований и при-

ступили к клиническим иссле-
дованиям. Когда началась эпи-
демия коронавируса, была по-
ставлена задача создать имму-
ноглобулин именно против этой 
инфекции.

Как препарат работает?
ТАТЬЯНА СМОЛЯНОВА: Применение 
высокоочищенного иммуно-
глобулина основано на прин-
ципе пассивной иммунизации. 
Действующим началом препа-
рата являются выделенные из 
плазмы доноров иммуноглобу-
лины (антитела) класса G, кото-
рые обладают специфической 
активностью к вирусу SARS-
CoV-2. 

Антитела связываются с бел-
ком на поверхности вируса, не 
позволяя ему проникать в клет-
ки, и блокируют его распро-
странение в организме. Введе-
ние препарата, таким образом, 
помогает организму не допу-
стить перехода заболевания в 
более тяжелую форму и побо-
роть инфекцию.

Но исходное сырье — донорская 
плазма — неоднородно: у ко-
го-то уровень антител выше, 
у кого-то ниже. Как это влия-
ет на эффективность?

ТАТЬЯНА СМОЛЯНОВА: Эффектив-
ность зависит от того, как орга-
низован процесс отбора сырья 
— плазмы крови. Весь биома-
териал, который мы использу-
ем, проходит строгий отбор по 
уровню вируснейтрализующей 
активности — это наша уникаль-
ная технология. Исходя из это-
го критерия только часть плаз-
мы, содержащей высокие титры 
иммуноглобулина G, доходит 
до производства. Это позволя-
ет выпускать препарат с опре-
деленной стандартизирован-
ной концентрацией вирусней-
трализующих антител в каждом 
флаконе.

Получается, что часть сырья 
приходится отбраковывать? 
Как вообще решается вопрос 
с сырьем — это же не хими-
ческий синтез, а донорская 
кровь? В Москве, например, 
предлагают переболевшим 
COVID-19 стать донорами 
плазмы за ощутимую плату. 

ТАТЬЯНА СМОЛЯНОВА: Да, в произ-
водство идет только плазма с 
высоким титром вируснейтра-
лизующих антител. Партнеров 

по заготовке плазмы у нас до-
вольно много. Правительство 
Москвы поддержало проект на 
старте и обеспечило нас сырьем 
для проведения клинических 
исследований. Сейчас, уже по-
сле успешного завершения ис-
пытаний, продолжаем сотруд-
ничество и со столичным депар-
таментом здравоохранения, и 
со станциями переливания кро-
ви в регионах России.

Где препарат производится 
и что будет с производством, 
когда эпидемия закончится 
и доноров с высоким титром 
антител просто не будет?

ТАТЬЯНА СМОЛЯНОВА: Для серийно-
го изготовления «КОВИД-гло-
булина» на площадке «Микро-
гена» в Перми запущен новый 
производственный участок. 
Когда эпидемия закончится, он 
будет переключен на выпуск 
других высокоочищенных пре-
паратов крови.

Использование крови или 
плазмы доноров подразумева-
ет риски, что сырье может 
оказаться зараженным дру-
гими вирусами. Как решается 
эта проблема? 

ТАТЬЯНА СМОЛЯНОВА: Одна из важ-
нейших стадий в производстве 
— очистка. Технология произ-
водства «КОВИД-глобулина» 
соответствует современным 
международным стандартам 
чистоты и вирусной безопас-
ности. Она включает хромато-
графическую очистку и четыре 
стадии инактивации и удаления 
вирусов. Это позволяет произ-
водить высокоочищенный ви-
русобезопасный препарат.

И все-таки недавно ВОЗ 
заявила, что не рекоменду-
ет переливание плазмы с ан-
тителами в качестве ле-
чения COVID-19, поскольку 
этот метод не эффективен. 
Почему же работает «КО-
ВИД-глобулин»? 

ТАТЬЯНА СМОЛЯНОВА: Для того что-
бы препарат специфического 
иммуноглобулина был эффек-
тивен, он должен содержать до-

статочное количество работаю-
щих антител. Обычно этот пока-
затель — титр в реакции подав-
ления живого вируса. Также и 
с применением ковидной плаз-
мы и препарата «КОВИД-глобу-
лин» — нужно быть уверенным, 
что в каждой дозе мы имеем до-
статочное количество активных 
антител. Поэтому ключевой мо-
мент в обеспечении эффектив-
ности — отбор сырья, о котором 
я уже сказала. 

Есть еще один важный мо-
мент: наш препарат будет «ав-
томатически» «подстраивать-
ся» под изменяющийся вирус — 
благодаря тому, что в его основе 
плазма переболевших, специ-
фичность антител в препарате 
будет меняться в зависимости 
от того, какой вариант виру-
са актуален. Поэтому наш пре-
парат останется эффективным 
вне зависимости от изменений 
вариантов вируса. 

То, что препарат работает, 
подтверждено клиническими 

исследованиями. В 70% случа-
ев его применение предотвра-
щало у ковид-больных развитие 
цитокинового шторма, острого 
респираторного дистресс-син-
дрома и других осложнений. 

Препаратом уже лечат? Где 
его применяют?

ТАТЬЯНА СМОЛЯНОВА: Терапия специ-
фическим иммуноглобулином 
входит в актуальные временные 
методические рекомендации по 
лечению COVID-19 Минздра-
ва России и проводится только 
в условиях стационара. Регио-
ны в разных объемах закупа-
ют препарат самостоятельно. 
Большой опыт применения 

препарата есть в департаменте 
здравоохранения Москвы, так 
как они поддержали проект со 
старта и на базе в том числе мо-
сковских центров проводились 
клинические испытания. С на-
шей стороны выпуск препарата 
идет в плановом режиме, серии 
выходят в гражданский оборот 
ежемесячно. С начала произ-
водства мы уже переработали 
более 26 тонн плазмы.  

Владельцам частных домов придется 
заплатить за каждый киловатт 
запрашиваемой мощности.

А К Ц Е Н Т

Когда эпидемия закончится, произ-
водство переключат на выпуск других 
высокоочищенных препаратов крови

А К Ц Е Н Т

Для ветеранов, инвалидов, малоимущих 
и многодетных семей могут быть 
установлены льготы за подключение 
к сетям, но пока их нет

ЦИК

Центральная избирательная комис-
сия утвердила результаты учета объема 
эфирного времени, затраченного в январе 
2022 года на освещение деятельности 
каждой парламентской партии в обще-
российских и региональных телера-
диопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о 
соблюдении в январе 2022 года государ-
ственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами, учрежденными и 
распространяемыми федеральным госу-
дарственным унитарным предприятием 
«Всероссийская государственная телеви-
зионная и радиовещательная компания» 
(ФГУП «ВГТРК»), требования Федераль-
ного закона «О гарантиях равенства пар-
ламентских партий при освещении их 
деятельности государственными обще-
доступными телеканалами и радиокана-
лами».

В таких мероприя-
тиях всегда участ-
вуют руководите-
ли и сотрудники, 
на дела которых 
жалуются люди
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— О вакцинации против 
коронавируса читайте на сайте 
rg.ru/sujet/covid_vaccine

СОЦИОЛОГИЯ

КАК БОРОТЬСЯ СО СЛАБОСТЬЮ
«52 процента участников опроса считают, что коро-

навирусом не болели, 26 — убеждены, что перенесли 

болезнь, и анализы это подтвердили. А 13 процентов 

рассказали, что не обратили внимания на симптомы и 

сэкономили на тестах», — привел данные нового ис-

следования директор по работе ВЦИОМ с органами 

государственной власти Кирилл Родин. По словам со-

циолога, 79 процентов переболевших сталкивались с 

последствиями коронавируса: примерно у половины 

— это нарушение вкуса и обоняния, а у 17 — наблюда-

лось ухудшение настроения, тревожность и другие 

психологические проблемы.   Очень показательная 

цифра, считают специалисты, касается отношения 

россиян к собственной реабилитации: 80 процентов 

опрошенных не пытались что-либо предпринимать. 

Ученые интересовались и тем, кто учил заболевших, 

как лечиться. На первом месте — врачи. К ним об-

ращались 64 процента заболевших ковидом респон-

дентов. А второе, к сожалению, уверенно занимают 

интернет и «сарафанное радио» соседок и родствен-

ников: к ним прибегли за ответами на больные вопро-

сы по 21 проценту россиян. Десятая же часть наших 

граждан решила, что «так все пройдет». 

Знают ли люди, с помощью чего бороться с постко-

видной слабостью? 58 процентов ответило, что не в 

курсе. Семь — предложило витамины, два –популяр-

ный в народе препарат «Милдронат». «Хорошо, не 

подорожник и чеснок», — прокомментировал Родин.

Между тем, по словам руководителя отдела профи-

лактики когнитивных и психоэмоциональных нару-

шений НМИЦ терапии и профилактической медици-

ны Минздрава России Вероники Шишковой, визит-

ной карточкой постковида является астения. На нее 

жалуются 75 процентов переболевших, а постко-

видный синдром может длиться больше года. «Па-

циенты рассказывают: сел есть, к концу обеда так 

устал, как будто грузил что-то. Ничего не хочу, лежу 

с закрытыми глазами». Такое состояние без лече-

ния преодолеть не получится. Кроме прогулок, ды-

хательной гимнастики, лечебной физкультуры, пси-

хотерапии врачами при тяжелой форме астении на-

значаются медикаментозные препараты. «Они да-

дут возможность пациенту активизироваться 

(встать с дивана)», — объяснила Шишкова. 

Подготовила Елена Новоселова

— COVID-19 может привести к преждевременному 
старению — мнение гериатра на сайте 

rg.ru/art/2266481

Напряжение сети
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Препараты на основе крови тща-
тельно проверяют на вирусобезо-
пасность.
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МЕДИЦИНА У москвичей, 
вакцинированных 
«Спутником V», через год 
обнаружился высокий 
уровень антител

Есть защита

Любовь Проценко

В столице провели дополнительное исследование эф-
фективности вакцины «Спутник V». Оно показало, что 
и год спустя после прививки у всех участников клини-
ческого исследования сохраняется высокий уровень 
антител. Об этом сообщила вчера заммэра Москвы по 
социальной политике Анастасия Ракова. 

«В декабре прошлого года мы решили продлить ис-
следование вакцины «Спутник V», чтобы дополнитель-
но оценить безопасность и иммуногенность лекарствен-
ного препарата в течение 12 месяцев после получения 
первой дозы, — рассказала заммэра. — Первые результа-
ты  показывают наличие достаточно высокого уровня 
специфических антител IgG к S-белку коронавируса у 
всех вакцинированных добровольцев». 

Дополнительное исследование проходит на базе 
19 столичных поликлиник, в которых до поступления 
вакцины в гражданский оборот проходило ее клиниче-
ское исследование. «Для участия в нем мы пригласи-
ли добровольцев, 
которым год назад 
был введен первый 
компонент именно 
лекарственного пре-
парата, а не плацебо, 
— поделился подроб-
ностями Андрей Тя-
жельников, главный 
врач консультатив-
но-диагностической 
поликлиники № 121, принимавшей участие в клини-
ческом исследовании. — Для оценки иммуногенности — 
способности выработки антител против вируса — у них 
взяли кровь и отправили ее в лабораторию». 

Говоря о первых  результатах дополнительного ис-
следования, Анастасия Ракова сказала: «У 80 процен-
тов участников дополнительного исследования, чьи 
результаты уже обработаны, уровень антител оказал-
ся выше 200 BAU — (единиц измерения антител, утвер-
жденных ВОЗ. — Прим. ред.), что считается достаточно 
высоким показателем». По словам заммэра, в исследо-
вании приняли участие три тысячи из числа вакцини-
рованных добровольцев. На сегодня уже есть итог ис-
следования 1323 участников, то есть 44 процентов. 

Андрей Тяжельников также отметил, что врачи, на-
блюдавшие за здоровьем добровольцев в целом, ника-
ких сколько-нибудь серьезных отклонений за время 
после вакцинации не выявили.

Напомню, Москва первой в России в декабре 
2020 года начала массовую вакцинацию жителей от 
COVID-19. И хотя, по словам мэра Сергея Собянина, за-
болеваемость в столице еще высокая, но динамика по-
зитивная. В частности, за последнюю неделю число гос-
питализаций снизилось на 15 процентов и вчера, напри-
мер, было менее тысячи госпитализированных.  

— В Москве началось исследование назальной вакцины 
от COVID-19 — подробнее на сайте
rg.ru/art/2265674 

За неделю число 
госпитализаций в 
Москве снизилось 
на 15 процентов

ТРАНСПОРТ 

В РЖД назвали 
число стоящих 
груженых 
поездов

ПРО ЗАПАС

Евгений Гайва

На путях РЖД без движения на-
ходится 724 груженых состава, 
рассказали «РГ» в пресс-служ-
бе компании. При этом коли-
чество таких поездов не имеет 
прямой зависимости от каче-
ства работы РЖД.

Из этого числа 160 поездов 
оставлены на станциях по при-
чинам, не зависящим от РЖД, 
добавили в компании. Там по-
яснили, что груженые поез-
да останавливают на станциях 
в случае неприема груза полу-
чателями, например морскими 
портами, из-за поломки выгру-
зочного оборудования, по по-
годным условиям. Также поез-
да могут не принимать на по-
гранпереходах из-за неготов-
ности принять груз смежными 
иностранными перевозчиками 
либо по техническим причи-
нам. Кроме того, из-за роста за-
болеваемости коронавирусом 
сократилось количество дей-
ствующего персонала. 

Так называемыми брошен-
ными поездами в РЖД считают 
составы, оставленные без локо-
мотива на боковом пути стан-
ции более чем на 24 часа. Но 
такая приостановка движения 
может быть частью технологи-
ческого процесса и не влиять 
на выполнение нормативно-
го срока доставки груза, ука-
зывают в РЖД. А называемые 
компаниями-операторами циф-
ры о задержанных в продвиже-
нии грузовых поездах и вагонах 
в целом по сети РЖД не имеют 
официального подтверждения 
и некорректны, подчеркивают 
в компании.

Потребители услуг РЖД 
и контрагенты придержива-
ются другой точки зрения. Как 
рассказали «РГ» источники 
в отрасли, на данный момент на 
железнодорожных путях нахо-
дятся без движения около 2 ты-
сяч поездов. Расходятся сторо-
ны также в том, какие именно 
поезда считать брошенными. 
По мнению собеседника «РГ», 
груженые поезда с локомоти-
вом также могут простаивать, 
как и без локомотива, но в РЖД 
такие составы не считают бро-
шенными. Отсюда и расхожде-
ния в цифрах. 

«Сложившуюся ситуацию 
необходимо решать как через 
повышение требований к ка-
честву работы монополии, так 
и на уровне технологических 
процессов и состояния инфра-
структуры», — говорит один из 
представителей сектора желез-
нодорожных перевозок. Назре-
ла необходимость пересмотра 
требований к срокам доставки, 
считает он. Если указаны сро-
ки доставки от 3 до 20 дней, то 
РЖД имеет право доставить 
груз тогда, когда может. Но от 
порта компания требует при-
нять груз в день доставки. 

Необходимо приходить 
к синхронизации подвода со-
ставов к потребностям грузопо-
лучателей и разрешить выход 
локомотивов грузоотправи-
телей на пути общего пользова-
ния, считает собеседник «РГ».

Ранее издание РБК  сообщило, 
что на путях РЖД скопилось 
 почти 1,6 тысячи брошенных 
поездов.  

В РЖД простой 
поездов объясня-
ют неприемом гру-
зов в портах и на 
погранпереходах. 
Но оппоненты 
говорят о необхо-
димости синхро-
низировать 
подвод составов 
с потребностями 
грузополучателей 
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ГЕОПОЛИТИКА На 2023 год президент США запросит самый большой в истории «бюджет войны»

Байден ставит рекорд 
Александр Гасюк

Т
радиционно занимающие 
первое место в мире по 
военным расходам США 

установят в 2023 году новый 
рекорд — ассигнования на обо-
рону Америки превысят 770 
миллиардов долларов. О том, 
что такую астрономическую 
и самую крупную в истории 
страны сумму администрация 
президента-демократа Джозе-
фа Байдена планирует запро-
сить у конгресса, стало извест-
но агентству Reuters. Лоббисты 
американского ВПК могут хло-
пать в ладоши — крупные воен-
но-промышленные корпорации 
в очередной раз получат сверх-
прибыли. А вот американским 
налогоплательщикам остается 
с грустью наблюдать за ростом 
военных расходов, которые 

лишь добавляют новые нули к 
бесконечно растущей сумме 
госдолга.

Когда  Дона льд  Трамп — 
предшественник Байдена на 
посту президента США — в по-
следний год своей работы в Бе-
лом доме запросил для Пента-
гона 752 миллиарда долларов 
ассигнований, то это предло-
жение было жестко раскри-
тиковано как «бюджет вой-
ны». Кто же громче всех то-
гда ругал Трампа? Правильно 
— бывшие на тот момент в оп-
позиции демократы. Тем уди-
вительнее принятое в недрах 
правящей ныне демократиче-
ской администрации Байде-
на решение — еще больше раз-
дуть «оборонный» бюджет. От 
кого и как обороняются США 
не понаслышке известно гра-
жданам бывшей Югославии, 

Ирака, Афганистана, Ливии 
и других стран, на себе испы-
тавших смертоносную продук-
цию компаний «Боинг», «Лок-
хид Мартин», «Нортроп Грум-
ман», «Рэйтион», «Дженерал 
Дайнамик» и других крупней-
ших американских производи-
телей вооружения. Именно на-
циональный и находящийся в 
частных руках ВПК  становится 
главным бенефициаром колос-
сальных денежных вливаний из 
американского бюджета. Для 
чего усилиями всевозможных 
лоббистов, подконтрольных 
СМИ, а также крепко сидящих 
на предвыборных пожертвова-
ниях политиков активно раз-
дуваются «российская», «ки-
тайская», «иранская», «севе-
рокорейская» и прочие угрозы, 
якобы грозящие окруженной с 
двух сторон океанами стране.

Ни Трамп, ни Байден, ни 
кто-либо другой с этим замкну-
тым кругом ничего поделать не 
может. Когда в 2012 году адми-
нистрация Барака Обамы в це-
лях сокращения бюджетного де-
фицита лишь попыталась про-
вести через конгресс многомил-
лиардный секвестр выделяемых 
Пентагону средств, то столкну-
лась с мощнейшей медийной 
кампанией, массовой публика-

цией экспертных докладов и вы-
ступлений. Их главный посыл — 
инициатива Обамы приведет к 
потере миллиона рабочих мест, 
замедлению роста экономики, 
падению ВВП США и усилению 
противников Вашингтона на 
международной арене. На Капи-
толийском холме быстро озада-
чились доводами противников 
военного секвестра и успешно 
его зарубили.

Сегодня госдолг США по-
ставил очередной антирекорд, 
впервые превысив отметку в 30 
триллионов долларов. Достиг-
шая 7,5 процента инфляция 
стала самой высокой за послед-
ние 40 лет. Однако «священная 
корова» расходов на военную 
империю США (только одних 
баз по всему миру насчитыва-
ется несколько сотен) с каж-
дым годом продолжает увели-
чиваться в размерах.

По данным Reuters ,  ре-
кордные 770 миллиардов дол-
ларов, которые Байден запро-
сит у конгресса на оборону в 
2023 году, пойдут на закупку 
«истребителей F-35, танков, 
финансирование программ 
производства ядерного ору-
жия и расходы других, свя-
занных с обороной ведомств». 
Среди других приоритетов — 

«строительство кораблей, уси-
ление возможностей в космо-
се, систем предупреждения о 
ракетном нападении и модер-
низация ядерной триады — под-
водных лодок с баллистически-
ми ракетами, бомбардировщи-
ков и ракет на земле». Все эти 
инвестиции в разработку но-
вого вооружения нужны для 
того, чтобы сражаться «в по-
тенциальных войнах будущего 
против Китая и России». Окон-
чательная сумма военных рас-
ходов в настоящее время вы-
рабатывается  в  закрытых 
консультациях между мини-
стром обороны США Ллойдом 
Остином и административно-
бюджетным управлением Бе-
лого дома и в итоге может пре-
высить 800 миллиардов долла-
ров, сообщает информагент-
ство. 

ТЕМА ДНЯ Западные политики в очередной раз меняют расписание 
«российского вторжения»

Семь войн на неделе
Игорь Дунаевский

Ч
е т к и е  с и г н а л ы 
Москвы о стрем-
лении продолжить 
диалог по безопас-
ности с Западом, 
казалось, должны 
были заглушить во-
енную истерию во-
круг Украины. Но 

хотя еще не утихло эхо фей-
ковых предсказаний о несосто-
явшемся «российском вторже-
нии» на Украину 16 февраля, 
западные чиновники и СМИ не 
краснея уже назначают новые 
даты.

Напомним, на недавних 
встречах с президентом РФ 
Владимиром Путиным глава 
МИД Сергей Лавров высказал-
ся за дальнейшие переговоры 
с США и их союзниками, а гла-
ва минобороны Сергей Шойгу 
объявил о скором завершении 
пугавших Запад учений рос-
сийских военных. Позже Мино-
бороны России распространи-
ло и кадры, которые подтвер-
ждали возвращение подразде-
лений в места дислокации.

Но США и их союзники, на 
мгновение прислушавшись, 
вновь вернулись к теме войны 
с удвоенной энергией. Офици-
альный представитель госде-
партамента США Нед Прайс 
заявил, что Россия якобы со-
средотачивает войска на гра-
нице с Украиной. Другие пред-
ставители администрации 
США отказываются доверять 
словам Москвы и твердят, что 
вторжение все же назревает. 
Генсек НАТО Йенс Столтен-
берг покорно вторит, что не 
видит признаков деэскалации 
вокруг Украины. Не утихают и 
заявления об угрозе санкций в 
отношении России.

«Самогипноз о неизбеж-
ности российского нападения 
упорно продолжается, — про-
комментировало посольство 
РФ в США последние заявле-
ния из Вашингтона. — Очевид-
но, что раскрученный в США 
м а хо в и к  а н т и р о с с и й с к о й 
истерии не позволяет амери-
канским коллегам смотреть на 
вещи объективно».

С одной стороны, неоспо-
рим тот факт, что твердая линия 
Москвы вынудила Вашингтон 
и Брюссель включиться в пред-
метный разговор по архитекту-
ре безопасности в Европе. Ведь 
до этого США годами самоволь-
но выходили из международных 
договоров в сфере безопасности 
(по ПРО, РСМД, открытому небу 
и др.) и игнорировали позицию 
России, лишь озвучивая бесчис-
ленные нападки. Теперь же США 
и НАТО дали письменные отве-
ты на предложенные Россией 
проекты договоров по гаранти-
ям безопасности. Как отметил 
глава МИД России Сергей Лав-
ров, в них прозвучали конструк-
тивные идеи, в частности, о раке-
тах средней и меньшей дально-
сти, мерах по снижению военных 
рисков. А пресс-секретарь Бело-
го дома Дженнифер Псаки заяви-
ла, что Вашингтон с нетерпением 
ждет продолжения разговора.
Глава МИД России считает, что 
«возможности не исчерпаны» 
для дальнейших переговоров. 
Но Россия и далее будет доби-

ваться от западных коллег га-
рантий безопасности по всем 
пунктам. Лавров напомнил, что 
российские требования по га-
рантиям безопасности, вклю-
чая принцип ее неделимости, 
сформулированы на основе 
положений, закрепленных в 
международных соглашениях. 
Поэтому утверждение Северо-
атлантического альянса о по-
литике «открытых дверей» яв-
ляется «высокомерным и про-
вокационным». Руководство 
России неоднократно давало 
понять, что не позволит беско-
нечно затягивать переговоры и 
готово к военно-техническому 
ответу в том случае, если Запад 
не проявит прагматизм.

Твердая линия России отрез-
вила даже киевскую партию 
войны. Киев привык разыгры-
вать карту «российской агрес-
сии» чтобы выбивать помощь 
от Запада. Но теперь даже ру-
ководство Украины все гром-
че стало перечить той военной 
истерии, в которую его втяги-
вали США. С другой стороны, 
Белый дом уже направил сотни 
тонн вооружений на Украину. 
Замсекретаря Совета безопас-
ности РФ Михаил Попов расска-
зал в интервью «РГ», что США 
сформировали в Европе груп-
пировку из более чем 60 тысяч 
военнослужащих, 200 танков и 
150 боевых самолетов. Пента-
гон за последние недели допол-
нительно перебросил несколь-
ко тысяч военнослужащих в 

Восточную Европу. В Британии 
накануне заявили об отправке 
дополнительной военной тех-
ники в Эстонию, включая танки 
и бронемашины, а также увели-
чении вдвое контингента в этой 
стране. И все это происходит у 
российских границ.

Чиновник администрации 
США на условиях анонимности 
рассказал журналистам о яко-
бы увеличении числа россий-
ских военных рядом с границей 
Украины на 7 тысяч человек. А 

Госдепартамент США совмест-
но с эстонскими коллегами по-
требовал от России «вывести 
свои вооруженные силы на их 
постоянные базы». Это при том, 
что Россия проводит учения на 
своей территории и никаких 
международных обязательств 
не нарушает. 

Официальный представи-
тель МИД России Мария За-
харова пошутила, что «хоте-
лось бы спланировать отпуск», 
поэтому попросила амери-

канские и британские СМИ 
опубликовать график «рос-
сийских вторжений» на Укра-
ину на 2022 год. Ведь на осно-
вании очередной утечки из 
властных структур США газе-
та Politico уже назначила но-
вую дату «вторжения» — теперь 
это 20 февраля. Пресс-секре-
тарь Кремля Дмитрий Песков 
назвал материал «очередным 
фейком», напомнив, что прош-
лые прогнозы на этот счет ока-
зались ошибочными, но своей 
неправоты никто не признал. 
Представитель Госдепартамен-
та Нед Прайс, правда, оправды-
вался, что никаких дат Вашинг-
тон официально якобы и не на-
зывал.

Предсказания о «россий-
ских вторжениях» еще долго бу-

дут оставаться «дойной коро-
вой» для американского исте-
блишмента — на этом делают ка-
рьеры политики и журналисты, 
на этом зарабатывает огром-
ные деньги американский ВПК. 
Публично признать, что они 
в чем-то ошибались, а Россия 
была права, для них хуже само-
убийства. У американских адеп-
тов теорий о «российских втор-
жениях» на Украину уже стало 
хорошей традицией ежегодно 
прогнозировать их именно на 
конец января — февраль. Объяс-
нение повторяется из года в год: 
русским нужно дождаться, пока 
почва промерзнет, чтобы танки 
проехали.

Зачем эта игра нужна пре-
зиденту Байдену? Казалось бы, 
он пришел к власти на обещани-

ях решать внутренние пробле-
мы, а американское общество 
устало от военных интервен-
ций? Но Байден посвятил зна-
чительную часть жизни внеш-
ней политике. Как говорят на 
этот счет сами американцы, 
когда из инструментов один мо-
лоток, то все проблемы видятся 
гвоздями. Раз не получается ре-
шать внутренние проблемы, ко-
торые даже дружественные Бе-
лому дому журналисты подроб-
но разбирают, почему бы не ра-
зыграть военную карту. Тем бо-
лее после фиаско в Афганистане 
Байдену нужен внешнеполити-
ческий успех. Например, раз-
дуть угрозу крупнейшей за де-
сятилетия войны в Европе, а по-
том записать себе в заслуги ее 
предотвращение. 

А К Ц Е Н Т

770 миллиардов долларов пойдут 
на закупку истребителей F-35, 
танков, финансирование программ 
производства ядерного оружия

В МИРЕ

НЕ ЛАЮТ, 
НЕ КУСАЮТСЯ
Екатерина Забродина

Границу США с Мексикой про-
тяженностью более трех тысяч 
километров будут охранять со-
баки-роботы. О проекте аме-
риканского департамента вну-
тренней безопасности сообща-
ет The Guardian. Четвероногие 
машины уже помогали полиции 
Нью-Йорка патрулировать ули-
цы, а в Гонолулу их использо-
вали для тестирования бездом-
ных на ковид. На границу же от-
правят робопсов продвинутой 
модификации. В них встроены 
различные типы камер  (теп-
ловизоры, ночного видения) и 
датчики (химические, для об-
наружения оружия). В теории 
производитель может осна-
стить «собачек»  дальнобойны-
ми пушками, поражающими 
цели в радиусе 1200 метров. Но 
пока робопсы все же кусаться 
не будут. Каждый из них стоит 
от 90 до 150 тысяч евро.  Они 
способны преодолевать пески, 
камни и холмы. Правозащитни-
ки опасаются, что собаки-робо-
ты сделают границу, ставшую 
полигоном для испытания 
ноу-хау от «Большого Брата», 
еще более мрачной.  А некото-
рые  увидели в них сходство с 
«машинами конца света» из 
сериала-антиутопии «Черное 
зеркало». 

ПОЗОЛОТИ 
ПАСПОРТ
Ариадна Рокоссовская 

Британия собирается отказать-
ся от выдачи «золотых виз» — 
виз инвестора. Виза первого 
уровня, которую часто называ-
ют «золотой визой», дает тем, 
кто инвестирует в страну два 
миллиона фунтов стерлингов 
и более, право на проживание 
в Соединенном королевстве и 
позволяет их семьям присоеди-
ниться к ним. Владельцы этих 
виз могут затем подать заявле-
ние на постоянное проживание 
в Британии — со скоростью, за-
висящей от размера инвести-
ций. Если речь идет о двух мил-
лионах фунтов стерлингов, та-
кое заявление можно подать 
через пять лет, пять миллионов 
сокращают этот срок до трех 
лет, а 10 — до двух лет. Эта схема 
была введена в 2008 году, что-
бы богатые иностранцы охот-
нее вкладывали деньги в бри-
танскую экономику. По данным 
информационной службы BBC, 
многие состоятельные люди и 
компании из разных стран мира 
делают это на законных основа-
ниях. СМИ в Британии пишут, 
что с сентября 2020-го по сен-
тябрь 2021 года было выдано 
798 виз инвестора, 210 из кото-
рых получили граждане Китая, 
а 82 — России. Но в последнее 
время «золотые визы» подвер-
гались критике из-за того, что 
в отношении их обладателей 
проводятся недостаточно тща-
тельные проверки биографиче-
ских данных и происхождения 
капиталов. В 2020 году органи-
зация Transparency International 
сообщила о купленной ино-
странцами на «грязные день-
ги» британской собственности 
на сумму более пяти миллиар-
дов фунтов. В отчете министер-
ства внутренних дел говорится, 
что огромные суммы неясного 
происхождения тратятся на не-
движимость, автомобили и пла-
ту за обучение в британских ву-
зах, а иногда и на пожертвова-
ния культурным учреждениям, 
позволяющие меценатам «от-
мыть свою репутацию». И вот 
теперь  правительство Брита-
нии отменяет «золотые визы». 
Напомним, что Греция и Порту-
галия также позволяют облада-
телям «золотых виз» получить 
вид на жительство, вложив день-
ги в недвижимость.  А Мальта 
позволяет иностранцам, инве-
стировавшим в экономику стра-
ны более 690 тысяч евро, полу-
чить гражданство. 

ВЗГЛЯД ИЗ ДНР

Как сообщило представительство ДНР в Совместном центре контроля и 

координации режима прекращения огня, впервые в этом году украинская 

сторона обстреляла пригороды Горловки — поселок шахты им. Гагарина. 

Также из минометов был обстрелян Петровский район Донецка, в ре-

зультате повреждения получили два частных строения. В четверг укра-

инские силы вели обстрел территории республики по пяти направлениям. 

«Обстановка на линии боевого соприкосновения резко обострилась. 

Противник предпринимает попытки к развязыванию активных боевых 

действий. С целью защиты гражданского населения наши защитники 

были вынуждены открыть ответный огонь для подавления огневых 

средств противника», — сообщает командование народной милиции рес-

публики. Аналогично обстановка обострилась в Луганской народной рес-

публике (ЛНР). Обстрелам с применением минометов, противотанковых 

ракет, гранатометов и стрелкового оружия подверглись районы поселка 

«Золотое-5», а также сел Сокольники, Веселенькое, Нижнее Лозовое и 

Донецкое. «За последние сутки обстановка на линии боевого соприкос-

новения существенно обострилась. Противник по прямому указанию ки-

евского военно-политического руководства предпринимает попытки эс-

калации конфликта. Призываем международных наблюдателей зафикси-

ровать факты агрессивных действий со стороны киевских боевиков и 

принять незамедлительные меры для предотвращения кровопролития в 

Донбассе», — заявил представитель народной милиции ЛНР Ян Лещенко.

 Подготовил Петр Лихоманов

Американский кинолог знакомит 
своего пса с четвероногим роботом. 
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Минобороны России

Вчера официальный представитель Минобороны Рос-

сии Игорь Конашенков сделал новое заявление по 

поводу возвращения наших войск с учений в места 

дислокации. «В соответствии с планом подготовки Во-

оруженных сил РФ соединения и воинские части, вы-

полнившие учебные задачи на полигонах, совершают 

марши в пункты постоянной дислокации комбиниро-

ванным способом, — сообщил генерал. — Погрузка тя-

желой бронетехники осуществляется на железнодо-

рожные платформы. Отдельные подразделения со-

вершают марши в составе автоколонн в сопровожде-

нии военной полиции. Командирам соединений и ча-

стей, отработавшим весь комплекс мероприятий бое-

вой подготовки на полигонах, поставлена задача по 

разработке планов-графиков возвращения подразде-

лений в пункты постоянной дислокации».

Между тем первые подразделения, совершившие мар-

ши, уже прибывают в свои гарнизоны. Так, по словам 

Конашенкова, подразделения материально-техниче-

ского обеспечения Западного военного округа, выпол-

нившие задачи на полигонах в Курской области, совер-

шив марш на расстояние более 700 км, в четверг но-

чью прибыли в пункт постоянной дислокации в Дзер-

жинск Нижегородской области. Также в четверг 

воинские эшелоны с тяжелой военной техникой 

подразделений Южного военного округа, отрабаты-

вавшие задачи на полигонах в Крыму, переброшены 

железнодорожным транспортом на расстояние более 

1,5 тыс. км в пункты постоянной дислокации в Чечен-

ской Республике и Республике Дагестан.

Железнодорожные эшелоны с бронетехникой подраз-

делений 1-й танковой армии Западного военного окру-

га, выполнявшие задачи на полигонах в Курской и 

Брянской областях, прибывают в свои воинские гарни-

зоны в Нижегородской области. «Воинские части и 

подразделения, отрабатывающие задачи в составе сил 

реагирования Союзного государства в рамках россий-

ско-белорусского учения «Союзная решимость-2022» 

на территории Республики Беларусь, четверг и в суббо-

ту, 19 февраля, проведут розыгрыши практических 

действий с боевой стрельбой на полигонах, — расска-

зал генерал. — После завершения учения соединения и 

воинские части РФ вернутся, как и всегда, в свои пунк-

ты постоянной дислокации».

Подготовил Юрий Гаврилов

Глава МИД России Сергей Лавров: Американцы точно осуществляют на Украине внешнее управление. И пытаются свалить вину за все, что происходит, на 
Россию. 
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Предсказания о «российских вторжениях» еще долго будут 
оставаться «дойной коровой» для американского истеблишмента
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Отвечаем

Общая характеристика
Констатируем, что аме-

риканская сторона не дала 
конструктивного ответа на ба-
зовые элементы подготовленно-
го российской стороной проекта 
договора с США о гарантиях без-
опасности. Речь идет об отказе от 
дальнейшего расширения НАТО, 
об отзыве «бухарестской форму-
лы» о том, что «Украина и Гру-
зия станут членами НАТО», и об 
отказе от создания военных баз 
на территории государств, ранее 
входивших в СССР и не являю-
щихся членами Альянса, вклю-
чая использование их инфра-
структуры для ведения любой 
военной деятельности, а также о 
возврате военных потенциалов, 
в том числе ударных, и инфра-
структуры НАТО к состоянию 
на 1997 г., когда был подписан 
Основополагающий акт Россия — 
НАТО. Эти положения имеют для 
Российской Федерации принци-
пиальное значение.

Проигнорирован пакетный 
характер российских предложе-
ний, из которых намеренно вы-
браны «удобные» темы, кото-
рые, в свою очередь, «перекруче-
ны» в сторону создания преиму-
ществ для США и их союзников. 
Такой подход, как и сопутству-
ющая риторика американских 
официальных лиц, подкрепляет 
обоснованные сомнения в том, 
что в Вашингтоне действительно 
привержены исправлению си-
туации в области евробезопас-
ности.

Вызывает тревогу нараста-
ющая военная активность США 
и НАТО непосредственно у рос-
сийских рубежей, тогда как наши 
«красные линии» и коренные ин-
тересы в области безопасности, 
а также суверенное право Рос-
сии на их защиту по-прежнему 
игнорируются. Ультимативные 
требования вывести войска из 
определенных районов на рос-
сийской территории, сопрово-
ждаемые угрозами ужесточения 
санкций, неприемлемы и подры-
вают перспективы достижения 
реальных договоренностей.

В отсутствие готовности аме-
риканской стороны договари-
ваться о твердых, юридически 
обязывающих гарантиях обес-
печения нашей безопасности со 
стороны США и их союзников 
Россия будет вынуждена реаги-
ровать, в том числе путем реали-
зации мер военно-технического 
характера.

 По Украине
Никакого «российского втор-

жения» на Украину, о чем с осе-
ни прошлого года заявляют на 
официальном уровне США и их 
союзники, нет и не планирует-
ся, поэтому утверждения об «от-
ветственности России за эскала-
цию» нельзя расценить иначе, 
как попытку оказать давление и 
обесценить предложения России 
по гарантиям безопасности.

Упоминание в данном контек-
сте российских обязательств по 
Будапештскому меморандуму 
1994 г. никакого отношения к 
внутриукраинскому конфликту 
не имеет и не распространяется 
на обстоятельства, ставшие след-
ствием действия там внутренних 
факторов. Утрата украинским 
государством территориальной 

целостности — результат произо-
шедших внутри него процессов.

Содержащиеся в амери-
канском ответе обвинения Рос-
сии, что она «оккупировала 
Крым», также не выдерживают 
никакой критики. В 2014 г. в Ки-
еве произошел государственный 
переворот, инициаторы которо-
го при поддержке США и их со-
юзников взяли курс на создание 
националистического государ-
ства, ущемляющего права рус-
ского и русскоязычного населе-
ния, а также других «нетитуль-
ных» этносов. Неудивительно, 

что в такой ситуации крымчане 
проголосовали за воссоединение 
с Россией. Решение народа Кры-
ма и Севастополя о возвращении 
в состав Российской Федерации 
было принято путем свободного 
волеизъявления в порядке реа-
лизации закрепленного в Уставе 
ООН права на самоопределение. 
Сила или угроза силой не приме-
нялись. Вопрос о принадлежно-
сти Крыма закрыт.

В случае принятия Украины в 
НАТО возникнет реальная угро-
за того, что режим в Киеве попы-
тается силой «вернуть» Крым, 
втянув США и их союзников, в 
соответствии со ст. 5 Вашинг-
тонского договора, в прямой во-
оруженный конфликт с Россией 
со всеми вытекающими послед-
ствиями.

Повторяющийся в ответе 
США тезис, что Россия якобы 
«разожгла конфликт на Донбас-
се», несостоятелен. Его причи-
ны носят сугубо внутриукра-
инский характер. Урегулирова-
ние возможно только путем реа-
лизации Минских соглашений и 
«Комплекса мер», очередность и 
ответственность по реализации 
которых четко прописаны и еди-
ногласно подтверждены резолю-
цией Совета Безопасности ООН 
2202, в том числе США, Франци-
ей и Великобританией. В п. 2 дан-
ной резолюции сторонами на-
званы Киев, Донецк и Луганск. 
Ни в одном из этих документов 
не говорится об ответственности 
России за конфликт на Донбас-
се. Россия вместе с ОБСЕ играет 
роль посредника в главном пере-
говорном формате — Контактной 
группе — и вместе с Берлином и 
Парижем — в «нормандском фор-
мате», который формулирует ре-
комендации сторонам конфлик-
та и следит за их выполнением.

Для деэскалации ситуации 
вокруг Украины принципиально 
важно выполнение следующих 
шагов. Это — принуждение Киева 
к выполнению «Комплекса мер», 
прекращение поставок Украине 
оружия, отзыв оттуда всех запад-
ных советников и инструкторов, 
отказ стран НАТО от любых сов-
местных учений с ВСУ и вывод 

всех ранее поставленных Кие-
ву иностранных вооружений 
за пределы украинской терри-
тории.

В этой связи привлекаем вни-
мание к тому, что президент Рос-
сии В.В. Путин на пресс-конфе-
ренции по итогам переговоров 
в Москве с президентом Фран-
ции Э. Макроном 7 февраля 2022 
г. подчеркнул, что мы открыты к 
диалогу и призываем «подумать 
о стабильных условиях безопас-
ности для всех, равных для всех 
участников международной 
жизни».

Конфигурация сил
Отмечаем, что в своем отве-

те на российские предложения 
США настаивают на том, что 
прогресс в улучшении ситуации 
в области европейской безопас-
ности «может быть достигнут 
только в условиях деэскалации 
применительно к угрожающим 
действиям России, направлен-
ным против Украины», что, как 
мы понимаем, подразумевает 
требование отвода российских 
войск от границ Украины. При 
этом США готовы вести речь 
лишь об «обоюдных обязатель-
ствах… воздерживаться от раз-
вертывания сил постоянного 
базирования с боевыми задача-
ми на территории Украины» и 
«рассмотреть возможность об-
суждения проблемы обычных 
вооруженных сил». В остальном 
же американская сторона обхо-
дит молчанием наши предложе-
ния, содержащиеся в абз. 2 Ста-
тьи 4 и абз. 1 Статьи 5 проекта 
двустороннего договора и заяв-
ляет, что «нынешняя конфигу-
рация сил США и НАТО является 
ограниченной, пропорциональ-
ной и полностью соответствует 
обязательствам по Основопола-
гающему акту Россия — НАТО».

Исходим из того, что разме-
щение Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации на своей 
территории не затрагивает и не 
может затрагивать фундамен-
тальные интересы США. Хотели 
бы напомнить, что на террито-
рии Украины наших сил нет.

При этом США и их союзни-
ки продвигали на восток свою 
военную инфраструктуру, раз-
вертывали контингенты на тер-
риториях новых членов. Они об-
ходили ограничения ДОВСЕ и 
весьма вольно трактовали поло-
жения Основополагающего акта 
Россия — НАТО об отказе от «до-
полнительного постоянного раз-
мещения существенных боевых 
сил». Сложившаяся в результа-
те этих действий ситуация не-
приемлема. Настаиваем на вы-
воде всех вооруженных сил и во-
оружений США, размещенных 
в ЦВЕ, ЮВЕ и Прибалтике. Убе-
ждены, что национальных по-

тенциалов в этих зонах вполне 
достаточно. Готовы к обсужде-
нию этой темы на основе статей 
4 и 5 российского проекта до-
говора.

Принцип неделимости 
безопасности

Не увидели в ответе США под-
тверждений тому, что амери-
канская сторона в полной мере 
привержена соблюдению непре-
ложного принципа неделимости 
безопасности. Заявления обще-
го плана об учете американской 
стороной данного постулата вхо-
дят в прямое противоречие с не-
готовностью Вашингтона отка-
заться от контрпродуктивного 
и дестабилизирующего курса на 
создание преимуществ для себя 
и своих союзников за счет ин-
тересов безопасности России. 
Именно это происходит в ре-
зультате безудержной реализа-
ции Североатлантическим аль-
янсом при ведущей роли США 
политики ничем не ограничен-
ного геостратегического и воен-
ного освоения постсоветского 
пространства, включая террито-
рию Украины, что носит для нас 
особо чувствительный характер. 
Все это происходит непосред-
ственно на российских рубежах. 
Таким образом, наши «красные 
линии» и коренные интересы в 
области безопасности игнори-
руются, а неотъемлемое право 
России их обеспечивать отвер-
гается. Для нас это, разумеется, 
неприемлемо.

Дополнительно напомина-
ем, что данный принцип закреп-
лен в преамбуле Договора меж-
ду Российской Федерацией и Со-
единенными Штатами Америки 
о мерах по дальнейшему сокра-
щению и ограничению стратеги-
ческих наступательных воору-
жений 2011 г., о продлении ко-
торого на 5 лет без каких-либо 
изъятий стороны согласились в 
феврале прошлого года, а также 
в целом ряде принятых на выс-
шем уровне базовых документов 
ОБСЕ и Россия — НАТО: в преам-
буле хельсинкского Заключи-
тельного акта 1975 г., в Париж-
ской хартии для новой Европы 
1990 г., Основополагающем акте 
Россия — НАТО 1997 г., стамбуль-
ской Хартии европейской без-
опасности ОБСЕ 1999 г., Рим-
ской декларации Россия — НАТО 
2002 г. и Астанинской деклара-
ции саммита ОБСЕ 2010 г.

Отмечаем, что в полученном 
ответе упоминается привержен-
ность Вашингтона концепции 
неделимости безопасности. Но 
она в тексте сводится к праву го-
сударств «свободно выбирать 
или менять способы обеспече-
ния своей безопасности, вклю-
чая союзные договоры». Эта 
свобода не абсолютна и являет-
ся лишь половиной известной 
формулы, зафиксированной в 
Хартии европейской безопасно-
сти. Ее вторая часть требует при 
реализации этого права не «…
укреплять свою безопасность 
за счет безопасности других го-
сударств». Не можем считать по-
лученное от НАТО письмо от 10 
февраля с.г. в качестве ответа на 
направленное министром ино-
странных дел России С.В. Лав-
ровым 28 января 2022 г. посла-
ние Государственному секрета-

рю США Э. Блинкену по данному 
вопросу. Мы просили дать ответ 
в национальном качестве.

Политика
«открытых дверей» НАТО

С Ш А  п о д т в е р ж д а ю т 
«твердую поддержку» полити-
ке «открытых дверей НАТО». 
Но она противоречит базовым 
обязательствам, принятым в 
рамках СБСЕ/ОБСЕ, прежде 
всего обязательству «не укреп-
лять свою безопасность за счет 
безопасности других». Данная 
политика не согласуется с уста-
новками самого альянса, кото-
рый по итогам заседания ми-
ниндел НАТО 6—7 июня 1991 г. 
в Копенгагене обязался «не из-
влекать односторонних пре-
имуществ из изменившейся си-
туации в Европе», «не угрожать 
легитимным интересам» других 
государств, не стремиться к их 
«изоляции» или «проведению 
новых разделительных линий 
на континенте».

Призываем США и НАТО 
вернуться к выполнению меж-
дународных обязательств в 
сфере поддержания мира и без-
опасности. Ожидаем от членов 
альянса конкретных предло-
жений о содержании и формах 
юридического закрепления 
отказа от дальнейшего расши-
рения НАТО на восток.

Пакетный характер 
предложений

Отмечаем готовность США 
предметно работать над отдель-
ными мерами по контролю над 
вооружениями и снижению 
рисков. При этом отфиксиро-
вали, что в Вашингтоне нако-
нец признали оправданность 
ряда российских предложений 
и инициатив на этих направле-
ниях, выдвигавшихся в послед-
ние годы.

В то же время еще раз об-
р а щ а е м  в н и м а н и е  а м ер и -
канской стороны, что Россия 
в представленных нами доку-
ментах по гарантиям безопас-
ности предложила идти по 
пути комплексного долгосроч-
ного урегулирования той не-
приемлемой ситуации, кото-
рая продолжает складываться 
в Евро-Атлантике. Речь прежде 
всего идет о создании устойчи-
вого фундамента архитектуры 
безопасности в виде договорен-
ности об отказе НАТО от даль-
нейших действий, наносящих 
ущерб безопасности России. 
Это остается для нас неизмен-
ным императивом. В отсутствие 
такой крепкой основы взаимо-
связанные меры по контролю 
над вооружениями и снижению 
военных рисков, обеспечиваю-
щие сдержанность и предсказу-
емость военной деятельности 
на отдельных направлениях, 
даже если по ним удастся дого-
вориться, не будут устойчивы-
ми на перспективу.

Таким образом, российские 
предложения носят пакетный 
характер и должны рассмат-
риваться в комплексе без вы-
деления отдельных его состав-
ляющих.

В связи с этим хотели бы ак-
центировать внимание на от-
сутствии конструктивной ре-
акции Вашингтона и Брюсселя 

на четко обозначенные нами 
важнейшие элементы россий-
ской инициативы. Что касает-
ся вопросов контроля над во-
оружениями, то рассматрива-
ем их исключительно в общем 
контексте комплексного, па-
кетного подхода к урегулиро-
ванию проблемы гарантий без-
опасности.

«Пост-ДСНВ» 
и «уравнение безопасности»

США предлагают «неза-
медлительно» заняться в рам-
ках диалога по стратегической 
стабильности разработкой 
«мер в развитие ДСНВ». Одна-
ко при этом американская сто-
рона пытается зафиксировать 
не согласованный с нами под-
ход, предусматривающий фо-
кусировку исключительно на 
ядерном оружии, причем без-
относительно способности тех 
или иных средств нести пря-
мую угрозу для националь-
ной территории другой сторо-
ны. Подобный односторонний 
взгляд на вещи противоречит 
пониманиям, достигнутым на 
российско-американском сам-
мите 16 июня 2021 г. в Женеве 
относительно комплексного ха-
рактера стратдиалога, призван-
ного заложить основу будущего 
контроля над вооружениями и 
мер по снижению рисков.

Россия продолжает высту-
пать за интегрированный под-
ход к стратегической проблема-
тике. Мы предлагаем заняться 
совместной выработкой нового 
«уравнения безопасности».

Набор элементов предлагае-
мой нами концепции, которая в 
полной мере сохраняет актуаль-
ность, до американской стороны 
доводился — в т.ч. в ходе встреч в 
рамках стратдиалога и в пере-
данном нами 17 декабря 2021 
г. рабочем документе по его на-
полнению.

Развертывание
ядерного оружия вне 
национальной территории

В своем документе США не 
стали реагировать на такой эле-
мент «пакета» предложенных 
нами мер, как вывод на нацио-
нальную территорию развер-
нутого за ее пределами ядерно-
го оружия и отказ от его даль-
нейшего развертывания вне 
пределов национальной терри-
тории, и ограничились упоми-
нанием необходимости занять-
ся на площадке стратегическо-
го диалога решением проблемы 
нестратегического ядерного 
оружия без учета особенностей 
его дислокации и иных факто-
ров, влияющих на безопасность 
сторон.

Хотели бы пояснить, что в 
наших предложениях речь идет 

о решении проблемы наличия 
на территории некоторых 
неядерных государств НАТО — 
в нарушение ДНЯО — ядерного 
оружия США, которое способ-
но поражать цели на террито-
рии России. Это включало бы и 
ликвидацию инфраструктуры 
для быстрого развертывания 
таких вооружений в Европе, а 
также прекращение натовской 
практики тренировок и учений 
по обращению с этим оружием, 
в которые вовлекаются неядер-
ные государства — члены НАТО.

Без устранения этого раз-
дражителя обсуждение темати-
ки нестратегического ядерного 
оружия невозможно.

Ракеты средней 
и меньшей дальности 
наземного базирования

Рассматриваем данную 
проблематику как одно из прио-
ритетных направлений россий-
ско-американского диалога по 
стратегической стабильности. 
Считаем, что указанная катего-
рия вооружений является необ-
ходимым компонентом нового 
«уравнения безопасности», ко-
торое следует совместно выра-
ботать России и США.

Продолжаем исходить из ак-
туальности российских иници-
атив в области «пост-ДРСМД», 
в основе которых лежит идея 
встречных проверяемых мора-
ториев на развертывание на-
земных РСМД в Европе.

В принципиальном пла-
не открыты к предметному 
рассмотрению путей ее прак-
тической реализации. При 
этом отмечаем сохраняющую-
ся неопределенность в подхо-
дах Вашингтона к основным па-
раметрам потенциальных мер 
контроля над указанными во-
оружениями, прежде всего — к 
их охвату, который должен рас-
пространяться на все средства 

соответствующей дальности 
в ядерном и неядерном осна-
щении.

Отфиксировали, что США 
берут за основу российский 
подход, который предусматри-
вает взаимное урегулирование 
встречных озабоченностей в 
контексте ранее действовавше-
го ДРСМД. Предложенный аме-
риканской стороной вариант 
развития нашей идеи о взаим-
ных мерах верификации приме-
нительно к комплексам «Иджис 
Эшор» в Румынии и Польше, а 
также некоторым объектам в 
европейской части территории 
России, может быть в дальней-
шем взят в проработку.

Как было подчеркнуто в 
заявлении президента России 
В.В. Путина от 26 октября 2020 
г. и впоследствии неоднократ-

но доводилось до американской 
стороны, потенциальные меры 
транспарентности в отноше-
нии подлежащих согласованию 
российских объектов могли бы 
включать контроль за отсут-
ствием там российской ракеты 
9М729. Напоминаем: этот шаг 
является проявлением доброй 
воли с учетом того, что характе-
ристики ракеты 9М729 ни в чем 
не противоречат требованиям 
бывшего ДРСМД и что США так 
и не представили никаких дока-
зательств, которые подтвержда-
ли бы обвинения в адрес России. 
При этом американская сторо-
на проигнорировала организо-
ванное нами в период действия 
данного Договора 23 января 
2019 г. добровольное меропри-
ятие по демонстрации устрой-
ства и технических характери-
стик ракеты 9М729 и ее пуско-
вой установки.

Тяжелые бомбардировщики 
и надводные боевые 
корабли

Отмечаем внимание амери-
канской стороны к российской 
идее о дополнительных мерах 
снижения рисков в отношении 
полетов тяжелых бомбардиров-
щиков вблизи национальных 
границ сторон. Видим предмет 
для обсуждения и потенциал 
для взаимоприемлемых дого-
воренностей. Напоминаем о не 
менее важном элементе наше-
го «пакетного» предложения, 
касающемся аналогичных по-
ходов боевых надводных кора-
блей, с которыми также связа-
ны серьезные риски.

Военные учения и маневры
США не  да ли ответа  на 

предложения, содержащие-
ся в абз. 2 Статьи 4 российско-
го проекта договора. Амери-
канская сторона, по-видимо-
му, исходит из того, что снизить 
напряженность в военной обла-
сти можно за счет повышения 
транспарентности и дополни-
тельных мер по уменьшению 
опасности в русле предложений 
Запада по модернизации Вен-
ского документа.

Считаем такой подход не-
реалистичным и однобоким, 
направленным на «просвечива-
ние» деятельности Вооружен-
ных сил Российской Федерации. 
Меры укрепления доверия и 
безопасности в рамках Венско-
го документа 2011 г. адекватны 
современной обстановке. Для 
начала обсуждения возможно-
сти их обновления должны быть 
созданы необходимые условия. 
А для этого США и их союзни-
кам следует отказаться от поли-
тики «сдерживания» России и 
предпринять конкретные прак-
тические меры по деэскалации 
военно-политической обста-
новки, в том числе в русле абз. 
2 Статьи 4 нашего проекта до-
говора.

Что касается предотвра-
щения инцидентов в откры-
том море и воздушном про-
странстве над ним, то привет-
ствуем готовность США к со-
ответствующим консультаци-
ям. Однако эта работа не мо-
жет подменить урегулирование 
ключевых проблем, поставлен-
ных Россией.

А К Ц Е Н Т

Не увидели в ответе США подтвержде-
ний тому, что американская сторона 
в полной мере привержена 
соблюдению непреложного 
принципа неделимости безопасности

А К Ц Е Н Т

Отмечаем внимание американской сто-
роны к российской идее о дополнитель-
ных мерах снижения рисков в отноше-
нии полетов тяжелых бомбардировщи-
ков вблизи национальных границ сторон

США уже перебросили несколько тысяч военнослужащих на базы в Германии (на фото), в Польше и Румынии.

В Москве также отме-
тили внимание амери-
канцев к российской 

идее о дополнительных мерах 
по снижению рисков в отноше-
нии полетов тяжелых бомбар-
дировщиков вблизи националь-
ных границ сторон. Российская 
сторона также приветствует го-
товность США к консультаци-
ям по предотвращению инци-
дентов в открытом море и воз-
душном пространстве над ним. 
«Видим предмет для обсужде-
ния. Однако эта работа не мо-
жет подменить урегулирова-
ние ключевых проблем, постав-
ленных Россией», — заключили 
в МИД.

«Отдельные позитивные мо-
менты, которые упоминаются 
в этом документе, явно не име-
ют первостепенного значения. 
Пока не будет прогресса в по-
литической части, технические 
моменты не выйдут на первый 
план повестки, — признал в бе-
седе с «РГ» профессор-иссле-
дователь НИУ «Высшая школа 
экономики» Федор Лукьянов. 
— Россия не собирается отсту-
пать с позиций, которые были 
заявлены с самого начала. Соб-
ственно, позиции и РФ и Запа-
да — обе предельно жесткие и в 
этом смысле зеркальные». Со-
беседник «РГ» обратил внима-
ние, что наряду с письменными 
ответами послу Джону Салли-
вану было передано уведомле-
ние о высылке из Москвы заме-
стителя главы дипмиссии Бар-
та Гормана. «Подозреваю, что 
скоро оба посольства — и наше в 
Вашингтоне, и американское в 
Москве — взаимно обезлюдят», 

— отметил Лукьянов. По мнению 
эксперта, военно-технический 
ответ, обещанный РФ, может 
быть связан с размещением во-
оружений и с усилением воен-
ной активности в «чувствитель-
ных зонах» — таких, как Черное 
и Балтийское моря, но вовсе не 
обязательно он будет связан с 
Украиной. 

Письменную реакцию РФ 
прокомментировал в Facebook 
заместитель председателя Со-
вета Федерации Константин Ко-
сачев: «Общее впечатление — 
продолжается разговор юриста 
с пропагандистом. Это, конечно 
же, лучше, чем разговор глухого 
с немым, как было недавно с од-
ним иностранным визитером, 
но пока еще не то, чего хотелось 
бы. Именно поэтому наша сто-
рона опять предпочитает пуб-
личный разговор — это и показа-
тель абсолютной уверенности в 
собственной позиции, и стрем-
ление избежать искажений этой 
позиции на публику. Ведь пере-
говоры ведутся не в спокойной 
дипломатической атмосфере, 
а в виртуально-истерическом 
климате, искусственно сгенери-
рованном политиками и СМИ 
Запада именно для того, чтобы 
избежать серьезного обсужде-
ния фундаментальных россий-
ских инициатив. Поэтому счи-
таю оправданным подробное 
изложение «матчасти» по ба-
зовым составляющим между-
народной повестки. Переврать 
точно не выйдет, игнорировать 
и затянуть, надеюсь, тоже. При-
дется отвечать, причем уже не в 
«мегафонном» формате. Он на-
доел уже и украинцам».  

1

Письменная реакция на ответ американской стороны по российскому проекту договора 

между Российской Федерацией и Соединенными Штатами Америки о гарантиях безопасности
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КИНО «Золотого медведя» 
Берлинале получил 
короткометражный фильм 
из России

Персиковый сад

Сусанна Альперина

Нам не оставили выбора, — сказал член жюри конкур-
са короткого метра 72-го Берлинале Райнхард В. Вольф, 
объявляя имя победителя. Он имел в виду, что фильм 
«Трэп» российского режиссера Анастасии Вебер был 
на голову выше остальных (в конкурсе короткого мет-
ра участвовала 21 картина). «Золотого медведя» полу-
чила дипломная работа выпускницы Санкт-Петербург-
ской школы нового кино. 20-минутный фильм сделан 
на обнаженном нерве. Речь в нем не просто о музыкаль-
ном направлении «трэп», но о том, как выкладываясь, 
бескомпромиссно живут молодые люди. Кульминация 
картины — драка-перфоманс — дикий танец, в котором 
проявляется целая гамма чувств. Чтобы снять такое, 
казалось бы, простое высказывание, в котором выве-
рен каждый кадр, режиссеру, она же автор сценария 
и продюсер, понадобилось более четырех лет. Анаста-
сия поблагодарила свою команду и поделилась плана-
ми на будущее. Ей бы хотелось снять полный метр, но 
оставить за собой такую черту авторского стиля, как 
высказывание в виде перфоманса. Награда Анастасии — 
первый «Золотой медведь» для России за долгое время. 

Русский след 
есть еще в одном 
фильме-победителе 
72-го «Берлина-
ле» — Unrueh Сирил 
Шейблин (Швейца-
рия). У ленты есть 
еще одно название 
«Кропоткин». Петр 
Кропоткин — рос-
сийский ученый
-картограф и рево-
люционер. Героиня 
картины Жозефи-
на, ответственная 
за сборку механических часов, знакомится с Петром 
Кропоткиным. Вместе они противопоставляют капи-
талистическим ценностям солидарность и пацифизм. 
Картина получила в секции экспериментального кино 
Encounters приз за лучшую режиссуру.

Теперь о наградах большого жюри под председа-
тельством Найта М. Шьямалана. «Золото» получил ис-
панский фильм «Алькаррас» Карлы Симон. Критики 
сравнивают его с чеховским «Вишневым садом»: но-
вый мир приходит, разрушая старые ценности. Толь-
ко сад в фильме персиковый. Это история семьи фер-
меров, которые должны изменить привычный уклад, 
уступая прогрессу и тем, кто намерен установить но-
вые правила. Эпизод, где тракторы рушат персиковый 
сад, воспринимается как кровавое побоище. 

Приз за лучшую режиссуру взяла Клер Дени. «По 
обе стороны лезвия» — интимный рассказ о судьбе жен-
щины, в жизни которой присутствуют два главных 
мужчины, у одного жуткий характер, с другим ей спо-
койно, но сердце принадлежит первому. Фильм куплен 
и выйдет у нас на экраны в этом году. 

Большой приз жюри «Серебряный медведь» прису-
дили ленте «Фильм писателя» Хон Сан Су, рассказыва-
ющей о том, что возможности творца безграничны. Это 
27-я киноработа корейского режиссера, и этой обшир-
ной фильмографии берлинские «Медведи» уже води-
лись. Приз жюри получил фильм «Одеяние из драгоцен-
ных камней» Наталии Лопес Гальярдо — история семьи 
и покинутого дома, тема заброшенности чередуется 
с исследованием природы насилия.

Лучшим сценарием признан «Раби Курнац против 
Джорджа Буша» Лайлы Штилер. Актриса из этой кар-
тины Мельтем Каптан стала обладательницей награды 
за лучшую роль. Фильм рассказывает о том, как жен-
щина из турецкой семьи подняла весь мир на ноги, что-
бы вызволить из плена в Гуантанамо своего первенца — 
тот попал в тюрьму по несправедливому обвинению.

Специального упоминания жюри удостоилась 
швейцарская картина «Кусочек неба» Майкла Коха. 
Этому фильму, который по-новому раскрывает вопро-
сы жизни и смерти, многие прочили «Золотого медве-
дя». Приз «За вклад в киноискусство» получил камбо-
джийский режиссер Ритхи Пань: в конкурсе был пред-
ставлен его фильм «Все будет хорошо». 

Российский фильм Александра Золотухина «Брат во 
всем» в программе Encounters призов не получил. «Зо-
лотого медведя» в этой секции увезла австрийская лен-
та «Мутценбахер» Рут Бекерман.  

ТЕАТР Илзе Лиепа представила на сцене Александринки спектакль об отце

Полководец Марис
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

Н
а сцене Александринско-
го театра в Петербур-
ге состоялась премьера 

спектакля «Мой отец — Марис 
Лиепа». Сценарий к нему напи-
сала дочь легендарного артиста 
балета Илзе Лиепа, она же ста-
ла одним из главных действую-
щих лиц — читала со сцены от-
рывки из книги отца «Я хочу 
танцевать сто лет», рассказы-
вала о нем и даже танцевала.

— Этот гала-спектакль по-
священ не только моему потря-
сающему отцу, но и людям это-
го удивительного, выдающего-
ся, золотого поколения балет-
ного пространства, — расска-
зала об идее возникновения 
постановки Илзе Лиепа. — Мне 
очень хочется, чтобы и нынеш-
ние зрители понимали, что эти 
личности неотделимы от свое-
го времени, чтобы новое поко-
ление знало о тех высотах в на-
шем искусстве, когда зритель, 
однажды увидев большого ар-
тиста, уже не мог его забыть 
никогда.

Единого сюжета у постанов-
ки, реализованной в рамках 
проекта «Dance. Dance. Dance», 
нет. Автор и идейный вдохнови-
тель Илзе в беседе с журнали-
стами определила ее как «спек-
такль-концерт», формат, соче-
тающий музыкальные номера 
и воспоминания, Илзе Лиепа 
уже опробовала такой формат 
на вечере, посвященном 95-ле-
тию со дня рождения Майи 
Плисецкой в 2020 году.

К участию в нынешней по-
становке народная артистка, 
лауреат государственной пре-
мии привлекла премьеров ве-
дущих российских театров — 
Большого, Мариинского, Ми-
хайловского, имени Стани-
славского и Немировича-Дан-
ченко. На сцене последнего 
когда-то начался творческий 
взлет Мариса Лиепы, Большой 
театр — свидетель его славы 
и триумфа на балетной сцене. 
В программу вошли как фраг-
менты классических балетов 
«Дон Кихот», «Кармен-сюита», 
так и номера в стиле современ-
ного танца.

Премьер Мариинского теат-
ра Игорь Колб представил пла-
стическую зарисовку «С чи-
стого листа» на музыку Баха, 
а сама Илзе Лиепа открыла вто-
рое отделение «Посвящением» 
под звуки Шопена. Одни номе-
ра были просто созвучны с об-
щим сюжетом. Другие тесно 
связаны с биографией Мариса 
Лиепы — например, дуэт из ба-
лета «Эсмеральда»: в 1956 году 
Марис Лиепа впервые испол-
нил в нем партию Феба. Или 
адажио из балета «Золушка» — 
в премьере 1963 года Лиепа 
танцевал Принца.

Фрагменты балета «Спар-
так» — за роль полководца Крас-
са Марис Лиепа в 1970 году был 
удостоен Ленинской премии — 
вошли в спектакль «Мой отец — 
Марис Лиепа» только в виде 
фотографий и воспоминаний. 
За свою карьеру танцовщик вы-
ходил на сцену более четырех 
с половиной тысяч раз,  но 

роли, которыми он сам был до-
волен, можно пересчитать по 
пальцам. Красс — одна из них. 
«Английские критики написа-
ли после гастролей Большого 
театра в Лондоне, что он «тан-

цует мозгом и думает телом», — 
вспоминала со сцены Илзе Лие-
па. — Его назвали тогда Лоурен-
сом Оливье в балете».

Балерина, дочь знаменито-
го артиста, рассказывает о «зо-

лотом веке» отечественного 
балета и его героях. Марис Ли-
епа в 1960-е годы взошел на 
вершину творческого Олимпа, 
а 70-е неожиданно стали для 
него невероятно трудными. Из-
за конфликта с руководством 
Большого театра артист ушел 
из труппы, хотя даже книгу 
своих воспоминаний озагла-
вил «Я хочу танцевать сто лет». 
Как раз фрагменты из этой кни-
ги и личные дневники Мариса 
Лиепы — литературная основа 
спектакля. Трагедия большого 
артиста, отлученного от родно-
го театра, от возможности тво-
рить, многие считают самой 
вероятной причиной трагиче-
ского и раннего ухода Лиепы — 
он умер от инфаркта в 52 года. 
Один из друзей танцовщика 
написал: «В таком возрасте не 
умирают, в таком возрасте по-
гибают». Погиб — но остался 
победителем, имя его навсегда 
среди самых ярких в истории 
русского балета.

Свидетельством феноме-
нального таланта остают-
ся немногочисленные записи 
спектаклей с участием Мари-
са Лиепы. Часть из них тоже 
показали на сцене Алексан-
дринского театра. Эти кадры 
сегодня можно использовать 
и как учебное пособие для но-
вых звезд отечественной ба-
летной сцены. По словам Илзе, 
в этом и цель ее спектакля — 
дать возможность «сердцем 
прикоснуться к артистам про-
шлого — с надеждой, что впере-
ди у балетного искусства будут 
не меньшие величины».  

КНИГИ Почему герои «Анны Карениной» живут рядом с нами

Стива проснулся
Павел Басинский 

Р
овно 150  лет назад 
в пятницу случилось 
событие, которое не 
имело никакого ис-
торического значе-
ния, но имело огром-
ное значение литера-
турное.

В середине февра-
ля (11-го старого стиля, 23-
го — нового) 1872 года австрий-
ский посланник в Лондоне граф 
Фридрих Фердинанд фон Бейст 
проезжал через Висбаден. И кто 
бы сегодня вспомнил об этом, 
если бы один из персонажей, 
наверное, самого знаменитого 
мирового романа «Анна Каре-
нина» добрейший Степан Арка-
дьевич Облонский, он же Стива, 
родной брат заглавной герои-
ни, не прочитал об этом собы-
тии в утренней газете? Никто! 
Мы и о существовании графа 
фон Бейста забыли. И какое нам 
дело до того, что вышеозначен-
ному графу в этот день приспи-
чило оказаться в курортном го-
родке Висбадене? 

Но этот факт попал в хрони-
ку новостей одной из россий-
ских газет, и о нем за утренним 
кофе прочитал Стива. Было это 
в пятницу, потому что по пятни-
цам к Облонским приходил не-
мец-часовщик заводить часы. 
Разумеется, Стива через се-
кунду забыл о том, что он про-
читал. Его волновали более се-
рьезные вещи. Он изменил жене 
Долли с гувернанткой их детей 
m-lle Roland, и Долли обнаружи-
ла ее записку к Стиве. Что слу-
чилось дальше мы помним на-
изусть: «Все смешалось в доме 
Облонских». 

Это было три дня назад, по-
тому что виноватый Стива во 
искупление своего греха не на-
шел ничего лучшего, как три 
дня не ночевать дома. Это мо-
жет показаться странным... Но 
заботливый автор первой же 
фразой романа нас предупре-
дил, что «каждая несчастли-
вая семья несчастлива по-сво-
ему». Так что нечего к Стиве 
придираться. То есть начало 
романа относится примерно 
к 8 (20) февраля того же года. 
Этими числами — 8(20) — 11(23) 
февраля 1872 года — мы и дати-
руем начало великого романа, 
к написанию которого Толстой 
приступил весной 1873 года, 
спустя год после измены Сти-
вы и путешествия графа фон 
Бейста.

А заканчивается действие 
майским вечером на станции 
Обираловка (ныне — районный 
центр Железнодорожный неда-
леко от Москвы), где Анна пада-
ет под колеса товарного поезда. 
Уверен, что следствие квалифи-
цировало это как несчастный 
случай, иначе бедную женщи-
ну нельзя было похоронить на 
православном кладбище, как 
происходит в романе. Летом 
Вронский отправляется добро-
вольцем на Балканскую вой-
ну с желанием погибнуть. Зна-
чит, это происходит в 1876 году. 

В апреле 1876 года Османская 
империя жестоко подавила на-
ционально-освободительное 
восстание в Болгарии. Через год 
12 апреля 1877 года император 
Александр II официально объ-
явил Турции войну, которая за-
кончилась поражением Турции. 
Но еще раньше, в 1876 году, на 
Балканы стали отправлять-

ся русские добровольцы, чему 
власти не препятствовали, хотя 
открыто и не поощряли.

Толстой устами своего ге-
роя Константина Левина ско-
рее осуждает это добровольче-
ское движение. Не потому что 
он не патриот, а потому что так 
он чувствует. Толстому (Леви-
ну) возразил в «Дневнике писа-

теля» другой литературный ги-
гант — Ф.М. Достоевский. Левин, 
пишет он, хотя и «говорит про 
себя, что он сам народ», не хо-
чет верить в общенародное дви-
жение поддержки славянского 
дела на Балканах. Герой Толсто-
го, продолжает Федор Достоев-
ский, придерживается мнения, 
что все варварства и неслыхан-
ные истязания, совершенные 
над славянами, не могут воз-
буждать в нас, русских, непо-
средственного чувства жалости 
и что «такого непосредственно-
го чувства к угнетению славян 
нет и не может быть». «Таким 
образом, Левин ударился в обо-

собление и разошелся с огром-
ным большинством русских лю-
дей». Сто пятьдесят лет назад 
написано, а ведь горит огненны-
ми буквами и сегодня. Вспомни-
те не такие уж и давние события 
в Югославии.

В этом и заключается гени-
альность романа Льва Толстого. 
Да, роман о любви. Но не только 
о любви. 

Какую газету читает Стива 
сто пятьдесят лет назад 11(23) 
февраля 1872 года? Либераль-
ную. Стива — либерал. Но по-
чему он либерал? «Если и была 
причина, почему он предпо-
читал либеральное направле-
ние консервативному... то это 
произошло не от того, чтоб он 
находил либеральное направ-
ление более разумным, но по-
тому, что оно подходило ближе 
к его образу жизни. Либераль-
ная партия говорила, что в Рос-
сии все скверно, и действитель-
но, у Степана Аркадьича долгов 
было много, а денег решительно 
недоставало».

Вам это ничего не напо-
минает?

А сцена губернских выбо-
ров, в которых принимают уча-
стие Вронский и Левин? Пере-
читайте на досуге.

А всего лишь Стива проснул-
ся и открыл газету. В это время 
часовщик заводил часы. Влади-
мир Набоков как-то сказал, что 
часы Толстого идут в одном рит-
ме с часами читателя любого 
времени.  

Стива в фильме «Анна Каренина» Сергея Соловьева. Одна из последних ролей Александра Абдулова.

Имя Мариса Лиепы, одного из самых ярких мастеров нашей сцены,
навсегда вписано в историю русского балета.

А К Ц Е Н Т

Сто пятьдесят лет назад написано, 
а горит огненными буквами и сегодня

Прямая речь

Анастасия Вебер:
Название «Трэп» пришло в самом начале работы над 

проектом. Это не только аллегория про «клетку» или от-

сылка к актуальному музыкальному стилю. Трэп — образ 

жизни и манера экстремального чувствования, которым 

живет большинство юных ребят в каждом уголке России. 

Трэп — это когда ты чувствуешь слишком остро и живешь, 

выбрав в качестве ориентира свою внутреннюю правду 

и страсть. Кастинг был сделан по таким же принципам. 

Если я хочу, чтобы мое кино получилось правдивым, я могу 

снимать только людей, которые не врут себе.

Клер Дени:
Я думаю, что герои моего фильма Жан и Сара живут в та-

ком мире, какой он есть. Их жизнь кажется налаженной, но 

вдруг происходит вторжение из прошлого и нарушает этот 

баланс. Я никогда не говорила себе: «Клер, ты должна 

снять фильм о страсти и о любви!». Это пришло ко мне, как 

всегда, через актеров. Жюльетт Бинош, Грегуар Колен 

и Венсан Линдон подтолкнули меня к этой истории. Кроме 

того, я писала сценарий вместе с французской писательни-

цей, которая мне очень нравится — Кристин Анго — мы хо-

рошо ладим. И в фильме показаны те чувства, которые мы 

разделяем: горесть, боль и радость любви.

Подготовила Наталья Жук

Кстати

Президент Владимир Путин под-

писал указ о праздновании 

200-летия со дня рождения Льва 

Толстого, которое будет отме-

чаться в 2028 году. Правитель-

ству поручено разработать 

и утвердить план праздничных 

мероприятий. В шестимесячный 

срок кабмин должен образовать 

оргкомитет по подготовке к про-

ведению торжеств.

Подготовила Инга Бугулова

«Золотого медведя» за лучший фильм фестиваля получила 
испанский режиссер Карла Симон за драму «Алькаррас».

Речь в фильме 
не просто
о музыке «трэп», 
но и о накаленной 
жизни молодых 
людей

— Киноклуб «Российской газеты»: 
От чего и куда бежал Лев Толстой
rg.ru/art/2236585
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В издательстве АСТ в «Редакции 
Елены Шубиной» вышла книга 
Павла Басинского «Подлинная 
история Анны Карениной». 

Елена Шубина, издатель:
— У Павла Басинского есть факти-

ческая и документальная база, но 

вместе с тем все его книги написа-

ны так сердечно, с таким внимани-

ем к героям и проникновением 

в текст! В «Подлинной истории 

Анны Карениной» много глав, по-

священных другим героям, он 

очень тонко и аккуратно входит 

в их жизнь и создает мозаику, ко-

торая в итоге складывается в этот 

известнейший и любимый всем 

миром роман.

АРТ   В Союзе 
художников — 
выставка работ 
Грицая-сына

ПОТОМУ ЧТО 
Я С СЕВЕРА?
Андрей Васянин

У Алексея Грицая, народного 
художника и педагога Суриков-
ки, был принцип — не тратить 
времени на студента, если нет в 
нем настоящих способностей. 
С сыном Сашей он стал зани-
маться, когда тому исполни-
лось три года. Александр Гри-
цай вырос в выдающегося ма-
стера — но так сложилось: отец 
пережил сына на 10 лет…
Выставка Александра Грицая 
открылась в залах Союза ху-
дожников на Покровке.

Еще студентом Суриковско-
го он поехал в Вологодскую и 
Архангельскую области и на-
всегда прикипел к этим краям 
душой. В 1970-х многие писа-
тели, художники ехали в север-
ные деревни, спасаясь от шума 
больших городов и черпая там 
вдохновение. Они еще успели 
застать уходящую натуру — пу-
стеющие деревни, разрушение 
векового уклада. И Александр 
Грицай был среди тех, кто торо-
пился запечатлеть увиденное. 

— Быт у нас был простой: 
воду носили из колодца, стира-
ли в речке, топили печь, — вспо-
минает вдова Грицая Алла Ар-
кадьевна. — А с утра, позавтра-
кав, Саша садился в старый «га-
зик» и ехал в интересные ему 
места. А интересным для него 
было все — леса, поляны, околи-
цы, работающие люди…

Вот он поставил этюдник: 
женщина жнет пшеницу, собе-
рет ее в стожки, которыми уже 
покрыто поле («Дожинки»). 
Вокруг колосья с вкрапления-
ми травы, за спиной жницы де-
ревня, в руках серп — все, как и 
сто, и двести лет назад.  

«Хутор Малые Гари»: кажет-
ся, за покосившимся забором 
все то же поле, но где-то видне-
ются серые домики, к ним ведут 
коров. А вот  «Ночная смена» в 
коровнике, тут не заскучаешь: 
два быка вот-вот сцепятся рога-
ми, а коровы, которых пытают-
ся разнять женщины, оглуши-
тельно заревут — и трудно пред-
ставить, в какой атмосфере тут 
работал художник, никогда не 
писавший того, чего не видел 
собственными глазами.

На картинах — почерневшие 
от осенних дождей стожки, ве-
реницы невысоких заборов, 
силуэты галок на пряслах, не-
хитрое устройство телеги, ко-
лодец-журавль, детская зыбка в 
углу, теленок, уткнувший мор-
ду в ароматное сено, покосив-
шаяся колокольня в Андричеве. 
Почти на всех работах Грицая 
— монотонная серо-земляная 
палитра, темные избы, старая 
трава… Внимание к деталям ро-
ждает точный образ деревни, 
глаз художника подолгу оста-
навливается на самом, казалось 
бы, прозаичном, обыденном. 

— Он видел знаки того вре-
мени — обреченность деревен-
ского быта, его окончательный 
уход, — говорит профессор Су-
риковского института худож-
ник Сергей Гавриляченко. — И 
выразил это по-своему — нена-
тужно, несюжетно, спокойно, 
через образы дома, природы.

…Возвращался художник 
уже затемно. А если погода 
была плохая — работал дома. 
Например, над натюрмортом 
«Грибная пора»: по широко-
му крепкому столу рассыпаны 
белые, маслята, рыжики. Под 
столом спит собака Лапка, за 
окном — желтые листья, осень. 
А вот «Горница»: до стерильно-
сти выметенный пол, чистый 
стол с самоваром, вокруг нико-
го — все почему-то напоминает 
вычищенную накануне ее со-
жжения и затопления избу из 
«Прощания с Матерой» Элема 
Климова и Ларисы Шепитько. 

Между тем выставки жи-
вописи Александра Грицая не 
найти на сайтах с путеводите-
лями по «всем развлечениям 
Москвы». Наверное, потому 
что его искусство — не развле-
чение, а повод задуматься. 

Выставка живописи Алек-
сандра Грицая продлится до 11 
марта. •

Выставки Грицая нет в каталогах 
«всех развлечений Москвы» — 
они дают повод задуматься.
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ТЕМА С директором Центра конъюнктурных исследований
НИУ «Высшая школа экономики» Георгием Остапковичем

Пора менять профессию?
Валерий Выжутович

М
инистерство про-
с в е щ е н и я  Р Ф 
предложило пре-
кратить прием в 
колледжи и тех-
н и к у м ы  п о  4 3 
профессиям. Цель 
— привести подго-
товку кадров в со-

ответствие с актуальными тре-
бованиями рынка труда. Что ж, 
мир продолжает меняться, и ры-
нок труда чутко реагирует на 
эти перемены. Какие профессии 
доживают свой век и каким про-
фессиям стоит учиться сегодня, 
чтобы в будущем хорошо зара-
батывать? Обсудим тему с ди-
ректором Центра конъюнктур-
ных исследований Института 
статистических исследований 
и экономики знаний НИУ ВШЭ 
Георгием Остапковичем.

Если профессии снимаются 
с обучения, это не значит, 
что они  не нужны 

В числе 43 специальностей, 
обучение которым прекраща-
ется, — младшая медсестра 
по уходу за больным.  Пони-
мать надо так, что младшая 
медсестра вскоре перестанет 
быть востребована?

ГЕОРГИЙ ОСТАПКОВИЧ: Таких фунда-
ментальных выводов по поводу 
того, что минпросвещения сни-
мает ряд профессий с обучения, 
делать не надо. Да, эти профес-
сии снимаются с обучения, но 
это не значит, что они исчезают. 
Просто они низкотехнологич-
ные, комплексного обучения на 
них не требуется. Это быстроо-
бучаемые профессии. На млад-
шую медсестру можно выучить-
ся в рамках  самой больницы. И 
снимаются с обучения именно 
такие профессии. Но из практи-
ки они не исчезают. Более того, 
они могут стать еще более рас-
пространенными. Потому что 
у нас население стареет. И это 
нормально. Значит, увеличива-
ется продолжительность жизни. 
Но, к сожалению, у нас сокра-
щается страта наиболее произ-
водительных, наиболее иннова-
ционных людей в возрасте 25—
42 лет. Именно эти люди актив-
но участвуют в создании вало-
вого внутреннего продукта. 

В каждой стране есть клас-
сификатор профессий. Что 
собой представляет россий-
ский классификатор и как он 
выглядит в сравнении, напри-
мер, с американским? 

ГЕОРГИЙ ОСТАПКОВИЧ: Все классифи-
каторы в любом виде деятельно-
сти в принципе стандартизиро-
ваны. Есть лишь минимальные 
отличия. Например, наш клас-
сификатор комплексно почти 
не отличается от американско-
го. Это примерно 7—8 тысяч 
профессий в нашем классифи-
каторе и около 10 тысяч в аме-
риканском. Они перечислены 
по алфавиту. Но есть виды дея-
тельности, практикуемые толь-
ко в России. Например, профес-
сия, которая в нашем классифи-
каторе стоит первой по алфа-
виту, называется авербандщик. 
Это довольно специфическая 
и редкая профессия. Авербан-
дщик — человек, который рас-
писывает народные узоры по 
шелку. В Америке такой профес-
сии нет. Они почему-то не дела-
ют национальные росписи по 
шелку. 

А если сравнить российский и 
американский классифика-
торы с точки зрения исчезаю-
щих профессий?

ГЕОРГИЙ ОСТАПКОВИЧ: Америка тех-
нологически опережает нас 
примерно лет на двадцать, если 
не считать космонавтику и 
оборонные технологии. Стало 
быть, в ближайшем будущем у 
нас будут происходит те же про-
цессы, которые последние два-
дцать лет шли в Америке. Там 
из этого классификатора за по-
следние 30 лет исчезла только 
одна профессия — лифтер. Про-
фессии, полученные в результа-
те обучения, и профессии, кото-
рые требуются работодателю, 
с классификатором не очень 
совпадают. Наш классифика-
тор в принципе соотносится с 
американским, а  еще больше — 
с европейским.  Хотя у нас раз-
вита добывающая промышлен-
ность: нефть, газ, уголь. В Евро-
пе крайне мало людей, занима-
ющихся этим видом экономи-
ческой деятельности. И поэтому 
профессия нефтяного буриль-
щика практически не актуаль-
на, а у нас является достаточно 
распространенной. Но вообще 
мы в мировом тренде по назва-
нию профессий.

Есть профессии, которым 
не надо обучать в 
колледже 

Если прекращается обуче-
ние некоторым профессиям, а 
сами профессии по-прежнему 
востребованы, то как должен 

вести себя работодатель? 
Проводя собеседование с по-
тенциальным работником, 
он ведь может спросить: где 
вы приобрели специальность?

ГЕОРГИЙ ОСТАПКОВИЧ:  Высокотехно-
логичным, среднетехнологич-
ным и даже низкотехнологич-
ным профессиям будут учить и 
дальше. Но есть профессии, ко-
торым не надо обучать в колле-
дже или техникуме. Работода-
тель спрашивает не где вы учи-
лись, а какой у вас опыт по этой 
специальности. И если человек 
говорит: «Я пятнадцать лет ра-
ботал грузчиком на таких-то 
предприятиях»,  то спрашивать, 
где вы учились на грузчика, уже 
не стоит. Потому что учиться на 
грузчика не столь уж необходи-
мо. Желательно лишь предста-
вить письменные характери-
стики, рекомендательные бу-
маги, как это принято в запад-
ном мире. В основном людей бе-
рут по опыту  работы. Предпо-
ложим, перед вами два претен-
дента. Один окончил универси-
тет, другой — профессиональное 
училище. И я не исключаю, что 
работник, окончивший профес-
сиональное училище, будет бо-
лее компетентен в каком-то ре-
месле, чем окончивший универ-
ситет. Я имею сейчас в виду низ-
котехнологичные профессии. В 
высокотехнологичных и сред-
нетехнологичных профессиях 
уровень знаний должен быть, 
конечно,  выше, чем  у людей, 
окончивших техникум. 

У нас низкая мобильность 
населения

Как сейчас выглядит струк-
тура безработицы? Входят 
ли в нее какие-то из этих 43 
профессий, обучение которым 
предлагается прекратить?

ГЕОРГИЙ ОСТАПКОВИЧ: Сейчас струк-
тура безработицы стационар-
ная. Все зависит от спроса на 
товары и услуги. Если спрос 
поднимается, то, естественно, 
требуются какие-то конкрет-
ные работники. У нас на рынке 
труда есть три профессии, куда 
свободный вход. Первая: работ-
ники торговли. Они занимают 
7 процентов в общей занято-
сти. Вторая: водители автомо-
билей. Тоже примерно 7 про-
центов. И третья: охранники. 
Им тоже свободный вход. Воз-

можно, вы не устроитесь охран-
ником в «Газпром» или в «Ро-
снефть», но в парикмахерскую 
охранять ножницы и фены вас 
всегда возьмут. В остальных же 
профессиях какая-никакая кон-
курентность обычно имеется. 

В какой-нибудь европейской 
стране, чтобы найти рабо-
ту, можно поехать в другой 
регион, где требуются спе-
циалисты вашего профиля. 
Россияне же продолжают 
жить по пословице: где родил-
ся, там и пригодился. Низкая 
мобильность населения — она 
тоже влияет на уровень без-
работицы?

ГЕОРГИЙ ОСТАПКОВИЧ: Безусловно.  
Например, в Германии рабо-
тает какой-нибудь инженер по 
водохозяйственным механиз-
мам. Он сидит в Мюнхене, но ви-
дит, что в Гамбурге за эту про-
фессию платят в  два-три раза 
больше. Он тут же снимается с 
места, сдает в аренду свое по-
мещение и едет в Гамбург. А у 
нас профессию ищут в радиусе 
максимум сто километров. До-
пустим, в Саратове сократили 
парикмахера. А на бирже труда 
ему предлагают пойти метал-
лургом. Или инженером по рас-
чету траекторий ракет в безвоз-
душном пространстве. Или еще 
на какую-нибудь профессию, 
которая никакого отношения к 
парикмахерскому ремеслу не 
имеет. А буквально через три-
ста километров в другом городе, 
наоборот, уволили металлурга 
по сокращению. Но там требу-
ется парикмахер. Этот бедный 
металлург не может устроить-
ся парикмахером, потому что у 
него другая профессия. У нас нет 
проблемы безработицы. У нас 
безработица 4,3 процента. Это 
минимальный уровень за все 
время наблюдений в новой Рос-
сии. Такого уровня безработи-
цы не было никогда. Правда, тут 
есть одно «но». В тех странах, где 
низкая оплата пособий по без-
работице, всегда низкий уро-
вень безработицы. Если бы у нас 
пособие составляло, как, напри-
мер, в не самой обеспеченной 
по этому показателю  Греции — 
300—400 евро, то безработица 
была бы не 4,3 процента, а зна-
чительно выше. Зачем ходить  на 
работу с таким пособием? 

Низкая мобильность, веро-
ятно, входит в образ жизни 
россиянина. Но этому есть 
и экономическое объяснение. 
Переезд в другой регион ради 
работы связан с необходимо-
стью снимать там жилье. 
При нашем уровне доходов это 
значит, что практически 
весь заработок уйдет на арен-
ду квартиры.

ГЕОРГИЙ ОСТАПКОВИЧ:  Я с вами абсо-
лютно согласен. Конечно, росси-
яне очень семейные люди. Уез-
жать даже от бабушек, дедушек — 
это крайне тяжело. А европейцы 
мобильные. У них нет таких рас-
стояний. Сейчас нам дают вся-
кие бонусы на Дальнем Востоке 
и в Арктике. Но что такое с Твер-
ской уехать на Дальний Восток, 
даже если тебе там дают в два-
три раза больше зарплату? Вряд 
ли кто-нибудь поедет. Только 
разве что люди, которые очень 
мало зарабатывают и которые 
не обременены семьями. Кроме 
того, действует позитивный эф-
фект, который у нас сложился в 
90-е годы. Россия занимает пер-
вое место в мире по приватиза-
ции квартир. У нас 75, а то и 80 
процентов людей обладают соб-
ственной недвижимостью. Тако-
го нет нигде в мире. Те же немцы 
живут в арендованных доходных 
домах или в длинной ипотеке на 
20—30 лет. Им проще сняться с 
одного места, переехать на дру-
гое и сдать кому-то на время свое 
жилье. Там и расстояния мень-

ше, и инфраструктура лучше. 
Там можешь за 8—10 часов до-
ехать из одной точки страны в 
другую. А если я из Москвы еду 
на Дальний Восток... сами пони-
маете, что это такое. Есть и дру-
гие факторы, которые делают 
нашу мобильность достаточно 
низкой. Президент и правитель-
ство сейчас говорят, что нужно 
развивать инфраструктурные 
проекты. Инфраструктура ведь 
развивается не только для того, 
чтобы создать дороги, мосты, 
аэропорты, но и для того, что-
бы усилить мобильность людей, 
передвижение товаров. 

Нужны вложения 
в человеческий капитал 

Положим, младшая мед-
сестра будет нужна всегда 
и учиться этой профессии 

можно в рамках больницы. Но 
есть отмирающие профессии. 
И что делать людям, кото-
рые владеют только этими 
профессиями?

ГЕОРГИЙ ОСТАПКОВИЧ: Профессии 
как таковые отмирать не бу-
дут. «Менеджер по клинингу» 
(уборщица), он как был, так и 
останется. «Эксперт по пере-
движению грузов» (грузчик), 
он как был, так и останется. По-
меняется функционал. Возник-
нут новые технологии в той же 
уборке помещений или в том 
же передвижении грузов. Но 
люди все равно останутся. Да, 
их будет меньше. Да, кому-то 
из них придется переобучать-
ся в другие, но низкотехноло-
гичные профессии. Однако эти 
профессии не исчезнут совсем, 
как у нас исчез раньше, напри-
мер, «водитель кобылы» — из-
возчик. Кузнецы исчезли. Теле-
графисты исчезли. Исчезли тру-
бочисты. Была даже профессия 
— крысолов. Ее тоже нет больше. 
Возможно, вскоре лифтер ис-
чезнет как профессия. Но все 
это вовсе не значит, что появит-
ся много безработных. В первую 
промышленную революцию вы-
свободилась огромная масса 
людей, а безработица осталась 
практически на том же уровне. 
Потому что эти люди пример-
но через полгода перешли в дру-
гие профессии. Новые техноло-
гии принесли резкое увеличе-
ние производительности труда. 

Люди стали больше зарабаты-
вать. Если человек больше за-
рабатывает, он больше тратит, 
ему нужны новые услуги. Люди 
перетекают в другие профессии. 
Потом выходят на внешний ры-
нок, потому что больше произ-
водят товаров и услуг. Люди 
идут в новые профессии для со-
здания этих новых продуктов. 
Поэтому я не жду резкой тех-
нологической безработицы. 
Люди найдут замену исчезаю-
щим профессиям, перейдут в 
другие профессии. Тут главное 
— образование. И очень высока 
роль государства, его вложения 
в человеческий капитал. Преж-
де всего в образование, здраво-
охранение, науку. Потому что те 
преобразования, которые ста-
нут происходить в четвертой 
промышленной революции, бу-
дут фундаментальны. Но они не-
сут и массу опасностей для об-
щества. Главная опасность свя-
зана с уровнем знаний. Будут 
востребованы люди с высоким 
уровнем знаний, чтобы созда-
вать и применять все эти техно-
логии. В то же время останутся 
люди, которые из-за своей недо-
статочной компетенции не смо-
гут этим заниматься. Значит, 
произойдет резкая поляриза-
ция по уровню доходов. 

Люди, вступающие в цифро-
вую эпоху со старым багажом 
знаний, обречены навсегда 
оказаться в категории низ-
кооплачиваемых или их мож-
но переобучить?

ГЕОРГИЙ ОСТАПКОВИЧ: Если вы меня-
ете профессию на профессию, 
то переобучение — это очень за-

тратно. Вы же не можете учите-
ля переобучить на врача-кар-
диолога. Вы можете ему по-
мочь с повышением квалифи-
кации. Это совершенно другое 
направление, но тоже высоко-
затратное. В довольно сложной 
ситуации окажутся, конечно, 
люди предпенсионного возрас-
та. И здесь как раз роль государ-
ства очень важна. Мы все-таки 
конституционно себя позицио-
нируем как социально ориенти-
рованное государство. Поэтому 
государство, по крайней мере 
на первом этапе, в переходный 
период, когда начнется замет-
ная смена профессий, должно 
каким-то образом помогать лю-
дям предпенсионного возраста. 
И прямыми бонусами, и путем 
повышения квалификации. Хотя 
переобучать профессиям мож-
но до 30—35 лет. В этом возрасте 
еще можно поменять профес-
сию, если она относится хотя бы 
к среднетехнологичным. Мож-
но еще поменять, если это смеж-
ные профессии. Ты был инже-
нером-бурильщиком, а стал 
инженером-электронщиком. 
Опять же все будет зависеть от 
спроса, от того, какая у нас будет 
экономика. Даже в сегодняшних 
технологиях предпенсионеры, 
если их сокращают, с большим 
трудом находят себе работу. Как 
показывают различные иссле-
дования, рост компетенции и 
рост зарплат у нас идет пример-
но до 42—43 лет. Потом, где-то с 
43—45 до 52 лет, зарплата ложит-
ся на плато и дальше не повыша-
ется. А где-то с 52—53 лет она на-
чинает падать. Уже ограничен на 
тебя спрос, если ты, конечно, не 
уникальный специалист. Я гово-
рю сейчас про реальный сектор 
(промышленность, строитель-
ство, сельское хозяйство). А в 
образовании, науке, культуре  
люди и в 60, и в 65 лет, и старше 
не только могут приносить, но и 
приносят пользу. 

 Каким специальностям надо 
сегодня учиться, чтобы в бу-
дущем обеспечить себя и рабо-
той, и хорошим заработком?

ГЕОРГИЙ ОСТАПКОВИЧ:  У нас сейчас в 
явном фаворе айтишники и все 
виды деятельности, связанные с 
информационными технологи-
ями и большими данными. Еще 
будут востребованы люди твор-
ческие. И люди, направленные 
на социальные, коммуникатив-
ные действия «глаза в глаза». И 
люди, которые работают в усло-
виях повышенной неопределен-
ности. Например, вы не сокра-
тите врача-психиатра, не сокра-
тите людей, занимающихся со-
циальной деятельностью с дру-
гими людьми. Вы не сократите 
археологов, хирургов. А какая-
нибудь важная, но рутинная 
специальность, например, стра-
ховщик или налоговый инспек-
тор, спокойно будет заменена 
искусственным интеллектом. В 
целом же не надо бояться тех-
нологических преобразований. 
Потому что все три промышлен-
ные революции, которые прохо-
дили до этого, приносили доход 
не только экономикам тех или 
иных стран, но и людям. Главное 
для людей во время крупных 
технологических перестрое-
ний — получение дополнитель-
ных знаний и компетенций. И 
вот здесь велика роль государ-
ства в предоставлении им этих 
государственных услуг за счет 
увеличения бюджетных затрат 
в данном направлении.  

Профессии как таковые отмирать 
не будут. Возникнут новые техноло-
гии, но люди все равно останутся.

А К Ц Е Н Т

Людей берут по опыту работы. 
И я не исключаю, что выпускник 
училища более компетентен в каком-то 
ремесле, чем окончивший университет

А К Ц Е Н Т

Вы не сократите хирургов. А какую-
нибудь важную, но рутинную специаль-
ность, например, страховщика, легко 
заменит искусственный интеллект

Татьяна Николаевна 
Москалькова,
Уполномоченный 

по правам человека в РФ

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК 21 ФЕВРАЛЯ С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ).  МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 
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Визитная карточка

Георгий Остапкович — директор Центра конъюнк-

турных исследований Института статистических ис-

следований и экономики знаний НИУ ВШЭ. Родился 

в Москве. Окончил Московский экономико-стати-

стический институт. С 1972 по 1992 год работал в 

центральном аппарате Госкомитета СССР по стати-

стике. С 1992 по 2007 год — в Центре экономической 

конъюнктуры при правительстве РФ. С 2008 года — 

заместитель руководителя Аналитического центра 

при правительстве РФ. Возглавлял разработку крат-

косрочных экономических индикаторов в рамках 

организации национальной системы сборов данных 

о тенденциях и хозяйственной деятельности пред-

приятий в России, занимался внедрением этой си-

стемы в экономическую практику. Сотрудничал с ми-

нистерствами и ведомствами Российской Федера-

ции и рядом зарубежных организаций. Автор более 

50 публикаций по экономической тематике.И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А

B
E

E
B

R
IG

H
T

 /
 I

S
T

O
C

K

ЧТЕНИЕ Поможет ли смена 
интерфейса вернуть 
читателей в библиотеку?

Книга 
как шедевр

Елена Яковлева 

Скоро в России, возможно, появится самая крупная 
библиотека в мире с более чем 200 миллионами единиц 
хранения. Это произойдет после слияния Российской 
государственной библиотеки с Книжной палатой. Как 
уберечь великие книжные памятники, но сделать их до-
ступными, сохранить книжное достояние народов Рос-
сии и модернизировать библиотеки — об этом в преддве-
рии 160-летия главной книжной сокровищницы страны 
рассказал генеральный директор РГБ Вадим Дуда.

В Ленинку сего-
дня приходят при-
мерно 3000 человек 
в день, электронных 
посетителей в разы 
больше. Но и глав-
ная функция биб-
лиотеки — выдача 
книг читателям — 
не устаревает. Хотя, 
по мнению Вадима 
Дуды, тут нужна мо-
дернизация: «Мы 
должны преобразиться, как МФЦ в Москве: у них ведь 
функции те же самые, но интерфейс другой. И Ленинке 
придется менять свой интерфейс». Нацеленная в буду-
щее библиотека сегодня особенно озабочена проблемой 
достоверности сохраняемой ею информации. Вадим 
Дуда напомнил, что в РГБ хранится 770 тысяч газетных 
подшивок, как раз обеспечивающих эту достоверность, 
в газете ведь не изменить ни буквы. А в СМИ на элек-
тронных носителях? Тут «с достоверностью источников 
и неизменностью информации», по словам Дуды, воз-
никнут проблемы. Поэтому в будущем наверняка по-
явится понятие абсолютно достоверной электронной 
информации «здесь и сейчас», заверенной штампом 
библиотек, уверен он. Дуда полагает, что как хранитель-
ница уникальных рукописей (включая принадлежащие 
перу самых великих писателей — Достоевского, Чехо-
ва, Булгакова) РГБ должна будет подумать о создании 
«личных экосистем» наших современников, оказавших 
наибольшее влияние на политику, экономику, культуру 
и жизнь общества. Потому что сегодняшнее поколение, 
похоже, будет последним, оставляющим после себя ис-
писанные листы бумаги и печатные фотографии. Одной 
из важнейших задач РГБ считает цифровую трансфор-
мацию фондов библиотеки, но на это может потребо-
ваться немало времени.  

АКЦИЯ Эксперты дали 
советы, как противостоять 
буллингу

На новенького 

Владимир Емельяненко 

Соня Бакланова из Новосибирска и Стивен Мухаметзя-
нов из Казани — герои. Жертвы травли, они нашли в себе 
силы не только выйти в прямой эфир акции «Стоп, 
травля!». Они постояли за себя. Соня, которой в шко-
ле группа детей сломала руку, отстояла свою правоту 
и перевелась в другую школу, нашла друзей. А Стивен, 
его задирали дети из соседних классов, не ушел из шко-
лы. «У меня здесь друзья», — заявил он. 

— Буллинг — групповое преследование, часто про-
строенное на принципах стаи — «свой — чужой», — счи-
тает руководитель Центра по работе со школами при-
мирения Москвы Елена Женодарова. — Опыт Сони 
и Стивена показы-
вает, что детей надо 
учить примиритель-
ной философии, ис-
кать точки мира. 
Одна из них — не на-
рушать границы 
другого человека.

С ней согласна 
Уполномоченный 
по правам ребенка 
в Москве Ольга Ярославская. Она считает, что у школ 
примирения, создаваемых в стране, есть ресурс. «Важ-
но как азбуке учить ребенка понятию личного про-
странства, уважения к другой национальности, вере, 
непохожести с ним, — говорит она. — В школе надо вы-
рабатывать алгоритм вписывания в нее новенького. 
У учителя должна быть памятка и для новенького, и для 
его семьи, и для детей. Это и есть философия прими-
рения». Правда, как признает советник Уполномочен-
ного по правам ребенка при президенте России Роман 
Чуприков, есть ситуации психологического и физиче-
ского насилия, когда родители или ребенок не хотят ми-
риться. И тут школа примирения способна предложить 
«золотую середину» — работу с органами профилакти-
ки школ примирения. С этой целью разработана «Кар-
та действий» региональных уполномоченных по пра-
вам ребенка, куда могут обратиться родители. Напри-
мер, когда руководство школ просит «не выносить сор 
из избы» или отказывает в защите ребенка. Ведь карти-
на с буллингом сложная: по данным ВЦИОМ, в школе 
с травлей сталкивались 38% учащихся, в вузе (колле-
дже) — 13%, в компаниях — 12%, в интернете — 7%. 

— С травлей нужно бороться от противного, — гово-
рит адвокат Людмила Айвар, — создавать в командах 
комфортную среду, пресекать попытки разделения на 
лагеря. Буллинг может иметь разные обличия, но чаще 
он маскирует свою неуверенность и стремление заво-
евать авторитет. Это надо использовать в плюс. И тут 
у школ примирения широкое поле для работы. 

Айвар убеждена, что к судебным искам в слу-
чае с детьми «стоит прибегать в последнюю очередь. 
Они травмируют детей».  

У школ примире-
ния, создаваемых 
в стране, 
есть ресурс 

Достоверность 
информации СМИ 
сможем опреде-
лять библиотеч-
ным штампом

— Полностью материал читайте на сайте «РГ»
rg.ru
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Внести в Кодекс Российской Феде-
рации об административных правона-
рушениях (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2002, № 1, 
ст. 1; 2007, № 26, ст. 3089; 2008, № 20, 
ст. 2259; № 52, ст. 6235, 6236; 2009, 
№ 23, ст. 2776; № 29, ст. 3597; 2010, 
№ 1, ст. 1; № 19, ст. 2291; № 30, ст. 4007; 
№ 31, ст. 4193, 4198; 2011, № 1, ст. 23; 
№ 19, ст. 2714; № 46, ст. 6406; № 47, 
ст. 6602; № 50, ст. 7362; 2012, № 15, 
ст. 1723; № 24, ст. 3082; № 31, ст. 4320; 
№ 47, ст. 6403, 6404, 6405; № 53, 
ст. 7602; 2013, № 14, ст. 1666; № 19, 
ст. 2323; № 26, ст. 3207, 3208, 3209; 
№ 27, ст. 3469, 3477; № 30, ст. 4025, 
4029, 4031, 4040, 4082; № 31, ст. 4191; 
№ 43, ст. 5444; № 44, ст. 5624, 5643; 
№ 48, ст. 6163; № 49, ст. 6343; № 51, 
ст. 6683, 6695, 6696; № 52, ст. 6961; 
2014, № 6, ст. 557, 566; № 11, ст. 1096; 
№ 19, ст. 2302, 2317, 2335; № 26, 
ст. 3366, 3395; № 30, ст. 4211, 4214, 
4218, 4224, 4256, 4259, 4264; № 42, 
ст. 5615; № 43, ст. 5799; № 48, ст. 6636, 
6638, 6643, 6651; № 52, ст. 7548, 7549; 
2015, № 1, ст. 35, 37, 83, 84, 85; № 10, 
ст. 1405, 1416; № 21, ст. 2981; № 27, 
ст. 3950; № 29, ст. 4354, 4374, 4391; 
№ 45, ст. 6208; № 48, ст. 6710, 6716; 
№ 51, ст. 7249; 2016, № 1, ст. 11, 59, 63, 
84; № 10, ст. 1323; № 11, ст. 1481, 1490; 
№ 26, ст. 3871, 3877; № 27, ст. 4164, 
4206, 4223, 4259; № 50, ст. 6975; № 52, 
ст. 7508; 2017, № 1, ст. 12, 31; № 11, 
ст. 1535; № 17, ст. 2456; № 18, ст. 2664; 
№ 23, ст. 3227; № 31, ст. 4814, 4816; 
№ 47, ст. 6851; № 52, ст. 7937; 2018, 
№ 1, ст. 21, 30, 35; № 7, ст. 973; № 27, 
ст. 3938; № 31, ст. 4825, 4826, 4828; 
№ 41, ст. 6187; № 45, ст. 6832; № 47, 
ст. 7128; № 53, ст. 8447; 2019, № 12, 
ст.  1216, 1217, 1218, 1219; № 16, 
ст. 1820; № 18, ст. 2220; № 22, ст. 2670; 
№ 25, ст. 3161; № 27, ст. 3536; № 29, 
ст. 3847; № 30, ст. 4119, 4120, 4121; 
№ 44, ст. 6178; № 49, ст. 6964; № 51, 
ст. 7494, 7495; № 52, ст. 7811, 7819; 
2020, № 14, ст. 2019, 2029; № 26, 
ст. 4001; № 30, ст. 4744; № 31, ст. 5037; 
№ 42, ст. 6526; № 50, ст. 8065;  2021, 
№ 1, ст. 50, 51, 52, 55; № 9, ст. 1461, 
1466, 1471; № 11, ст. 1701, 1702; № 13, 
ст. 2141; № 15, ст. 2425, 2431, 2443; 
№ 18, ст. 3046; № 24, ст. 4218, 4221, 
4223, 4224; № 27, ст. 5060, 5111; № 52, 
ст. 8978; Российская газета,  2022, 11 
января) следующие изменения:

1) в статье 3.5:
 а) в части 1:
абзац первый после слов «частью 4 

статьи 14.42,» дополнить словами 
«частями 1 и 2 статьи 15.48,»;

дополнить пунктом 16 следующего 
содержания:

«16) сумме принятого платежа в 
пользу лица, осуществление приема 
платежей в пользу которого не допу-
скается либо заключение договора с 
которым запрещено.»;

 б) дополнить частью 46 следующе-
го содержания:

«46. Размер административного 
штрафа, исчисляемого исходя из 
суммы принятого платежа в пользу 
лица, осуществление приема платежей 
в пользу которого не допускается либо 
заключение договора с которым 
запрещено, не может превышать 40 
процентов суммы принятого платежа в 
пользу лица, осуществление приема 
платежей в пользу которого не допу-

скается либо заключение договора с 
которым запрещено.»;

 2) главу 15 дополнить статьей 15.48 
следующего содержания:

«Статья 15.48. Нарушение установ-
ленных законодательством Россий-
ской Федерации о государственном 
регулировании деятельности по орга-
низации и проведению азартных игр, о 
лотереях, о деятельности иностранных 
лиц в сети «Интернет» на территории 
Российской Федерации ограничений 
переводов денежных средств и прие-
ма платежей либо запрета на заклю-
чение договора

 1. Нарушение платежным агентом, 
оператором связи, оператором почто-
вой связи установленного законода-
тельством Российской Федерации о 
государственном регулировании дея-
тельности по организации и проведе-
нию азартных игр, о лотереях, о дея-
тельности иностранных лиц в сети 
«Интернет» на территории Российской 
Федерации требования не осуществ-
лять прием платежей, либо запрета на 
заключение договора, либо неприня-
тие мер по расторжению договора, 
если такой запрет или такое требова-
ние установлены законом, ―

влечет наложение административ-
ного штрафа на должностных лиц в 
размере от ста тысяч до пятисот тысяч 
рублей; на юридических лиц ― от 25 
до 40 процентов суммы принятого пла-
тежа в пользу лица, осуществление 
приема платежей в пользу которого не 
допускается либо заключение догово-
ра с которым запрещено, но не менее 
пяти миллионов рублей.

 2. Нарушение кредитной организа-
цией установленной законодательст-
вом Российской Федерации о государ-
ственном регулировании деятельнос-
ти по организации и проведению азар-
тных игр, о лотереях, о деятельности 
иностранных лиц в сети «Интернет» на 
территории Российской Федерации 
обязанности отказать в проведении 
операции по переводу или трансгра-
ничному переводу денежных средств, 
в том числе электронных денежных 
средств, либо запрета на заключение 
договора, либо непринятие мер по рас-
торжению договора, если такой запрет 
или такое требование установлены 
законом, ―

влечет наложение административ-
ного штрафа на должностных лиц в 
размере от ста тысяч до пятисот тысяч 
рублей.»;

 3) в части 1 статьи 23.5 слова «ста-
тьей 19.76» заменить словами «частью 
1 статьи 15.48 (в пределах своих пол-
номочий), статьей 19.76»;

 4) в части 1 статьи 23.44 слова «ста-
тьями 19.710, 19.710-1, 19.710-2» заме-
нить словами «частью 1 статьи 15.48 (в 
пределах своих полномочий), статья-
ми 19.710, 19.710-1, 19.710-2»;

 5) в статье 23.74:
а) в части 1 цифры «15.401» заме-

нить словами «15.401, статьей 15.48 (в 
пределах своих полномочий)»;

 б) в пункте 2 части 2 цифры «15.38» 
заменить словами «15.38, статьей 
15.48 (в пределах своих полномочий)».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 февраля 2022 года № 8-ФЗ

Российская Федерация     Федеральный закон
О внесении изменения в статью 27 

Земельного кодекса 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 26 января 2022 года
Одобрен Советом Федерации 11 февраля 2022 года

Внести в подпункт 14 пункта 5 статьи 27 Земельного кодекса Российской 
Федерации (Собрание законодательства Российской Федерации, 2001, № 44, 
ст. 4147; 2003, № 27, ст. 2700; 2004, № 27, ст. 2711; 2005, № 10, ст. 763; 2006, № 23, 
ст. 2380; № 50, ст. 5279; 2007, № 21, ст. 2455; № 26, ст. 3075; 2008, № 30, ст. 3597; 
2011, № 50, ст. 7366; 2014, № 26, ст. 3377; № 43, ст. 5799; 2016, № 1, ст. 80; № 27, 
ст. 4287; 2017, № 31, ст. 4766; 2018, № 32, ст. 5135; 2021, № 1, ст. 44) изменение, 
заменив слова «первом и втором поясах» словами «первом поясе».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 февраля 2022 года № 9-ФЗ

   Статья 1
Внести в Федеральный закон от 

26 июля 2006 года № 135-ФЗ «О 
защите конкуренции» (Собрание 
законодательства Российской 
Федерации, 2006, № 31, ст. 3434; 
2008, № 45, ст. 5141; 2009, № 29, 
ст. 3601; 2011, № 50, ст. 7343; 2013, 
№ 30, ст. 4084; 2015, № 41, ст. 5629; 
2016, № 27, ст. 4197) следующие 
изменения:

 1) статью 28 дополнить частью 
21 следующего содержания:

«21. Предусмотренное частью 1 
настоящей статьи требование о 
получении  предварительного 
согласия антимонопольного органа 
на осуществление сделок не приме-
няется, если указанные в части 1 
настоящей статьи сделки влекут за 
собой установление утраченного 
после 17 марта 2014 года контроля 
бенефициарного владельца над 
иностранным юридическим лицом, 
зарегистрированным в порядке 
редомициляции в соответствии со 
статьей 5 Федерального закона от 3 
августа 2018 года № 290-ФЗ «О 
международных компаниях и меж-
дународных фондах», при условии, 
что сведения о данном бенефици-
арном владельце представлены при 
такой государственной регистрации 
и указанные сделки осуществляют-
ся в течение десяти лет с даты такой 
государственной регистрации, а 
также влекут за собой установление 
контроля бенефициарного владель-
ца над данным иностранным юри-
дическим лицом в том же объеме, 
который существовал до его утра-
ты. Для определения факта нахо-
ждения иностранного юридическо-
го лица под таким контролем при-
меняются признаки, указанные в 
частях 1 и (или) 2 статьи 5 Феде-
рального закона от 29 апреля 2008 
года № 57-ФЗ «О порядке осущест-
вления иностранных инвестиций в 
хозяйственные общества, имеющие 
стратегическое значение для обес-
печения обороны страны и безопа-
сности государства» в отношении 
хозяйственного общества, имеюще-
го стратегическое значение для 
обеспечения обороны страны и без-
опасности государства. Понятие 
« б е н е ф и ц и а р н ы й  в л а д е л е ц » 
используется в настоящей статье в 
том же значении, что и в статье 3 
Федерального закона от 7 августа 
2001 года № 115-ФЗ «О противо-
действии легализации (отмыванию) 
доходов, полученных преступным 
путем, и финансированию терро-
ризма».»;

 2) статью 29 дополнить частью 3 
следующего содержания:

«3. Предусмотренное частью 1 
настоящей статьи требование о 
получении  предварительного 
согласия антимонопольного органа 
на осуществление сделок не приме-
няется, если указанные в части 1 
настоящей статьи сделки влекут за 
собой установление утраченного 
после 17 марта 2014 года контроля 
бенефициарного владельца над 
иностранным юридическим лицом, 
зарегистрированным в порядке 

редомициляции в соответствии со 
статьей 5 Федерального закона от 3 
августа 2018 года № 290-ФЗ «О 
международных компаниях и меж-
дународных фондах», при условии, 
что сведения о данном бенефици-
арном владельце представлены при 
такой государственной регистрации 
и указанные сделки осуществляют-
ся в течение десяти лет с даты такой 
государственной регистрации, а 
также влекут за собой установление 
контроля бенефициарного владель-
ца над данным иностранным юри-
дическим лицом в том же объеме, 
который существовал до его утра-
ты. Для определения факта нахо-
ждения иностранного юридическо-
го лица под таким контролем при-
меняются признаки, указанные в 
частях 1 и (или) 2 статьи 5 Феде-
рального закона от 29 апреля 2008 
года № 57-ФЗ «О порядке осущест-
вления иностранных инвестиций в 
хозяйственные общества, имеющие 
стратегическое значение для обес-
печения обороны страны и безопа-
сности государства» в отношении 
хозяйственного общества, имеюще-
го стратегическое значение для 
обеспечения обороны страны и без-
опасности государства. Понятие 
« б е н е ф и ц и а р н ы й  в л а д е л е ц » 
используется в настоящей статье в 
том же значении, что и в статье 3 
Федерального закона от 7 августа 
2001 года № 115-ФЗ «О противо-
действии легализации (отмыванию) 
доходов, полученных преступным 
путем, и финансированию терро-
ризма».».

   Статья 2
Внести в Федеральный закон от 

29 апреля 2008 года № 57-ФЗ «О 
порядке осуществления иностран-
ных инвестиций в хозяйственные 
общества, имеющие стратегическое 
значение для обеспечения обороны 
страны и безопасности государст-
ва» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2008, № 18, 
ст. 1940; 2011, № 1, ст. 32; № 47, 
ст. 6612; 2014, № 45, ст. 6153; 2017, 
№ 30, ст. 4445; 2021, № 11, ст. 1705) 
следующие изменения:

1) в статье 10:
 а) абзац первый части 1 после 

слов «со статьей 101» дополнить 
словами «или 102»;

 б) часть 3 после слов «со ста-
тьей 101» дополнить словами «или 
102», дополнить предложением 
следующего содержания: «При 
подготовке заключений о наличии 
либо об отсутствии необходимости 
рассмотрения Комиссией ходатай-
ства, предусмотренного частью 1 
статьи 102 настоящего Федераль-
ного закона, федеральным орга-
ном исполнительной власти в обла-
сти обороны и федеральным орга-
ном исполнительной власти в обла-
сти обеспечения безопасности в 
том числе учитывается наличие или 
отсутствие необходимости возло-
жения Комиссией на заявителя 
одного или нескольких обяза-
тельств, предусмотренных частями 
1 и 11 статьи 12 настоящего Феде-
рального закона.»;

 в) часть 6 после слов «статьи 
101» дополнить словами «или пун-
ктом 1 части 4 статьи 102»;

2) дополнить статьей 102 следу-
ющего содержания:

«Статья 102. Особенности приня-
тия решения в упрощенном порядке 
о предварительном согласовании 
сделки в отношении отдельных ино-
странных юридических лиц

 1. Совершение сделок, влеку-
щих за собой установление утрачен-
ного после 17 марта 2014 года 
контроля иностранного инвестора, 
являющегося бенефициарным вла-
дельцем иностранного юридиче-
ского лица, зарегистрированного в 
порядке редомициляции в соответ-
ствии со статьей 5 Федерального 
закона от 3 августа 2018 года 
№ 290-ФЗ «О международных ком-
паниях и международных фондах», 
и осуществляющего контроль над 
хозяйственным обществом, имею-
щим стратегическое значение, при 
условии, что сведения о данном 
бенефициарном владельце пред-
ставлены при такой государствен-
ной регистрации и указанные сдел-
ки осуществляются в течение деся-
ти лет с даты такой государственной 
регистрации, а также влекут за 
собой установление контроля бене-
фициарного владельца над данным 
иностранным юридическим лицом в 
том же объеме, который существо-
вал до его утраты, допускается при 
наличии решения о предваритель-
ном согласовании указанных сде-
лок, принятого по результатам рас-
смотрения соответствующего хода-
тайства о предварительном согла-
совании сделки с учетом особенно-
стей, предусмотренных настоящей 
статьей.

 2. В состав ходатайства о пред-
варительном согласовании сделки, 
указанной в части 1 настоящей ста-
тьи, помимо документов, предусмо-
тренных частью 2 статьи 8 настоя-
щего Федерального закона, вклю-
чаются следующие документы:

1) документ, содержащий сведе-
ния об акциях (долях), составляю-
щих уставный капитал иностранно-
го юридического лица и принадле-
жащих иностранному инвестору, 
указанному в части 1 настоящей 
статьи, до утраты контроля над 
таким иностранным юридическим 
лицом;

 2) копии договоров или иных 
соглашений, на основании которых 
иностранным инвестором, указан-
ным в части 1 настоящей статьи, 
был утрачен контроль над ино-
странным юридическим лицом, с 
указанием даты утраты такого 
контроля;

 3) документ, составленный ино-
странным инвестором, указанным в 
части 1 настоящей статьи, в произ-
вольной форме, содержащий све-
дения о бенефициарном владельце 
иностранного юридического лица 
(фамилия, имя, отчество (при нали-
чии), адрес места жительства, доля 
прямого или косвенного владения 
иностранным юридическим лицом), 
информация о котором была пред-

ставлена при государственной реги-
страции иностранного юридическо-
го лица в порядке редомициляции в 
соответствии с требованиями, 
предусмотренными Федеральным 
законом от 3 августа 2018 года 
№ 290-ФЗ «О международных ком-
паниях и международных фондах».

 3. Решение по результатам рас-
смотрения ходатайства, предусмо-
тренного частью 1 настоящей ста-
тьи, после проведения проверки в 
соответствии с порядком, установ-
ленным частями 1 ― 5 статьи 10 
настоящего Федерального закона, 
принимается уполномоченным 
органом с учетом особенностей, 
предусмотренных настоящей ста-
тьей.

 4. В течение трех дней со дня 
окончания проведения проверки, 
предусмотренной частью 1 статьи 
10 настоящего Федерального зако-
на, и поступления в уполномочен-
ный орган заключений, указанных в 
части 3 статьи 10 настоящего Феде-
рального закона, уполномоченный 
орган на основании полученной 
информации:

 1) принимает решение о пред-
варительном согласовании сделки 
с указанием срока действия такого 
решения и направляет копию дан-
ного решения в Комиссию в тече-
ние трех рабочих дней со дня его 
принятия при наличии заключений 
федерального органа исполни-
тельной власти в области обороны 
и федерального органа исполни-
тельной власти в области обеспе-
чения безопасности об отсутствии 
угрозы соответственно обороне 
страны, безопасности государства 
в результате совершения соответ-
ствующей сделки и об отсутствии 
необходимости рассмотрения 
соответствующего ходатайства 
Комиссией;

 2) направляет в Комиссию доку-
менты и информацию, которые 
предусмотрены частью 6 статьи 10 
настоящего Федерального закона, 
для рассмотрения ходатайства 
Комиссией в соответствии со ста-
тьей 11 настоящего Федерального 
закона при наличии заключения, 
поступившего от федерального 
органа исполнительной власти в 
области обороны или федерально-
го органа исполнительной власти в 
области обеспечения безопасности, 
о необходимости рассмотрения 
соответствующего ходатайства 
Комиссией и (или) о возникновении 
угрозы соответственно обороне 
страны, безопасности государства в 
результате совершения сделки либо 
при отсутствии одного из заключе-
ний указанных федеральных орга-
н о в  и с п о л н и т е л ь н о й  в л а с т и , 
направляемых в соответствии с 
запросом уполномоченного органа 
в срок, установленный настоящим 
Федеральным законом.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 февраля 2022 года № 10-ФЗ

   Статья 1
Внести в Федеральный закон от 

26 июля 2006 года № 135-ФЗ «О 
защите конкуренции» (Собрание 
законодательства Российской 
Федерации, 2006, № 31, ст. 3434; 
2008, № 45, ст. 5141; 2009, № 29, 
ст. 3601; 2011, № 50, ст. 7343; 2013, 
№ 30, ст. 4084; 2015, № 41, ст. 5629; 
2016, № 27, ст. 4197) следующие 
изменения:

 1) в статье 5:
а) в абзаце первом части 21 

слово «четыреста» заменить сло-
вом «восьмисот»;

б) в части 22 слово «четыреста» 
заменить словом «восьмисот»;

 2) в части 3 статьи 12 слово 
«четыреста» заменить словом 
«восьмисот»;

 3) в абзаце первом части 1 ста-
тьи 28 слово «четыреста» заменить 
словом «восемьсот».

   Статья 2
В части 41 статьи 1 Федерально-

го закона от 28 декабря 2009 года 
№ 381-ФЗ «Об основах государст-
венного регулирования торговой 
деятельности в Российской Феде-
рации» (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2010, 
№ 1, ст. 2; 2011, № 48, ст. 6728; 
2016, № 27, ст. 4197, 4206; 2018, 
№ 49, ст. 7518) слово «четыреста» 
заменить словом «восьмисот».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 февраля 2022 года № 11-ФЗ

   Статья 1
Внести в статью 232 Федерально-

го закона от 26 марта 2003 года 
№ 35-ФЗ «Об электроэнергетике» 
(Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2003, № 13, 
ст. 1177; 2010, № 31, ст. 4156; 2011, 
№ 50, ст. 7336; 2013, № 45, ст. 5797; 
2014, № 16, ст. 1840; 2016, № 1, 
ст. 70; 2018, № 53, ст. 8448; 2019, 
№ 52, ст. 7789; 2020, № 31, ст. 5040) 
изменение, изложив пункт 2 в сле-
дующей редакции:

«2. Плата за технологическое 
присоединение объектов по произ-
водству электрической энергии 
определяется в порядке, установ-
ленном Правительством Россий-
ской Федерации или уполномочен-
ным федеральным органом испол-
нительной власти, в том числе 
посредством применения стандар-
тизированных тарифных ставок. 
Размер платы за технологическое 
присоединение и (или) размер 
стандартизированных тарифных 
ставок определяются исходя из 
расходов на выполнение мероприя-
тий, подлежащих осуществлению 
сетевой организацией в ходе техно-
логического присоединения, вклю-
чая строительство, реконструкцию 
объектов электросетевого хозяйст-
ва.

Плата за технологическое присо-
единение энергопринимающих 
устройств и объектов электросете-
вого хозяйства может устанавли-
ваться в соответствии с указанными 
принципами и порядком определе-
ния платы за технологическое при-
соединение объектов по производ-
ству электрической энергии либо 
посредством установления размера 
платы федеральным органом 
исполнительной власти в области 
регулирования тарифов или органа-
ми исполнительной власти субъек-
тов Российской Федерации в обла-
сти государственного регулирова-
ния тарифов в порядке, установлен-
ном Правительством Российской 
Федерации.

Стандартизированные тарифные 
ставки, определяющие величину 
платы за технологическое присое-
динение к электрическим сетям тер-
риториальных сетевых организа-
ций, рассчитываются и устанавлива-
ются органами исполнительной 
власти субъектов Российской Феде-
рации в области государственного 
регулирования тарифов едиными 
для всех территориальных сетевых 
организаций на территории субъек-
та Российской Федерации, в частно-
сти с использованием метода срав-
нения аналогов. Указанные стандар-
тизированные тарифные ставки 
дифференцируются исходя из 
состава мероприятий по технологи-
ческому присоединению, обуслов-
ленных в том числе видами и техни-
ческими характеристиками объек-
тов электросетевого хозяйства, 
уровнем напряжения в точке присо-
единения энергопринимающих 

устройств, максимальной мощно-
стью присоединяемых энергопри-
нимающих устройств и категорией 
надежности энергоснабжения, и по 
иным установленным федеральны-
ми законами основаниям в соответ-
ствии с основами ценообразования 
в области регулируемых цен (тари-
фов) в электроэнергетике, утвер-
жденными Правительством Россий-
ской Федерации.

Затраты на проведение меро-
приятий по технологическому при-
соединению, в том числе расходы 
сетевой организации на обеспече-
ние коммерческого учета электри-
ческой энергии (мощности), строи-
тельство и (или) реконструкцию 
необходимых для технологического 
присоединения объектов электросе-
тевого хозяйства, включаются в рас-
ходы сетевой организации, учиты-
ваемые при установлении тарифов 
на услуги по передаче электриче-
ской энергии и (или) платы за техно-
логическое присоединение. При 
этом не допускается включение рас-
ходов сетевой организации, учтен-
ных при установлении тарифов на 
услуги по передаче электрической 
энергии, в состав платы за техноло-
гическое присоединение и расхо-
дов, учтенных при установлении 
платы за технологическое присое-
динение, в состав тарифов на услуги 
по передаче электрической энергии.

Расходы территориальных сете-
вых организаций на выполнение 
мероприятий по технологическому 
присоединению в части, превышаю-
щей размер расходов на осущест-
вление указанных мероприятий, 
исходя из которого рассчитаны 
стандартизированные тарифные 
ставки, определяющие величину 
платы за технологическое присое-
динение к электрическим сетям тер-
риториальных сетевых организа-
ций, не подлежат учету при государ-
ственном регулировании цен (тари-
фов) в электроэнергетике.

С 1 января 2011 года не допуска-
ется включение в состав платы за 
технологическое присоединение 
инвестиционной составляющей на 
покрытие расходов, связанных с 
развитием существующей инфра-
структуры, в том числе связей 
между объектами территориальных 
сетевых организаций и объектами 
единой национальной (общероссий-
ской) электрической сети, за исклю-
чением расходов на строительство 
объектов электросетевого хозяйст-
ва ― от существующих объектов 
электросетевого хозяйства до при-
соединяемых энергопринимающих 
устройств и (или) объектов электро-
энергетики.

С 1 июля 2024 года положения 
абзаца шестого настоящего пункта 
не применяются при определении 
размера платы за технологическое 
присоединение энергопринимаю-
щих устройств максимальной мощ-
ностью свыше 150 кВт (с учетом 
мощности ранее присоединенных в 

данной точке присоединения энер-
гопринимающих устройств) к объек-
там электросетевого хозяйства 
сетевых организаций, а также в слу-
чае технологического присоедине-
ния генерирующих объектов к объ-
ектам электросетевого хозяйства 
территориальных сетевых организа-
ций.

С 1 октября 2015 года по 30 сен-
тября 2017 года, а также с 1 июля 
2022 года по 31 декабря 2022 года 
размер включаемой в состав платы 
за технологическое присоединение 
энергопринимающих устройств 
максимальной мощностью не более 
150 кВт инвестиционной составляю-
щей на покрытие расходов на строи-
тельство объектов электросетевого 
хозяйства ― от существующих объ-
ектов электросетевого хозяйства до 
присоединяемых энергопринимаю-
щих устройств и (или) объектов 
электроэнергетики не может состав-
лять более чем 50 процентов от 
величины указанных расходов.

С 1 октября 2017 года по 30 июня 
2022 года в состав платы за техноло-
гическое присоединение энергопри-
нимающих устройств максимальной 
мощностью не более 150 кВт не вклю-
чаются расходы, связанные со строи-
тельством объектов электросетевого 
хозяйства ― от существующих объ-
ектов электросетевого хозяйства до 
присоединяемых энергопринимаю-
щих устройств и (или) объектов элек-
троэнергетики.

 С 1 января 2023 года в состав 
платы за технологическое присое-
динение  энергопринимающих 
устройств максимальной мощно-
стью не более 150 кВт в полном объ-
еме включается инвестиционная 
составляющая на покрытие расхо-
дов на строительство объектов 
электросетевого хозяйства ― от 
существующих объектов электросе-
тевого хозяйства до присоединяе-
мых энергопринимающих устройств 
и (или) объектов электроэнергети-
ки.

При этом расходы на строитель-
ство объектов электросетевого 
хозяйства ― от существующих объ-
ектов электросетевого хозяйства до 
присоединяемых энергопринимаю-
щих устройств и (или) объектов 
электроэнергетики, не учитываемые 
с 1 октября 2015 года по 31 декабря 
2022 года в составе платы за техно-
логическое присоединение энерго-
принимающих устройств макси-
мальной мощностью не более 150 
кВт, в соответствии с основами 
ценообразования в области регули-
руемых цен (тарифов) в электроэ-
нергетике включаются в расходы 
сетевой организации, учитываемые 
при установлении тарифов на услу-
ги по передаче электрической энер-
гии.

Особенности определения разме-
ра платы за технологическое присое-
динение объектов микрогенерации и 
энергопринимающих устройств мак-
симальной мощностью не более 15 

кВт включительно (с учетом мощно-
сти ранее присоединенных в данной 
точке присоединения энергоприни-
мающих устройств) по третьей кате-
гории надежности (по одному источ-
нику электроснабжения) и примене-
ния этой платы, а также размера 
платы за технологическое присоеди-
н е н и е  э н е р г о п р и н и м а ю щ и х 
устройств максимальной мощностью 
не более 150 кВт (с учетом мощности 
ранее присоединенных в данной 
точке присоединения энергоприни-
мающих устройств) по третьей кате-
гории надежности (по одному источ-
нику электроснабжения) и примене-
ния этой платы определяются Прави-
тельством Российской Федерации.

По решению органа исполни-
тельной власти субъекта Россий-
ской Федерации в области государ-
ственного регулирования тарифов 
размер включаемой в состав платы 
за технологическое присоединение 
энергопринимающих устройств 
максимальной мощностью не более 
150 кВт (с учетом мощности ранее 
присоединенных в данной точке 
присоединения энергопринимаю-
щих устройств) инвестиционной 
составляющей на покрытие расхо-
дов на строительство объектов 
электросетевого хозяйства ― от 
существующих объектов электросе-
тевого хозяйства до присоединяе-
мых энергопринимающих устройств 
и (или) объектов электроэнергетики 
может быть уменьшен, в том числе 
дифференцирован по группам зая-
вителей (энергопринимающих 
устройств), определяемым Прави-
тельством Российской Федерации, 
при условии компенсации сетевой 
организации разницы между разме-
ром платы, предусмотренной насто-
ящим пунктом, и размером соответ-
ствующей платы, установленной 
органом исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации в 
области государственного регули-
рования тарифов, за счет средств 
бюджета субъекта Российской 
Федерации.

Указанные в абзаце шестом 
настоящего пункта требования не 
применяются в случае технологиче-
ского присоединения генерирую-
щих объектов к объектам электросе-
тевого хозяйства, соответствующим 
критериям отнесения к единой 
национальной (общероссийской) 
электрической сети.

Состав расходов на проведение 
мероприятий по технологическому 
присоединению, включаемых в 
состав платы за технологическое 
присоединение ,  определяется 
федеральным органом исполни-
тельной власти в области регулиро-
вания тарифов.».

   Статья 2
Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу с 1 июля 2022 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
16 февраля 2022 года № 12-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменения в статью 11 

Федерального закона 
«О присяжных заседателях федеральных судов 

общей юрисдикции 
в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 26 января 2022 года
Одобрен Советом Федерации 11 февраля 2022 года

   Статья 1
Внести в часть 1 статьи 11 Федерального закона от 20 августа 2004 года № 113-

ФЗ «О присяжных заседателях федеральных судов общей юрисдикции в Россий-
ской Федерации» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2004, 
№ 34, ст. 3528) изменение, дополнив ее предложением следующего содержания: 
«Порядок выплаты присяжным заседателям компенсационного вознаграждения 
устанавливается Правительством Российской Федерации.».

   Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу по истечении девяноста дней 

после дня его официального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
16 февраля 2022 года № 13-ФЗ

Статья 1
В пункте «г» части первой статьи 

45 Закона Российской Федерации от 
12 февраля 1993 года № 4468-I «О 
пенсионном обеспечении лиц, про-
ходивших военную службу, службу в 
органах внутренних дел, Государст-
венной противопожарной службе, 
органах по контролю за оборотом 
наркотических средств и психотроп-
ных веществ, учреждениях и органах 
уголовно-исполнительной системы, 
войсках национальной гвардии Рос-
сийской Федерации, органах прину-
дительного исполнения Российской 
Федерации, и их семей» (Ведомости 
Съезда народных депутатов Россий-
ской Федерации и Верховного Сове-
та Российской Федерации, 1993, 
№ 9, ст. 328; Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 
1998, № 30, ст. 3613; 2002, № 30, 
ст. 3033; 2003, № 27, ст. 2700;  2007, 
№ 50, ст. 6232; 2008, № 7, ст. 543; 
2009, № 45, ст. 5271; 2013, № 52, 
ст. 6962; 2016, № 27, ст. 4160; 2017, 
№ 27, ст. 3951; 2019, № 40, ст. 5488; 
2020, № 52, ст. 8577) слова «в под-
пунктах 1 ― 4» заменить словами «в 
подпунктах 1 ― 4, 8».

   Статья 2
Внести в Федеральный закон от 

12 января 1995 года № 5-ФЗ «О вете-
ранах» (в редакции Федерального 
закона от 2 января 2000 года 
№ 40-ФЗ) (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 1995, № 3, 
ст. 168; 2000, № 2, ст. 161; 2002, № 30, 
ст. 3033; № 48, ст. 4743; 2004, № 25, 
ст.  2480; №  27, ст.  2711; №  35, 
ст. 3607; 2005, № 1, ст. 25; № 19, 
ст. 1748;  2008, № 30, ст. 3609; 2009, 
№ 26, ст. 3133; № 29, ст. 3623; № 30, 
ст. 3739; № 52, ст. 6403; 2010, № 19, 
ст.  2287; №  27, ст.  3433; №  30, 
ст.  3991; №  31, ст.  4206; №  50, 
ст. 6609; 2011, № 47, ст. 6608; 2013, 
№ 27, ст. 3477; № 48, ст. 6165; 2014, 
№ 52, ст. 7537; 2015, № 27, ст. 3967; 
№ 48, ст. 6724; 2016, № 22, ст. 3097; 
№ 27, ст. 4189; 2017, № 31, ст. 4766; 
№ 45, ст. 6581; 2018, № 31, ст. 4853; 
2019, № 31, ст. 4479; № 40, ст. 5488; 
2021, № 1, ст. 47) следующие измене-
ния:

 1) пункт 1 статьи 3 дополнить под-
пунктом 8 следующего содержания:

«8) прокуроры и следователи 

органов прокуратуры Российской 
Федерации, исполнявшие свои слу-
жебные обязанности в соответствии с 
решениями органов прокуратуры 
Российской Федерации в условиях 
вооруженного конфликта в Чечен-
ской Республике и на прилегающих к 
ней территориях Российской Федера-
ции, отнесенных к зоне вооруженного 
конфликта, с декабря 1994 года по 
декабрь 1996 года, прокуроры и сле-
дователи органов прокуратуры Рос-
сийской Федерации, сотрудники 
Следственного комитета Российской 
Федерации, исполнявшие свои слу-
жебные обязанности в соответствии с 
решениями органов прокуратуры 
Российской Федерации или Следст-
венного комитета Российской Феде-
рации в ходе контртеррористических 
операций на территории Северо-Кав-
казского региона с августа 1999 
года.»;

 2) подпункт 3 статьи 4 после слов 
«органов государственной безопа-
сности,» дополнить словами «проку-
роры и следователи органов прокура-
туры Российской Федерации, сотруд-
ники Следственного комитета Рос-
сийской Федерации,»;

 3) пункт 3 статьи 14 после слов 
«органов принудительного исполне-
ния Российской Федерации,» допол-
нить словами «прокуроров и следо-
вателей органов прокуратуры Рос-
сийской Федерации, сотрудников 
Следственного комитета Российской 
Федерации,»;

 4) в абзаце первом пункта 1 статьи 
16 слова «в подпунктах 1 ― 4» заме-
нить словами «в подпунктах 1 ― 4, 
8»;

 5) пункт 3 статьи 21 после слов 
«органов государственной безопа-
сности,» дополнить словами «проку-
роров и следователей органов проку-
ратуры Российской Федерации, 
сотрудников Следственного комитета 
Российской Федерации,».

   Статья 3
Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официаль-
ного опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 февраля 2022 года № 14-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в Кодекс 

Российской Федерации 
об административных правонарушениях

Принят Государственной Думой 26 января 2022 года
Одобрен Советом Федерации 11 февраля 2022 года

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«О защите конкуренции» и статью 1 
Федерального закона 

«Об основах государственного регулирования 
торговой деятельности 

в Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 26 января 2022 года
Одобрен Советом Федерации 11 февраля 2022 года

Российская Федерация    Федеральный закон

О внесении изменений в статьи 28 и 29 Федерального закона 
«О защите конкуренции» и Федеральный закон 

«О порядке осуществления иностранных инвестиций в хозяйственные 
общества, имеющие стратегическое значение для обеспечения обороны 

страны и безопасности государства»
Принят Государственной Думой 26 января 2022 года Одобрен Советом Федерации 11 февраля 2022 года

Российская Федерация    Федеральный закон

   О внесении изменения в статью 232 Федерального закона 
«Об электроэнергетике»

Принят Государственной Думой 26 января 2022 года Одобрен Советом Федерации 11 февраля 2022 года

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в статью 45 Закона 

Российской Федерации «О пенсионном 
обеспечении лиц, проходивших военную 
службу, службу в органах внутренних дел, 

Государственной противопожарной службе, 
органах по контролю за оборотом 

наркотических средств и психотропных 
веществ, учреждениях и органах 

уголовно-исполнительной системы, войсках 
национальной гвардии 

Российской Федерации, органах 
принудительного исполнения 

Российской Федерации, и их семей» 
и Федеральный закон «О ветеранах»

Принят Государственной Думой 26 января 2022 года
Одобрен Советом Федерации 11 февраля 2022 года

В о  и с п о л н е н и е  П о с т а н о в л е  н и я  П р а в и т е л ь с т в а  Р Ф 
от 29.10.2010 № 872 и Приказа ФАС России от 18.01.2019 № 38/19 
АО  «Газпром газораспределение» (далее — Об щество) размести-
ло  информацию о наличии (отсутствии) технической возможности 
доступа к регулируемым услугам по транспортировке газа по газо-
распределительным сетям АО «Газпром газораспределение» на март 
2022 года (плановые показатели) на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  3 (трех) судей Второго кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  7 (семи) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Верховного Суда Чуваш-
ской Республики;

—  судьи 2-го Западного окружного военного суда;
—  заместителя председателя Выборгского гарнизонно-

го военного суда;
—  судьи Московского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 21 марта 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

КОНЬКОБЕЖНЫЙ СПОРТ Ангелина Голикова после «бронзы» на дистанции 500 метров остановилась в одной десятой секунды 
от аналогичной медали на 1000 метрах 

Есть только миг
Илья Соболев, Пекин

Р
оссийская конькобежка 
Ангелина Голикова остано-
вилась в шаге от завоева-

ния второй медали на Олимпий-
ских играх в Пекине. На дистан-
ции 1000 метров от «бронзы» ее 
отделила одна десятая секунда.

Героиней драмы в борьбе за 
«золото» стала самая красивая 
конькобежка, а может, и спорт-
сменка Олимпиады, нидерланд-
ка Ютта Лердам. Очарователь-
ная блондинка, считавшаяся 
железным фаворитом на «ты-
сяче», допустила серьезную 
ошибку в первой части забега, 
и она стоила ей победы. Ютта 
поняла это сразу, о чем можно 
было судить по тому, как недо-
вольно она покачала головой 
после финиша. Чуть позже ее 
результат превзошла японка 
Михо Такаги, обновившая за-
одно и олимпийский рекорд ди-
станции.

Но у нас в этот вечер была 
своя драма. Ангелина Голикова, 
взявшая «бронзу» на 500 мет-
рах, до последнего претендова-
ла на медаль аналогичного до-
стоинства и здесь. Она бежала 
в одном забеге с будущей олим-

пийской чемпионкой и показа-
ла неплохое время, хотя 1000 
метров — не ее коронная дистан-
ция. Увы, в заключительном за-
беге результат Голиковой пре-
взошла американка Бриттани 
Боу и оставила россиянку без 
награды.

Лина обидную развязку 
приняла очень достойно. И в 
микст-зоне выдала на одном ды-
хании такую речь, что ее хочет-
ся привести полностью.

— Я довольна, что попала 
в пару к самой сильной сопер-
нице. Всегда хочу бежать с са-
мыми сильными. Могу сказать, 
что сегодня выложилась на 100 
процентов. Когда финиширо-
вала, просто обрадовалась, по-
тому что показала хороший ре-
зультат, была хорошая битва. 
Но это Олимпиада, тут надо все-
му радоваться. Конечно, чув-
ства должны быть смешанные. 
Было непонятно, в каком со-
стоянии Бриттани. Очевидно, 
что она не в самых шикарных 
кондициях. Но она знала гра-
фик, и она рекордсменка мира 
на этой дистанции. Ее со счетов 
нельзя было так просто скиды-
вать. Она боролась конкретно. 
И я за нее рада. Она достаточ-

но опытная спортсменка. У нее 
три Олимпиады, и ни на одной 
на своих коронных дистанци-
ях она не завоевывала меда-
лей. Вы знаете после того, что со 
мной произошло на 500 метрах 
(Ангелина очень расстроилась 
«бронзе». — Прим. «РГ»), друзья 
постарше мне говорили: Лин, 
вот ты не смотришь по сторо-
нам и не знаешь, какие у спорт-
сменов судьбы бывают. Есть ве-
ликие чемпионы, рекордсмены, 
которые ни разу не завоевыва-
ли олимпийских наград. Что ка-
сается меня, у меня есть запал, 
желание дальше работать. Мне 
нечего предъявить Эрин Джек-
сон (олимпийская чемпионка 
Пекина на 500 м. — Прим. «РГ»). 
Когда я сюда ехала, я знала, 
что она могла сюда не попасть, 
и Боу отдала ей свою квоту. Я то-
гда подумала: это справедливо. 
Должны быть все сильнейшие, 
и судьба нас рассудит. В чем-то, 
можно сказать, Эрин Джексон 
повезло. И сейчас Бриттани Боу 
выиграла у меня совсем чуть-
чуть. Возможно, это потому, что 
они делают такие человеческие 
поступки. 

К слову, если уже говорить 
о человеческих судьбах, умест-

но будет упомянуть и Ольгу 
Фаткулину, нашего знаменос-
ца на церемонии открытия пе-
кинских Игр. Ее звезда блеснула 
на Олимпиаде-2014 в Сочи, где 
она взяла «серебро», потом был 
пропуск Пхёнчхана-2018  из-за 
происков Всемирного антидо-
пингового агентства (ВАДА). 
И вот она снова вернулась на 
Олимпийские игры, но, увы, по-
сле недавно перенесенного ко-
вида. 

— Я загадала эту Олимпиа-
ду, и на — получила. Словила 
корону. А после нее еще и ан-
гина прилетела мне. Месяц на-
зад только встала на лед. Пла-
кала, писала тренеру: «Доро-
гой Сергей Константинович, 
прошу прощения, что я вас под-
вела и теперь не смогу испол-
нить то, во что мы верили, над 
чем работали, во что вкладыва-
лись». Думала, ну все — это фиа-
ско. Но я за месяц, если честно, 
очень спрогрессировала, на-
брала форму, поймала конди-
цию тела. Для меня было пока-
зательно, что я за месяц смогла 
адаптироваться. Горжусь тем, 
что я молодец и в позитивном 
моменте. Жалко, что так случи-
лось, но это спорт.  Ангелине Голиковой не хватило мгновения до бронзовой награды на дистанции 1000 метров.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Наши девочки, несмотря на давление, блестяще выступили на Олимпиаде. 
Остается вопрос: кто ответит за подножку Камиле Валиевой?

Золото, серебро и слезы

Анна Козина, Пекин 

А
нна Щербакова  — 
олимпийская чем-
пионка в женском 
одиночном ката-
нии! Ее результат — 
255,95 балла. Вто-
рая — Александра 
Трусова (251,73), 
«бронза» у японки 

Каори Сакомото (233,13). Ка-
мила Валиева остановилась 
в шаге от пьедестала — 224,09. 
Хотя для нее это тоже успех. 
Сколько пришлось испытать 
этой девочке! 

После проката тренер всех 
трех наших фигуристок Эте-
ри Тутберидзе спросила у Ва-
лиевой: «Ну почему ты совсем 
перестала бороться?!» Нет, она 
не перестала. Она боролась. Бо-
ролась как могла. В короткой 
программе личного турни-
ра, которую выиграла, в ко-
мандных соревнованиях, где 
помогла сборной победить. Ка-
мила Валиева — олимпийская 
чемпионка. Чтобы вы не за-
бывали.

Максималистка Саша Тру-
сова осталась  недовольна 
и «серебром». Она выдала фан-

тастический прокат с пятью 
четверными прыжками. Пер-
вая женщина в истории. И вряд 
ли кто-то будет оспаривать 
этот рекорд «Королевы ква-
дов». Разве что она сама. Но фи-
гурное катание — это не только 
прыжки. Хотя даже у Трусовой 
риск с тройным акселем в ко-
роткой программе не оправ-
дался — случилось падение. 
А два чистых, гармоничных 
выступления, в которых было 
место и элементам ультра-си 
в виде двух четверных, и гра-
ции, и музыкальности, выдала 
Аня Щербакова. Знаете, у нее 
есть незаменимое для любо-
го настоящего чемпиона каче-
ство. В спорте оно называется 

«плюс старт». После тяжелой 
болезни, после неудачной тре-
нировки или разминки, после 
травмы и раскатки новых бо-
тинок Щербакова неизменно 
показывает сильный характер 
и идеальный прокат.

Аня, как чувствуете себя 
в статусе олимпийской чем-
пионки?

АННА ЩЕРБАКОВА: Меня уже столь-
ко раз во время интервью на-
звали олимпийской чемпион-
кой. А мне все кажется, это не 
обо мне. Я еще не поняла, что 
произошло. Поэтому выгляжу 
очень спокойной. Даже трене-
ры это отметили. Есть эмоции 
от проката. Я испытала неве-

роятное счастье. Это именно 
то, о чем я мечтала: показать 
свой максимум в нужное вре-
мя и в нужном месте. Как гора 
с плеч упала. Однако объявле-
ние итогового результата пока 
еще не уложилось в голове. Мне 
нужно время, чтобы понять все 
это. Я даже еще не осознала, что 
Олимпийские игры закончи-
лись. Все еще есть напряжение. 
Как будто мне нужно еще что-
то сделать. Думаю, надо хотя 
бы до завтра подождать. По-
быть одной, в тишине. Сейчас 
же все кажется нереальным.

Нервничали перед выходом 
на лед?

АННА ЩЕРБАКОВА: Мандраж перед 
стартом в произвольной про-
грамме был больше, чем перед 
короткой программой, потому 
что более сложные элементы. 
Но он не мешал. Я чувствова-
ла, что готова соревноваться на 
Олимпийских играх, что готова 
выполнить сложный контент — 
сделать два четверных прыжка. 
Возможно, мне помогло то, что 
это мой третий сезон на взрос-
лом уровне. С каждым соревно-
ванием я приобретала новый 
опыт.

Но в Пекин вы ехали не в роли 
фаворита…

АННА ЩЕРБАКОВА: Если судить по 
предыдущим соревнованиям, 
можно и так сказать. Но, навер-
ное, ни на один турнир я не при-
езжала с ощущением, что я фа-
ворит. Как бы банально это ни 
звучало, я еду с мыслями о сво-
ем прокате.

Вам вообще ни одна победа не 
давалась легко, согласны?

А Н Н А  Щ Е Р БАК О В А : Все, кто меня 

знает, говорят, что я спокой-
но жить не могу, у меня вечно 
что-то случается. Здесь я гово-
рила всем друзьям: «Не повери-
те, пока все складывается хоро-
шо». Сама удивлялась, как так. 
Да, у меня было много непри-
ятностей и трудностей. Думаю, 
у каждого спортсмена они есть.

Самый сложный момент ка-
рьеры или этого олимпийско-
го сезона сможете назвать?

АННА ЩЕРБАКОВА: Выделить что-то 

одно сложно. Но когда получила 
травму в Новогорске, перестала 
верить, что я поеду на главные 
старты. И все же никогда пол-
ностью не отчаивалась. Всегда 
находила в себе силы трениро-
ваться дальше.

Как вам это удается?
АННА ЩЕРБАКОВА: Наверное, есть 
во мне что-то, что помогает со-
бираться в нужный момент, ка-
кая-то уверенность в своих си-
лах. Но я не всегда была такой. 

В какой-то момент я поняла, 
что странно каждый день тре-
нироваться, а потом выйти на 
соревнования, испугаться и по-
лучить негативные эмоции. 
Я много лет ежедневно трени-
руюсь, чтобы получать незабы-
ваемые впечатления — от зри-
телей, от выступления, от фи-
нальной позы, когда все заду-
манное получилось. Ради этого 
я работаю. Осознание этой, ка-
залось бы, простой истины сде-
лало меня другой.  

15-летняя фигуристка Камила Валиева сражалась с соперницами и обстоятельствами, несмотря на беспрецедентное давление. Четвертое итоговое место на Олимпиаде, вне всяких сомнений — только начало в ее карьере.

А К Ц Е Н Т

Глава ОКР Поздняков категорически 
не согласен с тем, что итоги командного 
турнира и женских одиночных 
соревнований будут считаться 
«предварительными»

ПЬЕДЕСТАЛ

Медальный зачет Олимпиады-2022
По итогам стартов 17 февраля разыграно 92 комплекта наград

Страна Золото Серебро Бронза Всего

1. Норвегия 14 7 8 29

2. Германия 10 7 5 22

3. США 8 8 5 21

4. Швеция 7 4 4 15

5. Китай 7 4 2 13

6. Австрия 6 7 4 17

7. Нидерланды 6 5 4 15

8. Швейцария 6 1 5 12

9. Россия 5 9 12 26

10. Франция 4 7 2 13
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Официально

Станислав Поздняков, 
президент Олимпийского комитета России:
— В рамках регулярной пресс-конференции МОК официальный пред-

ставитель организации, ссылаясь на позицию Международного союза 

конькобежцев (ISU), заявил о том, что результаты командного турнира 

и женских одиночных соревнований будут считаться «предварительны-

ми» и в отношении них будет проставлен некий знак в виде «звездочки». 

Мы с этим категорически не согласны. В отношении результата ко-

мандного турнира Олимпийский комитет России уже направил письмо 

в ISU, в котором детально и аргументированно изложил позицию о том, 

что результаты командного турнира не подлежат пересмотру ни при ка-

ких обстоятельствах. Пересмотр результатов в командном турнире мог 

бы иметь место только в том случае, если бы предполагаемое антидо-

пинговое нарушение было совершено во время Олимпийских игр. 

Мы будем отстаивать эту позицию последовательно в рамках любого 

возможного разбирательства, в том числе в CAS, если потребуется.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 февраля, пятница, Первый
10.00. Биатлон. Женщины. Масс-старт 12,5 км. Прямая 
трансляция.
13.20 — 17.00. Фигурное катание. Спортивные пары. Ко-

роткая программа. Прямая трансляция.

00.00 — 01.05 (в ночь с 18 на 19 февраля). «Дневник Олим-

пиады».

«Россия 1»
12.00. Биатлон. Мужчины. Масс-старт 15 км. Прямая 
трансляция.
16.00. Хоккей с шайбой. Мужчины. Плей-офф. Второй 
полуфинал. Россия — Швеция. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
7.05. Хоккей с шайбой. Мужчины. Плей-офф. Первый полу-

финал. Финляндия — Словакия. Прямая трансляция.

9.30. Фристайл. Мужчины. Ски-кросс. Финальные со-
ревнования (9.35). Четвертьфинал (9.55). Полуфинал 
(10.10). Финал. Прямая трансляция.
11.25. Скоростной бег на коньках. Мужчины. 1000 м. 
Прямая трансляция.
14.55. Бобслей. Женщины. Экипажи-двойки. Первый заезд 

(из четырех). Прямая трансляция.

15.45. Керлинг. Женщины. Плей-офф. Полуфинал. Прямая 

трансляция.

«Матч! Игра»
9.00. Керлинг. Мужчины. Плей-офф. Матч за третье место. 

Прямая трансляция.

15.00. Керлинг. Женщины. Плей-офф. Полуфинал. Прямая 

трансляция.

«Матч! Арена»
7.00. Фристайл. Мужчины. Ски-кросс. Квалификация. Пря-

мая трансляция.

16.25. Бобслей. Женщины. Экипажи-двойки. Второй заезд. 

Прямая трансляция.

19 февраля, суббота, Первый
16.10. Хоккей с шайбой. Мужчины. Плей-офф. Матч за тре-

тье место. Прямая трансляция.

23.45 — 00.45 (в ночь с 19 на 20 февраля). «Дневник Олим-

пиады».

«Россия 1»
8.55. Лыжные гонки. Мужчины. 50 км, свободный 
стиль, масс-старт. Прямая трансляция.
14.00. Фигурное катание. Спортивные пары. Произ-
вольная программа. Прямая трансляция. 

«Матч ТВ»

04.25. Бобслей. Мужчины. Экипажи-четверки. Первый 

заезд (из четырех). Прямая трансляция.

6.00. Бобслей. Мужчины. Экипажи-четверки. Второй заезд. 

Прямая трансляция.

9.55. Скоростной бег на коньках. Мужчины. Женщи-
ны. Масс-старт (10.00). Мужчины. Полуфинал (10.45). 
Женщины. Полуфинал (11.30). Мужчины. Финал 
(12.00). Женщины. Финал. Прямая трансляция.
13.05 — 14.50. Перекличка трансляций с олимпийских арен. 

14.55. Бобслей. Женщины. Экипажи-двойки. Третий, пред-

последний заезд. Прямая трансляция.

16.05. Хоккей с шайбой. Мужчины. Плей-офф. Матч за тре-

тье место. Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
9.00. Керлинг. Мужчины. Плей-офф. Финал. Прямая 
трансляция.
15.00. Керлинг. Женщины. Плей-офф. Матч за третье место. 

Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
4.25. Фристайл. Мужчины. Хаф-пайп. Финальные со-
ревнования. Прямая трансляция.
5.55. Горные лыжи. Соревнования смешанных команд 
(6.00). 1/8 финала (6.45). Четвертьфинал (7.15). Полу-
финал (7.35). За третье место. Финал. Прямая трансля-
ция.
16.25. Бобслей. Женщины. Экипажи-двойки. Четвер-
тый, финальный заезд. Прямая трансляция.

20 февраля, воскресенье, Первый
7.00. Хоккей с шайбой. Мужчины. Плей-офф. Финал. 
Прямая трансляция.
9.30. Лыжные гонки. Женщины. 30 км, свободный 
стиль, масс-старт. Прямая трансляция.
15.00 — 17.00. Церемония торжественного закрытия 
Олимпиады. Прямая трансляция.
17.00 — 19.10. Итоги Олимпиады. Репортажи, интервью, 

аналитика, комментарии.

00.00 — 1.00 (в ночь с 20 на 21 февраля). «Дневник Олимпи-

ады».

«Россия 1»
7.00. Фигурное катание. Показательные выступления. Пря-

мая трансляция. 

«Матч ТВ»
21.30 — 00.20 (в ночь с 20 на 21 февраля). Итоги Олимпиа-

ды. Репортажи, интервью, аналитика, комментарии. Прямой 

эфир. 

«Матч! Игра»
4.00. Керлинг. Женщины. Плей-офф. Финал. Прямая 
трансляция.

«Матч! Арена»
4.25. Бобслей. Мужчины. Экипажи-четверки. Третий, пред-

последний заезд. Прямая трансляция.

6.15. Бобслей. Мужчины. Экипажи-четверки. Четвер-
тый, финальный заезд. Прямая трансляция.

Время начала трансляций указано московское. В про-
грамме возможны изменения.

Подготовил Илья Трисвятский 

Александр Большунов мечтает стать «королем лыж». Для этого 
нужно победить в марафоне на 50 километров!

ХОККЕЙ Сегодня сборная России сыграет со шведами за выход в финал 
олимпийского турнира

Снять «короны»
Илья Соболев, Пекин 

С
борная России сего-
д н я  с р а з и т с я  с о 
Швецией за право 
сыграть в финале 
олимпийского тур-
нира по хоккею. В 
другом полуфиналь-
ном матче встретят-
ся команды Финлян-

дии и Словакии.
Шведы — лишь второй со-

перник топ-уровня, с которым 
нам предстоит сыграть в Пеки-
не. Первым еще на групповом 
этапе была Чехия. Интересно, 
что, несмотря на статус и гром-
кое имя, «Тре крунур» не осо-
бо котировались на олимпий-
ском турнире. Если посмотреть 
состав шведов, о звездах или 
супербомбардирах там речи 
не идет. Из топ-20 чемпионата 
Швеции в сборной только два 
человека, из десятки самых ре-
зультативных шведов в Конти-
нентальной хоккейной лиги — 
лишь трое, и то все защитники.

Тем не менее шведы уже пре-
взошли результат прошлой 
Олимпиады, где они оказались 
за бортом полуфинала. Причем 
сейчас на пути в четверку силь-
нейших скандинавы выбили Ка-
наду, что уже само по себе собы-
тие. В предыдущий раз «клено-
вые листья» не сумели пробить-
ся в полуфинал олимпийского 
турнира в 2006 году в Турине. 
В четвертьфинале североаме-
риканцев тогда выбила сборная 
России, а «золото» досталось 
как раз шведам.

В нынешней сборной у шве-
дов солирует Лукас Валльмарк, 
выступающий за московский 
ЦСКА. Он забил во всех четырех 
матчах олимпийского турнира. 
В нашей команде, к слову, сто-
личные армейцы имеют самое 
большое представительство, 
включая голкипера Ивана Фе-
дотова. 

— У русских хорошая, квали-
фицированная команда, — ото-
звался о сегодняшнем соперни-
ке Валльмарк. — С некоторыми 
я иногда переписываюсь, так, 
перекидываемся парой фраз. 
Но встреча в полуфинале — это 
совсем другая история. Думаю, 
игра будет веселой. Посмотрим, 
получится ли у меня забить Фе-
дотову. Я на это надеюсь.

Кстати, по словам Михаи-
ла Григоренко, тоже форварда 
ЦСКА, одноклубники из сбор-
ной России уже провели «вос-
питательную» беседу со шве-
дом. «Сказали Валльмарку: хва-
тит уже забивать, достаточно». 
А если серьезно, россияне гото-
вятся к тяжелейшему матчу.

К слову, Валльмарк — не 
единственный персонаж из 
шведской команды, который хо-
рошо знаком Федорову, его кол-
легам по тренерскому штабу и 
хоккеистам нашей команды.

Не так давно за ЦСКА играл 
основной голкипер шведов Ларс 
Юханссон. Сейчас он защищает 
ворота питерского СКА. Помо-
гут ли эти знания нашим пар-
ням, увидим сегодня. В четвертьфинале олимпийского хоккейного турнира наша команда обыграла датчан — 3:1.

А К Ц Е Н Т

Шведов не считали явными фаворитами турнира, но они уже превзошли результат 
четырехлетней давности, пробившись в полуфинал Олимпиады

ЛИЧНОЕ Французский биатлонист посвятил «золото» любимой девушке. 
Она победила рак и вдохновила его на спортивный подвиг в Пекине

Лидия жизни
Анна Козина, Пекин

И
стория успеха француз-
ского биатлониста Кен-
тена Фийон-Майе рас-

трогала многих. Потому что 
это был не просто звездный час 
29-летнего спортсмена, кото-
рый до Олимпиады-2022 ни-
когда не выигрывал личные гон-
ки даже на чемпионатах мира. 

«Выстрелить» в Пекине по-
могли не только и не столько ра-
бота, целеустремленность, вера 
в собственные силы или счаст-
ливый случай. Когда Кентен бе-
жал к медалям, им двигала лю-
бовь. «Золото» в индивидуаль-
ной гонке он посвятил своей де-
вушке. Она смогла победить рак 
и вдохновила парня на спортив-
ный подвиг.

 — В голове все время сидела 
мысль, что «золото» — моя глав-
ная цель. Честно признаюсь, это 
давило. Но моя победа в индиви-
дуальной гонке — просто фанта-
стика. Я не думал, что с двумя 
промахами останусь на первом 
месте, но ходом чувствовал себя 
прекрасно и продолжал выкла-
дываться на все сто процентов. 
И моя детская мечта стала ре-
альностью, — сказал биатлонист. 
— Олимпийское «золото» будет 
хорошим подарком для моей де-
вушки. Я хочу сказать спасибо 
Лидии, потому что она многим 
пожертвовала ради меня, была 
для меня примером.

О диагнозе Лидии стало из-

вестно осенью 2017 года, как 
раз накануне Игр в Пхенчха-
не. Сосредоточиться на биат-
лоне в тот период Фийон-Майе 
было сложно. На Олимпиаде в 
Корее Кентен принял участие 
в трех личных гонках и не по-
пал в состав эстафет. Лучшим 
результатом было 29-е место в 
масс-старте. «Я действительно 
просто хочу стереть из памяти 
все соревнования в Пхенчхане, 
— говорил тогда француз. — Худ-
шие дни, было очень тяжело. 

Ведь на кону была уже не Олим-
пиада, а жизнь девушки. Планы 
на сезон, настрой — все поме-
нялось. Помню, как после эта-
па Кубка мира я приехал к ней 
больницу. Она выглядела устав-
шей и подавленной настолько, 
что не могла пошевелиться».

И все же Лидия нашла в себе 
силы бороться с болезнью и не 
дала опустить руки Кентену, 
которого эта ситуация сильно 
подкосила эмоционально. Она 
твердила: «Ты вложил столько 

усилий, столько трудился, ты 
должен продолжать». А он после 
очередной неудачной гонки со 
слезами на глазах просил про-
щения. Фийону-Майе потребо-
валось время, чтобы собраться 
с силами, с мыслями, но он вос-
прянул духом и решил во что бы 
то ни стало сделать красивое 
посвящение возлюбленной. В 
Пекине это получилось в пол-
ной мере. Кентен Фийон-Майе 
стал третьим спортсменом в ис-
тории Франции, которому уда-

лось завоевать пять медалей на 
одной Олимпиаде. На его счету 
два «золота» (индивидуальная 
гонка и преследование) и три 
«серебра» (эстафета, смешан-
ная эстафета и спринт).

Да, это история со счастли-
вым финалом. После Олимпи-
ады 2018 года Лидия успешно 
прошла курс химиотерапии, и 
ее состояние постепенно улуч-
шилось. Кентен исполнил свою 
олимпийскую мечту.  Каж-
дый раз после гонки, когда он 
рассказывал журналистам о 
«золоте» или «серебре», это 
был разговор не только о пути в 
спорте, но о линии жизни. Или в 
его случае Лидии жизни.

Другое сердце разбито
В биатлоне — уже в режиме ре-

ального времени — разыгралась 
еще одна спортивная драма, свя-
занная со здоровьем спортсмен-
ки. Во время гонки преследова-
ния на последнем круге «выклю-
чило» норвежку Ингрид Ланд-
марк Тандревольд, в итоге упу-
стившую медаль. Но сейчас не 
об этом. У Ингрид уже пару раз 
случались полуобморочные со-
стояния по ходу соревнований. 
Звучали диагнозы — мерцатель-
ная аритмия, нарушение рит-
ма сердца. Хотя обследование 
ничего не выявило. Впрочем, 
когда форс-мажор происходит 
на Олимпиаде, это привлекает 
гораздо больше внимания и име-
ет куда больший резонанс. А кад-

ры с финиша, когда Тандревольд 
рухнула лицом в снег и, кажется, 
потеряла сознание, были не для 
слабонервных. С трассы ее уно-
сили на руках. «Состояние вялое 
и подавленное», — прокоммен-
тировал врач сборной Норвегии 
Ларс Кольсруд.

А ведь в спринте уже про-
звучал тревожный звоночек. 
«Ощущение после гонки были 
такие, словно я пропустила 
очень тяжелый удар, — жалова-
лась тогда норвежка. — В глазах 
были какие-то вспышки, после 
финиша я не понимала проис-
ходящего и не помнила детали 
забега».

В о з м о ж н о,  п р о бл е м ы  в 
спринте и пасьюте связаны с 
кислородным голоданием, ведь 
биатлонный стадион находится 
на высоте 1665 метров над уров-
нем моря. Врачи сборной приня-
ли решение снять Ингрид с эста-
феты и масс-старта. «Мое сердце 
разбито. Вчера у меня был один 
из лучших гоночных дней. А по-
том он вдруг стал одним из худ-
ших», — с горечью сказала Тан-
древольд на пресс-конференции. 

В сегодняшнем масс-старте 
норвежку заменит наша Ири-
на Казакевич, которая нака-
нуне взяла «серебро» в соста-
ве эстафетной команды. Когда 
верстался номер, стало извест-
но, насколько тяжелой была та 
гонка и для россиянки. На старт 
спортсменка выходила в день 
похорон отца. 

Фийон-Майе все время думает о своей Лидии. И она помогает ему. Как результат — пять медалей Пекина, 
из которых две «золотые».
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Накануне президент Международ-

ной федерации хоккея Люк Тар-

диф дал пресс-конференцию в Пе-

кине. Приводим его самые ин-

тересные высказывания.

Об отсутствии игроков 
Национальной хоккейной лиги 
в Пекине и их возможном 
приезде на Игры-2026
Предвидеть будущее мы не мо-

жем, но наша задача — обеспечить 

турнир с участием лучших из луч-

ших. У нас была договоренность, 

что НХЛ приедет в Пекин. Увы, ко-

вид решил по-другому. Что важно, 

и это для нас было главным вызо-

вом: организовать турнир после 

отказа энхаэловцев. И тут я хочу 

поблагодарить европейские лиги, 

Континентальную хоккейную лигу. 

Они сделали возможным проведе-

ние олимпийского хоккейного 

турнира. У нас был всего месяц. 

Многие лиги остановили свои чем-

пионаты, чтобы их сборные смог-

ли приехать в Пекин. Это было не-

просто. Что я хочу сказать. Мы не 

хотим оказаться в похожей ситуа-

ции через четыре года. Не хочу 

устанавливать какие-то дедлайны, 

но мы должны обо всем догово-

риться с НХЛ заблаговременно. 

Когда мы впервые встретились с 

комиссионером Гэри Бэттменом и 

Бобом Дэйли, я сразу сказал: да-

вайте поговорим о чем угодно, 

только не об Олимпийских играх. 

Вы всегда говорите, что приедете, 

а потом не приезжаете. Ждать до 

последнего момента решения 

НХЛ, как было в этот раз, для нас 

не вариант. С другой стороны, у 

нас было соглашение с НХЛ. И это 

позитивная основа для того, чтобы 

с оптимизмом ждать Олимпиа-

ды-2026.

О сроках проведения 
молодежного чемпионата 
мира, который был прерван 
в январе
Молодежный чемпионат мира 

пройдет в середине августа в 

западной части Канады Алберте. 

Это будет совершенно новый тур-

нир. То есть результаты турнира, 

отмененного в декабре, будут ан-

нулированы. Но в соревновании 

смогут принять участие хоккеи-

сты, которые проходили по воз-

растному цензу зимой.  

О том, в чем НХЛ нужно брать 
пример с КХЛ
Проведение Олимпийских игр — 

только первый шаг на пути популя-

ризации хоккея в Китае. Россия в 

этом плане показала большую во-

влеченность, нежели НХЛ. Жен-

ская хоккейная лига подготовила 

для Игр-2022 две команды, КХЛ 

помогла в подготовке сборной Ки-

тая. 

О включении хоккея в формате 
три на три в олимпийскую 
программу
Во многих видах спорта ищут но-

вые форматы. В регби появилось 

регби-7, в волейболе — пляжный 

волейбол, в баскетболе — баскет-

бол 3х3. И все эти дисциплины 

уже в олимпийской программе. 

Для хоккея важно развиваться в 

этом направлении. Для многих 

стран проще набрать команду, 

когда речь идет о формате 3х3. 
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